
«Спартак» впервые в этом 
году победил в Премьер-лиге, 
обыграв в дерби «Динамо»

ЧП Наводнение в Орске: самый большой паводок 
за всю историю или технические недоработки в дамбе?

На длинном паводке 

Олег Капранов

Н
акануне 30-летнего юби-
лея Рунета глава Коорди-
национного центра до-

менов .RU/.РФ Андрей Воробьев 
рассказал «РГ» о том, с какими 
результатами российский сег-
мент Сети отмечает праздник, 
как отразились геополитиче-
ские изменения на его работоc-
пособности и стоит ли пользо-
в ател я м  о п а сат ь с я  н о в ы х 
сбоев — таких, как случился в 
начале 2024 года.

Андрей Александрович, да-
вайте начнем с цифр: сколько 
сейчас сайтов и доменов в на-
циональных доменных зонах и 
как можно оценить динами-
ку по зонам .RU и .РФ?

АНДРЕЙ ВОРОБЬЕВ: На сегодняшний 
день в российской националь-
ной зоне .RU зарегистрировано 

более 5,5 млн доменных имен, и 
это самый высокий показатель 
за всю ее 30-летнюю историю. В 
прошлом году доменная зона 
выросла на 10,3% и заняла 5-е 
место в мировом рейтинге на-
циональных доменов. В кирил-
лической доменной зоне .РФ 
сейчас зарегистрировано более 
778 тыс. доменов — за 2023 год 
она выросла на рекордные 
13,7% и вошла в топ интернаци-
онализированных националь-

ных доменов верхнего уровня, а 
также сохранила первое место 
среди всех кириллических до-
менных зон.

Таким образом, прошлый год 
был чрезвычайно успешным 
как для доменной индустрии, 
так и для всего Рунета. И мы 
подошли к его юбилею с ожида-
нием дальнейшего роста.

Как изменилось отношение 
россиян к иностранным 

и международным доменам, 
таким как .COM? 

АНДРЕЙ ВОРОБЬЕВ: С 2022 года мно-
гие российские компании и 
проекты перешли из других до-
менных зон, в первую очередь, 
из зоны .COM, в зоны .RU и .РФ. 
Этому способствовали как 
сложности с оплатой междуна-
родных доменов у западных 
регистраторов, так и отказ не-
которых зарубежных хостеров, 
например, GoDaddy, и даже це-
лых доменных зон от работы с 
р о с с и й с к и м и  к л и е н та м и . 
Кроме того, сегодня россий-
ские зоны более безопасны для 
пользователей — Координаци-
онный центр и компетентные 
организации ведут активную 
борьбу с фишингом, и по скоро-
сти блокировки мошенниче-
ских ресурсов Рунет 
занимает первое ме-
сто в мире.

Валентина Зотикова, 
Валентина Пичурина, 
«Российская газета», 
Оренбург-Курган

К
адры из Орска напо-
м и н а ю т  с ъ е м к у 
фильма-катастрофы. 
Улицы, превратив-
шиеся в реки, люди, 
спасающиеся от по-
топа на крышах до-
мов вместе с живот-
ными, — и вода до 

самого горизонта. Хотя силь-
ный паводок в этом году не был 
неожиданностью — к нему гото-
вились, его ждали. Но то, что на-
воднение  окажется  таких 
масштабов, никто предугадать 
не смог.

— Проснулись ночью от того, 
что в окно стучат:  «Соби-
райтесь — эвакуация!» Выгляну-
ла — а кругом вода! Успели лишь 
папку с документами захва-
тить, — рассказала орчанка На-
дежда, которая сейчас живет в 
пункте временного размеще-
ния. — Конечно, и нас, и соседей 

по весне часто заливало, но без 
серьезных последствий. Вот и 
на этот раз до последнего не хо-
тели дом бросать: надеялись, 
что обойдется.

Почему это случилось? По 
поводу того, что прецедентов 
подобных «раньше не было», 
старожилы лишь грустно усме-
хаются. Они-то знают — было. За 
свою почти трехвековую исто-
рию Орск, который изначально 
именовался Оренбургом, не раз 
буквально смывало водой в по-
ловодье. Неудачное расположе-
ние крепости стало одной из 
причин, по которой центр степ-
ного края в свое время был 

перенесен на другое место, а 
оставшееся поселение назвали 
Орском. Краеведы вспоминают, 
как во время «большой воды» в 
1942 году люди укрылись в ко-
локольне полуразрушенной На-
горной церкви. Храм, стоящий 
на возвышении, стал для них 
островком спасения. А в 1957-м 
волны плескались на централь-
ной площади...

Именно для того, чтобы за-
щитить Орск — а особенно рас-
положенный в самом опасном 
месте микрорайон Старый Го-
род — от бурных разливов Урала 
и была построена дамба. Стра-
тегически важный для безопас-

ности орчан объект был сдан в 
2010 году. Спустя несколько 
лет, в 2015-м, вопрос правиль-
ного расходования государ-
ственных субсидий на строи-
тельство дамбы рассматривал 
Арбитражный суд региона. Вы-
ступавший на процессе судеб-
ный эксперт Олег Дюкарев 
заявил о том, что объект был 
возведен с нарушениями. Одна-
ко независимая экспертиза не 
подтвердила его выводов. 

Вот и в преддверии поло-
водья-2024 всем казалось, что 
дамба должна устоять. Еще 
утром пятого апреля мэр Орска 
Василий Козупица опубликовал 
в своем Telegram-канале обнаде-
живающий пост: «Вчера полно-
стью обследовали дамбу. Появ-
ление воды вблизи тела дамбы 
является следствием дрениро-
вания гидротехнического соо-
ружения, что предусмотрено 
проектом». А днем губернатор 
региона Денис Паслер и глава 
областного МЧС Александр Зе-
нов обследовали положение дел 
в Орске с воздуха. Аэроразведка 

показала, что паводок выходит 
на пик — ситуацию усугубил рез-
кий сброс воды из близлежаще-
го Ириклинского водохранили-
ща, а также водохранилищ со-
седних регионов и Казахстана. А 
вечером дамба, не выдержав на-
пора, оказалась прорвана сразу 
в двух местах. Под угрозой за-
топления оказались 4258 домов, 
где проживают 10 987 человек. 
Власти пытались спешно почи-
нить дамбу — к месту прорыва 
направили самосвалы и погруз-
чики с песком и бутом.

Тем временем вода прибыва-
ла. Произошел третий прорыв 
дамбы. Началась срочная эваку-
ация жителей Старого Города и 
поселка Строителей. Во избежа-
ние экологических рисков и в 
целях соблюдения техники без-
опасности приостановил работу 
Орский НПЗ. Также затопление 
города может привести 
к остановке Орского 
механического завода.

ТЕХНОЛОГИИ Андрей Воробьев: Устойчивость Рунета 
за последний год значительно повысилась
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СПОРТ

Под угрозой затопления оказались 
4258 домов, где проживают 
10 987 человек. 

А К Ц Е Н Т

Проснулись ночью от того, что в окно 
стучат: «Собирайтесь — эвакуация!» 
Выглянула — а кругом вода! Успели 
лишь папку с документами захватить

А К Ц Е Н Т

В зоне .RU зарегистрировано более 
5,5 млн доменных имен, и это самый 
высокий показатель за всю ее 
30-летнюю историю

Первая женщина-космонавт 
Беларуси 
вернулась 
на Землю

Янки специального 
назначения: 
русский парень, 
выросший в США, 
стал бойцом СВО 

Новый президент Словакии 
Петер 
Пеллегрини 
выбрал мир
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АВТО Сведения о страховке 
будут доступны 
в электронном виде

Водителей 
перевели в базу

Владимир Баршев

С 1 апреля заработала новая база данных по страхо-
вым полисам. Причем информацию о них можно полу-
чить из достаточно открытых источников. Например, 
на Госуслугах. Но сделать это смогут только страхова-
тели. То есть те люди, которые заключали соответству-
ющий договор. В дальнейшем они смогут даже увидеть 
всю свою страховую историю. Правда, пока только ка-
сающуюся транспорта. 

Об этом рассказали в Национальной страховой 
иформационной системе. Это дочернее предприятие 
Центробанка, которое приняло на себя все функции 
обслуживания автоматических систем некоторых ви-
дов страхования. В первую очередь речь, конечно, идет 
об ОСАГО. Поскольку эта система была создана задол-
го до того, как было принято решение о некоей общей 
базе страховых полисов. 

Как пояснил «РГ» гендиректор НСИС Николай Га-
лушин, новая компания получила данные из базы АИС 
ОСАГО. Теперь они накапливают информацию и выда-
ют ее тем, кто в этом нуждается. Кроме того, набор 
этой информации расширяется. Когда откроется лич-
ный кабинет на сайте НСИС, то у автовладельцев по-
явится возможность отслеживать всю информацию о 
своих страховках в режиме реального време-
ни и на одной площадке, даже если полисы 
были оформлены у разных страховщиков. 

РЕЗОНАНС  Мексика после 
штурма ее посольства 
в Кито разорвала 
отношения с Эквадором

К дипломатам 
с пистолетом

Игорь Дунаевский

Спецподразделения Эквадора ради ареста бывшего ви-
це-президента страны Хорхе Гласа провели беспреце-
дентную силовую операцию на территории посольства 
Мексики в Кито, где укрывался политик. После вторже-
ния президент Мексики Андрес Мануэль Лопес Обра-
дор поручил главе местного МИД Алисии Барсене 
разорвать дипломатические отношения с Эквадором. 
Накануне все мексиканские дипломаты должны были 
вылететь из Кито на родину. Обрадор назвал штурм 
дипмиссии «вопиющим нарушением международного 
права и суверенитета Мексики», заявив, что будет по-
дано обращение в Международный суд ООН.

Штурм посольства Мексики стал кульминацией 
напряжения, которое копилось в отношениях двух 
стран. Спор вокруг Гласа длился с конца 2023 года, 
когда он запросил у властей Мексики полити-
ческое убежище и укрылся на территории по-
сольства этой страны в Кито.

ОБРАЗОВАНИЕ Обновлено 
расписание ЕГЭ 
с учетом пересдач 

Экзамен 
с плюсом

Мария Агранович

Минпросвещения и Рособрнадзор подготовили проект 
совместного приказа об изменениях в расписании 
ЕГЭ-2024 — в нем теперь есть дни для пересдачи. 

Напомним, с этого года у выпускников появится 
возможность пересдать один из экзаменов на свой вы-
бор, если они не согласны с полученными баллами и 
считают, что могут показать лучший результат.

Предложение о пересдаче ЕГЭ в том же году, а не че-
рез год впервые озвучил в Послании Федеральному 
Собранию президент Владимир Путин. На днях пред-
седатель правительства Михаил Мишустин обозначил 
дни для пересдач — 4 и 5 июля.

Согласно проекту приказа, 4 июля, в четверг, можно 
будет пересдать письменную часть ЕГЭ по иностран-
ным языкам, а также информатику, обществознание, 
русский язык, физику и химию.

Пятница, 5 июля, — день для пересдачи экзаменов по 
биологии, географии, базовой и профильной матема-
тике, истории, литературе, а также устной части ЕГЭ 
по иностранным языкам.

По словам заслуженного учителя РФ, директора 
Центра образования № 109 Евгения Ямбурга, это нов-
шество дает шанс не ломать школьнику судьбу и био-
графию, а пересдать экзамен и в этом же году все же 
поступить в вуз. 

— У каждого может случиться одна осечка — 
от стресса и волнения, — считает педагог.
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Австралийский доллар  60,7355
Азербайджанский манат  54,3621
Армянский драм**  23,7896
Белорусский рубль  28,3971
Болгарский лев  51,2770

Бразильский реал  18,3970
Венгерский форинт**  25,6439
Вон Республики Корея***  68,3142
Вьетнамский донг****  38,4456
Гонконгский доллар  11,8269

Грузинский лари  34,4397
Датская крона  13,4456
Дирхам ОАЭ 25,1642
Доллар США  92,4155
Евро  100,1259

Египетский фунт*  19,5057
Индийская рупия*  11,0800
Индонезийская рупия****  58,0974
Казахстанский тенге** 20,6982
Канадский доллар  68,4356

Катарский риал  25,3889
Киргизский сом*  10,3448
Китайский юань  12,7602
Молдавский лей*  52,1300
Новозеландский доллар  55,7265

Новый туркменский манат  26,4044
Норвежская крона*  86,3632
Польский злотый  23,3544
Румынский лей  20,1626
СДР  122,6178

Сербский динар** 85,4495
Сингапурский доллар  68,4762
Таджикский сомони*  84,3615
Таиландский бат* 25,1320
Турецкая лира*  28,9992

Узбекский сум**** 72,8825
Украинская гривна*  23,6841
Фунт стерлингов  117,0720
Чешская крона*  39,6225
Шведская крона*  87,1285

Швейцарский франк  102,2974
Южноафриканский рэнд*  49,5079
Японская иена**  61,2348
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Большой театр 
оживил балет 
«Ромео 
и Джульетта» 
в постановке 1946 года
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

УСЛУГИ Газификация СНТ 
может начаться 
в 2024 году

У нас на даче газ 

Ольга Игнатова, Сергей Тихонов 

На уровне правительства прорабатывается вопрос о 
старте программы социальной газификации садовых 
товариществ в 2024 году. Об этом сообщили в Союзе 
садоводов России.

Программа газификации действует в РФ с 2021 года. 
Она позволяет бесплатно доводить газ до границ земель-
ных участков. Но пока программа распространялась в 
основном на участки, выделенные под индивидуальное 
жилищное строительство. Дачникам было сложно в ней 
участвовать. Сейчас ситуация изменится. Как сообщил 
вице-премьер Александр Новак, нормативно-правовой 
акт по догазификации СНТ будет готов в ближайший ме-
сяц. По расчетам минэнерго, в СНТ технически можно 
подключить к газу в рамках программы социальной га-
зификации 1,5 млн домов.

Депутат Госдумы (Фракция «Единая Россия»), пред-
седатель Союза дачников Подмосковья Никита Чаплин 
пояснил «РГ»: «За два года действия программы соци-
альной газификации 
газифицировано 
более 500 тыс. част-
ных домов, включая 
дачи. Возможность 
бесплатно подклю-
читься к газу есть 
у тех участков, ко-
торые находятся в 
границах газифи-
цированных насе-
ленных пунктов. Но 
есть несколько за-
конодательных ню-
ансов: постройки на 
участке должны быть зарегистрированы, расстояние до 
ближайших газопроводов должно быть не более 200 м, а 
объем потребления газа на участке — не более 7 кб. в час. 
Если эти требования выполняются, то вы можете подать 
заявку на подключение через госуслуги, портал единого 
оператора газификации, на сайте газораспределитель-
ной организации или через офис данной организации. 
Важно отметить, что каждый регион может вносить из-
менения в процедуру». Так, например, в Московской об-
ласти убрали ограничения на расстояние до границы 
участка и объем потребления газа. 

«Сейчас в Московской области цены на газифика-
цию варьируются от 80 тыс. до 150 тыс. рублей, включая 
стоимость оборудования.  Стоимость работы по подве-
дению газа внутри участка зависит от индивидуальных 
предпочтений жителей и оборудования: кому-то нра-
вится котел за 15 тыс. руб., а кто-то захочет котел за 60 
тыс. руб. Для льготных категорий в Подмосковье преду-
смотрены бесплатные работы на участке и газовое обо-
рудование стоимостью до 80 тысяч рублей, например, 
для многодетных семей», — уточнил Чаплин. Он также 
подчеркнул, что газификация является неотъемлемой 
частью комфортной дачной жизни. Ее преимущества 
включают обеспечение энергией для бытовых нужд, 
экологичность, расширение возможностей и повыше-
ние стоимости участков. Сам же газ для потребителей 
— это самая дешевая статья расходов в структуре ЖКУ.  

ТОРГОВЛЯ 

Эксперты 
рассказали 
о перспективах 
реэкспорта

ЭКСПОРТНЫЙ
ПОТЕНЦИАЛ
Екатерина Свинова

Два года санкций научили рос-
сийский бизнес аккуратно ла-
вировать, обходя запреты на 
поставки товаров из-за рубежа. 
Одним из инструментов пред-
принимательства стал парал-
лельный импорт. Однако арсе-
нал не исчерпан и в некоторых 
секторах большую эффектив-
ность показал реэкспорт. Об 
этом «РГ» рассказали предста-
вители деловых сообществ. 

В условиях санкций и транс-
формации логистических цепо-
чек российский бизнес приме-
няет различные инструменты. 
В том числе параллельный им-
порт и реэкспорт, говорит экс-
перт Московского отделения 
«Опоры России» по финансово-
правовой безопасности бизне-
са Сергей Елин. «В данном слу-
чае больший приоритет имеет 
применяемый инструмент в за-
висимости от отраслевой и то-
варной специфики. К примеру, 
не все товарные группы, даже 
в некоторых товарных группах 
не все производители попали 
под параллельный импорт», — 
поясняет он. Объем параллель-
ного импорта в РФ сильно уве-
личился и в 2023 году составил 
порядка 40 млрд. Удельный вес 
в общей доле импорта пример-
но 13%, по статистике за 10 ме-
сяцев 2023 года.

Суть реэкспорта заключа-
ется в том, что импортируемые 
товары ввозятся из приняв-
шего их государства в третьи 
страны для продажи. К приме-
ру, нужно завести товар в Рос-
сию из Германии, но немецкая 
компания не выполняет пере-
возки по этому направлению, 
тогда товар отправляется из 
Германии, к примеру, в Ки-
тай или в Грузию, а уже отту-
да перемещается в РФ. «Таким 
образом, товар, отправленный 
из Германии, попадает в Рос-
сию обходным путем. Такой 
инструмент активно применя-
ется в автомобильной сфере», 
— отметил Елин. Для данной ка-
тегории товаров этот инстру-
мент превалировал над парал-
лельным импортом.

При этом бизнес сам вы-
бирает формат, в котором ему 
удобнее работать. Это зависит 
от множества факторов, гово-
рит «РГ» член генсовета «Дело-
вой России» Сергей Бекренев. 
Он подчеркнул, что с 2024 года 
список товаров, поставляемых в 
рамках параллельного импорта, 
постепенно будет сокращаться. 
«По мнению властей, этот ме-
ханизм выполнил свою роль по 
стабилизации ситуации на рын-
ке товаров. Планируется, что да-
лее параллельный импорт будет 
использоваться только при ре-
альной необходимости», - объ-
яснил он. При этом процедура 
реэкспорта для бизнеса позво-
ляет существенно оптимизиро-
вать расходы, сказал Бекренев: 
она помогает вернуть уплачен-
ные таможенные платежи, сбо-
ры за таможенное оформление, 
в некоторых случаях — НДС, 
акциз и прочие платежи. «На-
звать перспективы радужны-
ми нельзя. Нарастают объемы 
вторичных санкций. В новых 
контрактах появится оговор-
ка о запрете реэкспорта в РФ. 
Согласно разъяснениям Евро-
комиссии, экспортеры ЕС не 
должны будут продавать санк-
ционные товары контрагентам 
без условия о запрете реэкспор-
та в Россию», — отметил эксперт. 
Так, производители бытовой 
техники (Tefal, Braun и др.) бло-
кируют поставки продукции в 
РФ через параллельный импорт. 
Представители ритейла заяви-
ли о фактах моратория на реэкс-
порт электроники. Однако сей-
час ввод каких-либо поправок в 
отношении регулирования та-
моженной процедуры реэкспор-
та в РФ не планируется.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин на заседании принял сразу несколько 
важных решений 

По новым правилам 
Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр 
Михаил Мишустин 
установил для До-
нецкой и Луганской 
народных респуб-
лик, Запорожской 
и Херсонской обла-
стей упрощенный 
порядок создания 

промышленных парков и техно-
парков, в том числе в сфере вы-
соких технологий. Об этом гла-
ва кабмина сообщил на заседа-
нии правительства в пятницу. 
Он будет действовать до 1 янва-
ря 2028 года.

Решение связано с тем, что 
часть действующих обязатель-
ных требований к созданию ин-
дустриальных парков в новых 
регионах не может быть в пол-
ном объеме выполнена инве-
сторами. Для них предусмотре-
ли упрощенные требования, в 
том числе к площади и составу 
территории парков, зданиям, 
строениям и сооружениям, си-
стемам и объектам коммуналь-
ной, транспортной и промыш-
ленной инфраструктуры, обес-
печивающей деятельность ре-
зидентов. Такой режим, рассчи-

тывают в правительстве, поз-
волит создать индустриальные 
парки и технопарки в четырех 
субъектах Федерации, восста-
новить, поддержать и разви-
вать промышленность на этих 
территориях.

СЭЗ для Белгородской, 
Курской и Брянской 
областей 

Режим свободной эконо-
мической зоны, действующий 
на Донбассе и в Новороссии, 
правительство хочет распро-
странить на Белгородскую, 
Курскую, Брянскую и ряд дру-
гих областей. «В течение де-
сяти лет с инвесторов в этой 
местности не будут взимать 
налог на прибыль в федераль-
ный бюджет. Предусмотрена 
и скидка по платежам в бюджет 
региона, — рассказал Мишу-

стин. — Также эти бизнесмены — 
по решению субъекта — освобо-
ждаются на три года от уплаты 
земельного налога». В прави-
тельстве рассчитывают, что та-
кое решение поможет бизнесу 
снизить издержки, нарастить 

объемы производства продук-
ции, услуг, создать новые ра-
бочие места и обеспечить гра-
ждан, которые живут в пригра-
ничных регионах, всем необ-
ходимым комплексом товаров 
и услуг.

Свыше 1,5 млрд рублей 
направят на отделения 
медреабилитации

Правительство продолжает 
системную работу для большей 
доступности медицинской ре-
абилитации инвалидам и гра-
жданам, которые перенесли се-

рьезные заболевания, опера-
ции и травмы. На оснащение 
федеральных медицинских ор-
ганизаций специальным обо-
рудованием направлено свы-
ше 1,5 миллиардов рублей, со-
общил премьер-министр Ми-
хаил Мишустин на заседании 
кабмина.

За счет этих средств пред-
полагается переоснастить 
отделения медицинской реа-
билитации в 49 организациях 
федерального уровня в разных 
регионах страны. «Всего бу-
дет поставлено более 600 еди-
ниц различного современного 
оборудования, включая спе-
циализированное. Это поз-
волит обеспечить качествен-
ное восстановительное лече-
ние, в том числе амбулаторно 
и в условиях дневного стаци-
онара», — рассказал предсе-
датель правительства. Разви-
тие системы реабилитации 
предусмотрено федеральным 
проектом «Оптимальная для 
восстановления здоровья ме-
дицинская реабилитация». На 
обновление специализирован-
ного оборудования в регио-
нальных учреждениях здра-
воохранения в 2024 году в фе-

деральном бюджете преду-
смотрено более 7,7 миллиарда 
рублей.

200 млрд рублей выделят 
на IT-ипотеку

Михаил Мишустин уве-
личил общий лимит средств 
льготной ипотечной програм-
мы для ИТ-специалистов — с 
500 до 700 миллиардов руб-
лей. Оформить займы на по-
купку дома, квартиры или зе-
мельного участка под строи-
тельство еще не менее 15 ты-
сячам работников в области 
информационных технологий. 
Ипотечная программа для со-
трудников аккредитованных 
ИТ-компаний была запущена 
в 2022 году. Льготный займ мо-
гут взять специалисты в воз-
расте от 18 до 50 лет включи-
тельно. Льготная ставка для 
них составляет до 5% годовых. 
Максимальный размер суб-
сидируемого государством 
кредита для покупки жилья в 
регионах-миллионниках — 18 
миллионов рублей, в осталь-
ных — 9 миллионов. Более 50 
тысяч человек уже воспользо-
вались такой возможностью, 
заметил премьер-министр.  

А К Ц Е Н Т

В медицинские центры будет поставлено 
более 600 единиц различного 
современного оборудования

Процедура реэкс-
порта для бизнеса 
является доста-
точно сложной 
в применении, 
однако позволяет 
существенно 
оптимизировать 
расходы. 
Некачественный 
товар всегда 
можно вернуть  

ПРОЕКТ Выплаты участникам 
боевых действий начнут 
назначать автоматически

Заплатят 
без спроса

Владислав Куликов

В Госдуму внесен законо-
проект, предусматривающий 
назначение в автоматическом 
режиме выплат ветеранам бое-
вых действий. Специальных 
заявлений героям писать не 
придется.

С инициативой выступила 
большая группа сенаторов и де-
путатов. Ранее правительство 
России уже поддержало проект.

Как рассказал первый заме-
ститель председателя Совета 
Федерации Андрей Турчак, за-
конопроект разработан рабо-
чей группой по СВО, которую 
он возглавляет.

Сегодня для ветеранов бое-
вых действий действует заяви-
тельный порядок. После полу-
чения статуса человек должен 
написать заявление на полу-
чение выплат. Пока он этого не 
сделает, положенные выплаты 
начисляться не будут. Если ве-
теран напишет заявление че-
рез год после получения стату-
са, то за прошедший год выплат 
уже не получит. Таковы прави-
ла. Пока заявление не подано, 
деньги не копятся, а сгорают. 
Кто не знал о таком порядке, 
для того все это было неприят-
ным сюрпризом. Он надеялся 
накопить, а в итоге терял.

Более того, нередко бойцы 
не могут сразу подать заявле-
ние на выплаты, так как нахо-
дятся на передовой. Как от-
метил Андрей Турчак, многие 
бойцы, уже имея статус ветера-
на боевых действий, продолжа-
ют службу в зоне СВО, они фи-
зически не могут собрать необ-
ходимые документы и подать 

заявление на положенные по 
закону выплаты. 

«Для решения проблемы 
проработали механизм, кото-
рый позволит начислять их ав-
томатически, по факту присво-
ения статуса ветерана», — отме-
тил Андрей Турчак.

В настоящее время автома-
тический порядок действует 
в отношении осуществления 
ежемесячной денежной выпла-
ты Героям Российской Феде-
рации и Героям Труда Россий-
ской Федерации. Законопроект 
предусматривает, что Фон-
дом пенсионного и социаль-
ного страхования Российской 
Федерации будут назначаться 
выплаты ветеранам сразу по-
сле получении информации о 
том, что тому или иному чело-
веку оформлено удостоверение 
участника боевых действий.

В правительстве России, под-
держав инициативу, предложи-
ли расширить нормы проекта. 
«Предлагается также прора-
ботать вопрос сохранения для 
рассматриваемых категорий 
демобилизованных граждан од-
новременно с установлением 
для них в беззаявительном по-
рядке ежемесячной денежной 
выплаты возможности пода-
вать заявление о предоставле-
нии набора социальных услуг 
(социальной услуги) в терри-
ториальный орган Фонда пен-
сионного и социального страхо-
вания Российской Федерации, 
осуществляющий им ежемесяч-
ную денежную выплату», — ска-
зано в отзыве. Ветераны боевых 
действий имеют право не толь-
ко на выплату, но и значитель-
ные льготы.  

ПОДРОБНОСТИ После покушения губернатор 
Мурманской области Андрей Чибис идет 
на поправку  

Все будет хорошо!
Алексей Михайлов, 
«Российская газета», Мурманск

М
урманскую область 
потрясло небывалое 
ЧП — губернатор регио-

на Андрей Чибис после встре-
чи с жителями города Апати-
тов вечером 4 апреля получил 
ножевое ранение. Из Апатит-
ско-Кировской центральной го-
родской больницы, где ему была 
сделана экстренная операция, 
его доставили санавиацией в 
Мурманскую областную кли-
ническую больницу.

По словам главного вра-
ча Апатитско-Кировской ЦГБ 
Юрия Ширяева, главе региона  
очень сильно повезло, не заде-
та аорта. Сам же губернатор по-
сле операции обратился с об-
ращением к северянам: «Доро-
гие друзья, я пришел в себя по-
сле операции, огромное спаси-
бо хочу сказать нашим врачам, 

которые спасли. Ну и, конеч-
но, всем вам, что переживаете 
и поддерживаете. Сейчас буду 
восстанавливаться и дальше в 
бой, только вперед. Все будет 
хорошо!»

Лечиться и выздоравливать 
губернатор будет на террито-
рии региона.

Тем временем 42-летний жи-
тель Апатитов, напавший на 
него с ножом, продолжает нахо-
диться тоже в больнице. Он был 
ранен при задержании. Накану-
не прямо в больнице состоялось 
выездное заседание Кировского 
городского суда, который при-
нял решение арестовать напа-
давшего на два месяца. Лежа 
в каталке, гражданин заявил, 
что готов извиниться перед гла-
вой региона. Он объяснил свои 
действия «стечением обстоя-
тельств», не пояснив, что же это 
были за удивительные обстоя-
тельства. Ранее во время допро-

са он заявил, что он напал на гу-
бернатора из личной неприяз-
ни, несмотря на то, что не был с 
ним лично знаком.

В отношении злоумышлен-
ника возбуждено уголовное 
дело по статье о покушении 
на убийство в связи с осуще-
ствлением служебной деятель-
ности, верхний предел наказа-
ния по которой — 20 лет лише-
ния свободы. Как выяснилось, 
задержанный уже привлекался 
к уголовной ответственности 
по статье 115 УК РФ за причи-
нение легких телесных повре-
ждений. Следователи продол-
жают устанавливать все обсто-
ятельства преступления, в том 
числе изучают круг общения, 
содержимое телефона и других 
вещей нападавшего. По поруче-
нию председателя СК Алексан-
дра Бастрыкина уголовное дело 
передано в центральный аппа-
рат ведомства.  

Экзамен 
с плюсом

Есть только один нюанс, который нужно по-
мнить: в случае пересдачи в счет пойдет по-
следний полученный результат, а предыдущий 

аннулируется, даже если он был выше. Так что пересда-
чи — удел смелых и уверенных в себе.

В соответствии с проектом обновленного расписа-
ния сроки проведения первых ЕГЭ, а также экзаменов 
по обязательным предметам не меняются:

 23 мая — география, литература и химия,
28 мая — русский язык,
31 мая — базовая и профильная математика.
А вот дальше — внимание — есть изменения:
 4 июня — обществознание и физика (ранее только 
обществознание),
 7 и 8 июня — информатика и устная часть ЕГЭ по 
иностранным языкам (ранее только информатика),
 11 июня — биология и письменная часть по ино-
странным языкам (были ранее 13 июня), история 
(была 10 июня).
Кроме того, в расписании ЕГЭ и ГВЭ-11 скорректи-

рованы резервные дни.
Так, последний резервный день для сдачи ЕГЭ по 

всем предметам пройдет 21 июня, и не позднее 1 июля 
все участники экзаменов узнают свои результаты.

Результаты пересдач экзаменов 4 и 5 июля все полу-
чат в сроки, позволяющие своевременно подать заяв-
ления в выбранные вузы.  

1

Председателю Совета Федерации Валентине 
Матвиенко указом президента присвоено 
звание Героя Труда «за особые трудовые 
заслуги перед государством и народом». 

ПОЗДРАВЛЯЕМ!
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Первыми, кого допустили в палату к Андрею Чибису, были жена и дочь.

— Читайте также: Названы факторы для удачной 
покупки дачи 
rg.ru/art/2779735

Газификация 
является 
неотъемлемой 
частью 
комфортной 
дачной жизни

КТАТИ

Сейчас в разгаре досрочный период Единого госэкзамена: 

он начался 22 марта и продлится до 22 апреля. Досрочники 

также имеют право на пересдачу — в те же два дня, что и 

участники основного периода ЕГЭ.

— Узнайте также: Сколько стоят репетиторы для подготовки 
к ЕГЭ
rg.ru/art/2781703

Для новых регионов правительство упростило порядок создания промышленных парков и технопарков. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

БРУКЛИН — ДОНБАСС БЕЗ ПЕРЕСАДКИ

Анна Юркова,
«Российская газета», 
Луганская Народная Республика

О 
том, что в казачьем до-
бровальческом отряде 
специального назначе-

ния БАРС-16 («Кубань») вою-
ет пехотинец, который в совер-
шенстве владеет английским, 
окончил школу в Бруклине и 
служил на американском авиа-
носце, мне рассказал замко-
мандира отряда с позывным Бу-
рый, когда мы оказались на его 
базе в Луганске. «Интересный 
парень с очень необычной судь-
бой!», — сказал Бурый.

Естественно, после этого за-
хотелось познакомиться с тем, 
кто взял и уехал из Штатов до-
бровольно, когда многие, нао-
борот, стремятся за океан, меч-
тая о сладкой жизни! Да и уехал 
не куда-нибудь, а в Россию, что-
бы отправиться в зону специ-
альной военной операции!

Янки и Джексон
Через некоторое время в две-

рях вырастает «бывший аме-
риканец» Константин, вслед за 
ним входит его товарищ по ору-
жию Евгений. Оба — с полным 
боекомплектом в подсумках (го-
товятся к учебной тренировке) 
— рослые, крепкие. Даже позыв-
ные у них созвучны, чуть иро-
ничные. У Константина на ка-
муфляже прикреплен шеврон с 
желтой надписью «Янки» (его 
второе имя на фронте), а чуть 
ниже еще нашивка — «То, что 
меня не убивает, берегись!!!». 
Его жизненная история дей-
ствительно полна неожиданных 
поворотов: вырос в Москве, но 
в 2000-х годах, когда родители 
разошлись, мать забрала сына-
подростка с собой в Америку. 
Там он окончил школу, изучал 
бизнес в университете и даже 
успел послужить в ВМС США, 
поступив на атомный удар-
ный авианосец USS Enterprise 
(CVN-65). 

Этот боевой корабль с ядер-
ной силовой установкой ввели 
в строй в 1961 году. Стоимость 
судна достигла баснословных 
450 миллионов долларов… и по 
этой причине он стал первым и 
единственным в своей серии.

— До службы на флоте я учил-
ся, работал, снимал квартиру, 
как и большинство американ-
цев, — рассказывает Янки. — Те-
перь авианосец благополучно 
списали, продав на металлолом. 
А на тот момент в 2006 году он 
представлял собой видавшую 
виды огромную посудину, вну-
три которой что-то постоянно 

ломалось, замыкало проводку. 
Американцы, несомненно, 

патриоты, но — на свой лад. Об-
щался с ребятами-моряками, и 
у всех были разные истории. Кто 
устал от фермерской деятельно-
сти, кто хотел заработать, но ни-
кто не говорил о защите своей 
страны или долге перед ней. В це-
лом, люди улыбчивые, но друже-
ские связи складываются слож-
но. Потому что у каждого свои 
заботы: ежемесячные платежи, 
налоги, страховки, и никто не 
подумает озадачиваться чужи-
ми проблемами (пусть это прия-
тель или друг).

Несколько раз Константин 
приезжал в Россию, работал де-
коратором в кино — участвовал 
в таких проектах, как «Солнеч-
ный удар» режиссера Никиты 
Михалкова, «Землетрясение» — 
о катастрофе в Спитаке, и даже 
мелькнул в образе преступни-
ка в одной из документальных 
передач «Следствие вели…» на 
телеканале НТВ. Постепенно 
внутри созревала уверенность, 
что нужно пойти против течения 
и вернуться в Россию.

— США — это совсем другой 

мир, и трудно выскочить из ко-
леса, где все подчинено достиже-
нию успеха, — продолжает Янки. 
— Окончательное решение при-
нял в 2014 году. Я с самого на-
чала следил за происходящим 
на Украине и после «майдана» в 
Киеве прекрасно понял, куда все 
идет. Любую страну, которой за-
интересовалась Америка, насти-
гает голод и смерть. За примера-
ми далеко ходить не надо — Юго-
славия, Ирак, Ливия. В общем, 
в январе 2015 года я уже был в 
Донбассе, поступил в разведы-
вательный взвод 3-й отдельной 
гвардейской мотострелковой 
бригады 1-го армейского кор-
пуса Народной милиции ДНР. 
Но тогда боевые действия были 
совершенно другими: прежде 
всего, не было такого изобилия 
БПЛА.

Формулы боя
— Порой создается ощуще-

ние, что поле боя превращается 
в компьютерную игру для того, 
кто управляет «птичками», вот 
к этому сложно привыкнуть, — 
вступает в разговор его товарищ 
по отряду, пехотинец Евгений с 
позывным Джексон. Он из Зве-
нигорода, а свой необычный по-
зывной позаимствовал у героя 
сериала «Ментовские войны» — 
бесстрашного капитана мили-
ции Евгения Иванова по клич-
ке Джексон. С персонажем род-
нит не только имя, Евгений и сам 
отдал десять лет жизни службе в 
спецподразделении МВД.

Спецоперация также пере-
кроила его личные планы. Сна-
чала призыв в первую волну 
мобилизации, назначение ко-
мандиром разведывательной 
роты, работа в Луганской обла-
сти. Затем переход в доброволь-
ческий отряд «БАРС-16». Дома 
остались жена и трое детей, 
младшей дочери четыре года.

— Скучаю по ним, но семья 
поддержала мое решение, — гово-
рит Джексон. — Мы живем в пере-
ломное время, я не мог оставать-
ся в стороне. Все парни в нашем 
отряде настроены решительно и 
воодушевляются результатами. 

Например, недавно они вы-
двинулись на задание и услыша-

ли в сумерках противное жуж-
жание — в небе кружились сра-
зу четыре вражеских беспилот-
ника. Сгруппировались и сби-
ли их… из автоматов. Но, глав-
ное, спасли танковый экипаж и 
две машины с бойцами. От осо-
знания отогнанной опасности 
на душе отлегло, хотя именно в 
те минуты у Джексона, как он 
рассказывает, пробежал холо-
док по спине: внезапно у него 
кончились патроны, и как назло 
FPV-дрон завис над головой. И 

непонятно, что будет в следую-
щую секунду. Благо ребята под-
держали огнем, и квадрокоптер 
сразу метнулся в сторону. Сва-
лился он уже в лесополосе, вско-
лыхнув окрестности мощным 
взрывом. «Большой был заряд, 
скорее всего пластит», — лако-
нично замечает Джексон.

Шутки не в сторону
По ночам небо относительно 

спокойно — украинские нацио-
налисты берегут технику с теп-
ловизорами. Стоит она дорого, 
и терять без дела жалко. А вот 
днем «птички» назойливо одоле-
вают, на низкой высоте сливаясь 
с рельефом. Причем не брезгуют 
и малыми целями: видит опера-
тор, что аккумулятор садится, и 
направляет устройство на бли-
жайшую гражданскую машину 

или жилой дом. Чтобы посеять 
страх в людях. Однажды Янки 
пришлось убегать от дрона-ка-
микадзе, нарезая круги вокруг 
сгоревшего танка.

— Сейчас об этом эпизоде 
вспоминаем с улыбкой, потому 
как буквально за миг до появ-
ления БПЛА Янки сидел такой 
умиротворенный, — добавляет 
Джексон.

На фронте шутка помога-
ет разрядить стресс. Только вот 
юмор специфичен, потому как 
поводом становятся с виду, ка-
залось бы, совсем не смешные с 
точки зрения обывателя вещи. 
Пехотинцы вспоминают еще 
один случай. 

Шел сильный артиллерий-
ский обстрел. Ребята взвода на-
ходились в небольшом домике, 
похожем на сарайчик, и вдруг 
152-миллиметровый снаряд 
пробивает крышу, вгрызается 
в пол и… не детонирует. Янки в 
этот момент сидел на диване, чи-
тал. Облако пыли рассеялось, а 
он, удивленный, продолжал дер-
жать книгу...

— Я даже сразу и не понял, что 
произошло, думал, где-то рядом 
прилет. И только потом увидел 
торчащий снаряд, — добродушно 
усмехается он.

Янки вернулся в Россию не 
один, а вместе с сыном. Сей-

час мальчик учится в старших 
классах, ждет не дождется отца. 
«Приеду в отпуск, обязательно 
выберемся с ним в горы на Ал-
тай», — обещает он. 

А на вопрос, как ему живется 
в отряде, не задумываясь, отве-
чает: « Здесь отличные люди, от-
личный командир. Они уверены 
во мне, а я — в них. Пожалуй, это 
все, что нужно».  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Расчетам гаубиц Д-30 группировки войск «Запад» понадобилось не более двух минут, чтобы поразить хорошо замаскированные позиции и живую силу противника на Купянском направлении. 

А К Ц Е Н Т

После «майдана» в Киеве я прекрасно 
понял, куда все идет. Любую страну, 
которой заинтересовалась Америка, 
настигает голод и смерть

МИНОБОРОНЫ

УНИЧТОЖЕНЫ ДВЕ ПУСКОВЫЕ УСТАНОВКИ ВРАЖЕСКОГО КОМПЛЕКСА С-300

Юрий Гаврилов

В 
м и н у в ш и е  в ы хо д -
ные наши Вооружен-
ные силы продолжа-
ли выводить из строя 
военную и оборон-
ную инфраструктуру 
в тыловых регионах 
Украины.

Так, в ночь на суб-
боту по ним применили дро-
ны-камикадзе и высокоточное 
оружие большой дальности 
морского и воздушного бази-
рования. По данным Минобо-
роны России, групповой удар 
пришелся по вражеским аэро-
дромам и предприятиям воен-
но-промышленного комплекса, 
где для ВСУ производили и ре-
монтировали бронетанковую и 
автотехнику, а также дроны раз-
личного назначения. 

Кроме того, под прицельным 
огнем оказались пункты вре-
менной дислокации иностран-
ных наемников.

«Цели удара достигнуты. Все 
назначенные объекты пораже-
ны», — доложили в оборонном 
ведомстве России.

И з  с о о б щ е н и й  с  л и н и и 
фронта  известно:  в  Харь-
ковской области среди атакуе-
мых нашими военными целей 

оказались реактивные систе-
мы залпового огня, в том числе 
чешские РСЗО «Вампир» — их 
ВСУ планировали использовать 
для очередного обстрела мир-
ных кварталов Белгорода. 

К р о м е  то го,  в  Ш е вч е н -
ковском районе Харькова была 
уничтожена украинская 220-
мм реактивная установка «Бу-
ревий». Ее националисты уста-
новили неподалеку от торго-
во-развлекательного центра. А 
сам ТРЦ они использовали для 
боезапаса к РСЗО. 

В тот же день в районе Харь-
кова поражены две пусковые 
установки зенитного ракетного 
комплекса SAMP-T франко-ита-
льянского производства.

В ночь на воскресенье удары 
по вражеской инфраструктуре 
были продолжены. По некото-
рым данным, от них в том числе 

серьезно пострадали логисти-
ческие объекты в Одессе. 

Есть информация, что был 
атакован местный цементный 
завод, который ВСУ использо-
вали для хранения и распре-
деления боеприпасов калибра 
155-мм и стрелкового воору-
жения. А на Одесском нефтяном 
терминале был зафиксирован 
сильный пожар.

Накануне официальный 
представитель Миноборо-
ны России генерал-лейтенант 
Игорь Конашенков рассказал, 
что с 31 марта по 5 апреля в от-
вет на попытки киевского ре-
жима нанести ущерб объектам 
нашей нефтегазовой отрасли и 
энергетики российские воен-
ные 39 раз эффективно атакова-
ли вражескую инфраструктуру. 

Объектами для прицель-
ных групповых ударов стали, 

в том числе, украинские сред-
ства ПВО, арсеналы противни-
ка, базы горючего, пункты вре-
менной дислокации ВСУ и ино-
странных наемников.

За тот же период на различ-
ных направлениях СВО были 
уничтожены до 5775 укра-
инских боевиков.  Помимо 
большого количества назем-
ной техники, враг потерял за не-
делю два истребителя Су-27 и 
один МиГ-29. 

За минувшие сутки количе-
ство выведенных из строя сол-
дат ВСУ, подбитых танков, бро-
немашин, орудий и прочего ар-
сенала противника серьезно 
выросло. Кроме того, на Донец-
ком, Авдеевском и Южно-До-
нецком направлениях наши 
подразделения заняли более 
выгодные рубежи и улучшили 
положение по переднему краю.

В Минобороны России сооб-
щили об уничтожении склада с 
переданными Украине страна-
ми НАТО безэкипажными ка-
терами, двух пусковых уста-
новок зенитного ракетного 
комплекса С-300 и радиолока-
ционной станции обнаружения 
и сопровождения целей П-18. 

Только на Донецком направ-
лении враг за сутки не досчи-
тался до 370 человек, танка и 13 

автомобилей. В ходе контрбата-
рейной борьбы были пораже-
ны гаубица М777 и два орудия 
М119 производства США, бри-
танская гаубица FН70, немец-
кая самоходка PzH 2000, САУ 
«Акация», склад с боеприпаса-
ми и три станции радиоэлек-
тронной борьбы «Нота».

На Херсонском направле-
нии бойцы группировки войск 
«Днепр» у Работино, Мирного, 
Новотягинки и Ивановки нане-
сли огневое поражение скопле-
ниям живой силы 28-й, 65-й ме-
ханизированных бригад ВСУ и 
126-й бригады теробороны. 

В военном ведомстве РФ по-
казали кадры того, как действу-
ющие в составе этой группиров-
ки подразделения беспилотни-
ков морской пехоты Черномор-
ского флота разносят лодки ВСУ 
на правом берегу Днепра. 

В комментарии к сюжету 
сказано: запустив FPV-дрон, 
оператор завел на цель беспи-
лотник. В это время второй но-
мер расчета БПЛА корректиро-
вал полет разведывательного 
дрона и зафиксировал попада-
ние во вражескую лодку.   

А К Ц Е Н Т

На Донецком, Авдеевском и Южно-
Донецком направлениях наши бойцы 
заняли более выгодные рубежи и улуч-
шили положение по переднему краю

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

НАТО ГОТОВИТСЯ ДЕЛИТЬ УКРАИНУ
Алексей Леонков,
военный эксперт, редактор 
журнала «Арсенал Отече-
ства»:
— Страны блока НАТО уже офици-

ально создали совместную мис-

сию на Украине. Заявление об 

этом сделал министр иностранных 

дел Польши Радослав Сикорский. 

Конечно, представитель североат-

лантического альянса тут же 

заявил, что НАТО не собирается 

напрямую вступать в вооружен-

ный конфликт на Украине. Якобы 

совместная миссия будет только 

координировать и планировать 

операции на Украине, а также обу-

чать украинских солдат.  

Конечно, сразу возникает резон-

ный вопрос: «До этого дня разве 

вы не планировали, не координи-

ровали действия украинской ар-

мии из штаба в Брюсселе и других 

европейских городов? Не обучали 

ВСУ на полигонах в Польше, При-

балтике, Великобритании и так да-

лее?» 

Думаю, вменяемых ответов на эти 

вопросы мы не услышим. На-

товские стратеги никогда публич-

но не расскажут, для чего именно 

создается очередная международ-

ная миссия. Однако можно вспо-

мнить, в каких странах такие коа-

лиции создавались и чем это в ито-

ге закончилось. 

Наверное, самым запоминающим-

ся для нас моментом стали собы-

тия 1999 года, когда силы НАТО, 

объединившись, атаковали Юго-

славию. Тогда североатлантиче-

ский блок с позиции силы решил 

разрубить косовский узел. 

Эта операция, которую назвали 

«Союзническая сила», стала пер-

вой, когда силы НАТО решили 

перекроить карту Европы и, 

наплевав на решения Совета Без-

опасности ООН, вторглись на тер-

риторию суверенного государ-

ства. Результатом этой «совмест-

ной миссии» стала гибель около 4 

тыс. мирных жителей, уничтоже-

ние югославской экономики, 

свержение президента страны 

Слободана Милошевича и в конеч-

ном итоге распад некогда крупней-

шей европейской страны. 

Еще одна «совместная миссия» 

НАТО была реализована на терри-

тории Афганистана. Там в 2001 

году после проведения США и Ве-

ликобританией операции «Несо-

крушимая свобода» под эгидой 

НАТО были развернуты междуна-

родные силы содействия безопас-

ности в Афганистане. Эта совмест-

ная миссия просуществовала по-

чти 20 лет и принесла неисчисли-

мые бедствия афганскому народу, 

а также в разы увеличила нарко-

трафик из Афганистана в Европу. 

Итог этой миссии печален. Многие 

видели кадры позорного бегства 

США и их союзников из Кабула.       

Если мы проведем параллели, то 

вывод напрашивается однознач-

ный. НАТО, что называется, тихой 

сапой пытается влезть на Украину 

для оказания ей некой мифиче-

ской помощи. Однако цель севе-

роатлантического альянса более 

чем очевидна. Они в очередной 

раз повышают ставки в конфликте, 

пытаясь давить на Россию тем, что 

ей в итоге придется вступить в 

противостояние с альянсом. Пер-

вый пробный шар уже запустил 

президент Франции Макрон, кото-

рый пообещал отправить на Укра-

ину несколько тысяч своих воен-

нослужащих. Думаю, как только 

они доберутся до Украины и раз-

вернут там подразделения, об от-

правке своих контингентов заявят 

еще несколько европейских 

стран. 

Полагаю, это будет Польша, стра-

ны Балтии, возможно, Румыния. 

Штаб НАТО как раз и должен будет 

координировать действия этих 

сил, распределять их зоны ответ-

ственности. Скорее всего, они бу-

дут размещены в тыловых обла-

стях Украины и займутся охраной 

границ, военных объектов и под-

держанием правопорядка. Соот-

ветственно, освобожденные от 

этих функций украинские воен-

ные и полицейские силы будут от-

правлены на линию боевого со-

прикосновения.                

В появлении миссии НАТО есть 

еще один нюанс. После того как 

Зеленский в мае 2024 года поте-

ряет свою международную леги-

тимность из-за отказа объявить 

выборы президента, на Украине 

начнется полный раздрай и шата-

ние. В этой мутной воде силы аль-

янса и попытаются наловить рыб-

ки. В первую очередь речь идет о 

разделе Украины на несколько не-

зависимых регионов, в которых 

тут же появятся натовские миро-

творцы. 

Вполне вероятно, что новые 

регионы после объявления своей 

независимости частично отойдут 

Венгрии, Румынии и Польше. 

Оставшиеся части Украины тут же 

будут приняты в НАТО. 

Западные политики никогда не ме-

няют уже опробованные сценарии 

и наверняка будут следовать по 

шаблонам, которые обкатали в 

Югославии и Афганистане. 

Уверен, что наш ответ на появле-

ние структур НАТО на Украине бу-

дет очень предсказуемым. Мы бу-

дем наносить удары по всем ино-

странным интервентам, которые 

появятся в зоне нашей досягаемо-

сти. 

Западные военные специалисты и 

сейчас приоритетная цель для на-

ших ударов, если же они объявят-

ся на Украине официально, то ста-

нут для нас целью номер один. Ду-

маю, что в том числе и это пытался 

донести наш министр обороны 

Сергей Шойгу до французского 

министра в ходе почти часовой бе-

седы по телефону. 

Уверен, что попытки нас запугать 

вводом на Украину иностранных 

контингентов и склонить к перего-

ворам на заведомо невыгодных 

условиях предсказуемо окончатся 

печально для западных стран.   

Подготовил Александр Степанов 

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Западная техника является для российских военных приоритетной целью. Под удар попадут и силы НАТО.  

Боевой девиз бойца спецназа каза-
чьего отряда БАРС-16  Янки: «То, что 
меня не убивает, — берегись!!!»
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Тактика прошивки

Добровольческий отряд специального назначения БАРС-16 («Кубань») 

удерживает позиции в Луганской Народной Республике, в районе села 

Спорное. Сейчас бойцы не только отбивают атаки противника, но и 

сами активно контратакуют.

— Главное, что потери минимальны, — отмечает заместитель командира 

отряда Бурый. — Сейчас война гибридная — массово применяются ар-

тиллерия и цифровые технологии. К тому же все быстро совершенству-

ется. 

Мы тоже перевооружаемся. В отряде служит парень с позывным Дон-

басс, и он наладил бесперебойную связь с подразделениями, внедряя 

собственную тактику. 

Мы достали более мощные ретрансляторы, радиостанции прошиваем 

под определенные частоты. Квадрокоптеров тоже хватает.Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

М
И

Н
И

С
Т

Е
Р

С
Т

В
О

 О
Б

О
Р

О
Н

Ы
 Р

Ф



4 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
8 апреля 2024
понедельник № 76 ( 9318 )

События и комментарии
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СЛЕДСТВИЕ Украинский 
след теракта в «Крокусе» 
становится все отчетливей

Телефоны 
заговорили

Наталья Козлова

Вчера стало известно, что против ответственного за 
пожарную безопасность и начальника пожарной ко-
манды «Крокус Сити Холла» возбудили уголовное дело 
по статье о халатности.

Оба гражданина находятся под подпиской о невыез-
де. Об этом сообщил ТАСС со ссылкой на источники в 
правоохранительных органах, каких именно — не ясно. 
Но пока ни одно правоохранительное ведомство офи-
циально не подтвердило эту информацию.

А накануне Следственный комитет РФ сообщил о 
получении данных из мобильных телефонов задержан-
ных граждан. Известно, что нападавшие сделали все 
возможное, чтобы уничтожить записи в своих мобиль-
никах, но специалисты СК их восстановили.

— Результаты экспертного исследования мобиль-
ных телефонов, которые террористы пытались уни-
чтожить, позволили получить значимые для следствия 
данные об обстоятельствах подготовки к преступле-
нию, — заявили в ведомстве.

Из этих записей стало понятно, что выбор места 
преступления был не случаен. В СК объяснили — по ука-
занию куратора, руководившего действиями терро-
ристов, концертный зал «Крокус Сити Холл» был вы-
бран в качестве места совершения нападения. Утром 
24 февраля 2024 года, то есть в годовщину начала спе-
циальной военной операции, один из соучастников по 
указанию куратора нашел на интернет-ресурсах и от-
правил ему скриншоты изображений входов в здание 
«Крокус Сити Холла» и подъездных путей к нему. Все 
это обвиняемый подтвердил в своих показаниях.

А еще в телефоне террориста были обнаружены 
фото людей в камуфлированной форме с украинским 
флагом на фоне разрушенных домов и украинской по-
чтовой марки с нецензурным жестом. Все это «указы-
вает на связи между совершенным террористическим 
актом и проведением специальной военной опера-
ции», уверены в Следственном комитетете.

Сейчас, как объяснили в ведомстве Александра Ба-
стрыкина, идет проверка причастности к организа-
ции и финансированию теракта представителей укра-
инских спецслужб и международных исламистских 
террористических организаций. Глава СК поручил 
подчиненным выяснить все этапы финансирования 
террористической атаки на «Крокус Сити Холл».

На последнем — пятничном отчете следственной 
группы о проделанной работе было сказано, что сейчас 
для следователей и криминалистов важно изучение ве-
щественных доказательств, в том числе электронных 
носителей информации, «с целью выявления и фик-
сации значимых для следствия сведений». Бастрыкин 
заявил, что для следственной группы главное — продол-
жить поиск причастных к преступлению. Речь об ис-
полнителях, пособниках и организаторах.  

На длинном паводке

— На сегодня в Орске 
развернуто 12 пунк-
тов временного разме-

щения. К приему горожан гото-
вят еще четыре ПВР. Они готовы 
принять более 13 тысяч орчан, — 
рассказал Василий Козупица. 

На беду земляков горячо от-
кликнулись все горожане. Свя-
щенник Вячеслав Кочкин, ру-
ководитель социального отдела 
Орской епархии, помог эвакуи-
ровать 45 пациентов из подтоп-
ленной больницы. 

— Сейчас закупаем продук-
ты в магазине для людей в пунк-
тах временного размещения, — 
рассказывает он корреспонден-
ту «РГ». — Обстановка в городе 
сложная, вода прибывает до сих 
пор. Но паники нет, организова-
но все хорошо. 

На ЧП отреагировала проку-
ратура области. У нее вопросы 
к эксплуатации дамбы. Ведом-
ство направило в СК материалы 
по факту прорыва дамбы. 

— В 2020 году Ростехнадзор 
выявлял нарушения при содер-
жании дамбы, в адрес горадми-
нистрации направлялись соот-
ветствующие предписания, — 
пояснил старший помощник 
прокурора Оренбуржья Егор 
Бишель. — Незадолго до наступ-
ления паводка, в марте текуще-
го года, прокуратура направила 
предостережение первому за-
местителю главы Орска о недо-
пустимости нарушения Закона 
«О защите населения и террито-
рий от чрезвычайных ситуаций 
природного и техногенного ха-
рактера».

Региональный СК возбудил 
сразу два уголовных дела — по 
статьям 216 УК РФ (нарушение 
правил безопасности при веде-
нии строительных и иных ра-
бот) и 293 УК РФ (халатность). 
Можно ли было избежать беды, 
покажет следствие. По словам 
бывшего начальника УЖКХ 
администрации Орска Алексея 
Савченко, прорыв в данном слу-
чае был неизбежен: максималь-
ный допустимый уровень Ура-
ла, на который был рассчитан 
объект, — 5,5 метра, а шестого 
апреля этот показатель соста-
вил 9 метров 60 сантиметров. 

— Согласно проектам и де-
кларации безопасности, дам-
ба может пропускать 850 ку-
бометров, — пояснил Савчен-
ко. — Сброс в 2170 кубометров 
из Ириклинского водохранили-
ща, а также боковых притоков 
от других рек не дали дамбе вы-
стоять. 

— Специалисты доложили, что 
проект дамбы рассчитан на дру-
гую нагрузку, гораздо меньшую. 
И такой паводок скорее исклю-
чение, — констатировал губерна-
тор региона Денис Паслер. — Но 
пострадавшим людям от этого 
не легче. А масштабы нанесен-
ного стихией вреда существен-
ны. Принял решение увеличить 
все выплаты пострадавшим в два 
раза. Единовременно — 20 тысяч 
рублей на человека. При утрате 
имущества — от 50 до 100 тысяч 
рублей на каждого.

Сейчас власти на местах со-
ставляют списки пострадав-
ших. Заявления на оказание по-
мощи можно подать через МФЦ 
либо портал «Госуслуги». В му-
ниципалитетах созданы опера-
тивные штабы, где люди могут 
узнать всю информацию, в том 
числе и о включении себя в спи-
сок. В заявлении следует ука-
зать номер счета, на который 
будут производиться выплаты.

Ответственность за дамбу в 
Орске была застрахована в СО-
ГАЗе. Страховая компания объ-
явила о том, что готова присту-
пить к выплатам пострадавшим 
после признания произошедше-
го страховым случаем. За при-
чиненный имуществу ущерб 
выплаты составят до 750 тысяч 
на человека и до миллиона руб-
лей — на юрлицо. Вред, причи-
ненный в результате нарушения 
условий жизнедеятельности, 
будет возмещен на сумму до 
350 тысяч рублей. В случае ги-
бели человека семье выплатят 3 
миллиона рублей, а за нанесен-
ный вред здоровью компенса-
ция будет рассчитываться в за-
висимости от вида травм.

Жить во власти наводне-
ния Орску придется долго — 
большая вода уйдет не раньше 
чем через полторы-две недели. 
Школы города переведены на 
дистанционный режим. Зафик-
сирована локальная вспыш-
ка кишечной инфекции: 18 че-
ловек заразились после упо-

требления воды из-под крана. 
Региональный минздрав пред-
писал использовать для питья 
лишь бутилированную и кипя-
ченую воду. 

 Тем временем в Курганской 
области жителей приграничных 
округов попросили заранее эва-
куироваться, а в областном цен-
тре подготовиться быстро и ор-
ганизованно, если потребуется, 
покинуть дома. Прогнозы на па-
водок каждый день меняются, 
ситуация ухудшается. 

В регионе с 5 апреля введен 
режим повышенной готовно-
сти. Его объявили после того, 
как акимат соседней Коста-
найской области уведомил об 
увеличении сброса воды с во-
дохранилищ до 1500 кубов в се-
кунду, что в 20 раз больше за-
планированного. В связи с этим 
резко повысился риск подтоп-
ления и затопления населенных 
пунктов вдоль реки Тобол — Кур-
гана, сел в Целинном, Зверино-
головском, Притобольном, Ке-
товском, Куртамышском, Бе-
лозерском округах. Ситуацию 
усугубляет также то, что паво-
док в этом году начался раньше 
обычного, лед на реке еще не по-
шел, поймы до конца не оттая-

ли, а вода прибывает, и скорость 
подъема достаточно высокая. 

В село Звериноголовское на 
границе с Казахстаном большую 
воду ожидают через два-три дня, 
а в Кургане — через пять, но мо-
жет прибыть и раньше. По пред-
варительным данным, вода в 
Тоболе здесь может подняться 
выше 9 метров. Такое в послед-
ний раз наблюдалось в 1994 году. 

В районах, находящихся в 
зоне возможного подтопления, 
дополнительно укрепляют за-
щитные сооружения. В микро-
районе Шевелевка, который 
стоит на берегу Тобола, около 
10 лет назад была проведена 
реконструкция дамбы, увели-
чен ее уровень. По данным гор-
администрации, расчетная от-
метка, которую она может вы-
держать, — 10,5 метра. Мэрия 
опубликовала список из более 
чем 150 территорий, включая 
микрорайоны и СНТ, которым 
грозит подтопление.  

В Орске развернуто 12 пунктов вре-
менного размещения. Они готовы 
принять более 13 тысяч человек.

А К Ц Е Н Т

Обстановка в городе сложная, вода 
прибывает до сих пор. Но паники нет, 
организовано все хорошо

ИНИЦИАТИВА Требования к надписи о вреде алкоголя на бутылках 
могут смягчить

Навесят ярлыки

КОНТРОЛЬ В шаурме из магазинов и ларьков обнаружены 
кишечная палочка и смертельно опасный стафилококк  

Дело завертелось
Татьяна Карабут

Н
адпись о вреде алкоголя 
на бутылках может стать 
меньше, чем планирова-

лось, — это следует из поправок 
минфина к техрегламенту о без-
опасности алкоголя. Такие из-
менения могут вступить в силу 
уже 1 июля 2024 года. Какими 
буквами ни обозначай устра-
шающие надписи — пить от это-
го меньше не станут, считают 
эксперты.

Речь идет о надписи «Чрез-
мерное употребление алкого-
ля вредит вашему здоровью». 
Сейчас единых требований к ее 
размеру нет. В законе о госрегу-
лировании производства и обо-
рота алкоголя об этом ничего не 
сказано. В техрегламенте о мар-
кировке пищевой продукции 
говорится, что рекомендации и 
ограничения по использованию 
продуктов указываются шриф-
том высотой не менее 0,8 мм.  

Еще в 2011 году предлага-
лось отдать под предупреди-
тельную надпись 20% этикетки. 
Высказывались даже идеи нано-
сить устрашающие картинки 
на бутылку по примеру тех, что 
сейчас используются на пачках 
сигарет. В последней версии те-

хрегламента о безопасности 
алкоголя установлена планка 
в 10% от площади этикетки. В 
этом случае размер шрифта мог 
увеличиться до 4,5—7 мм в зави-
симости от размера этикетки. 
Минфин предлагает установить 
минимальный размер шрифта 
(не менее 3 мм) вне зависимо-
сти от площади этикетки. 

Пока техрегламент не дей-
ствует. Работа над докумен-
том идет уже более 10 лет. Его 
вступление в силу переноси-
лось несколько раз — в послед-
ний раз его перенесли с 1 янва-
ря на 1 июля 2024 года. Техре-
гламент устанавливает единые 
требования к алкоголю на всей 
территории Евразийского эко-
номического союза (ЕАЭС). Но 
законодательство у стран — чле-

нов ЕАЭС отличается друг от 
друга, за это время оно много 
раз менялось, менялись также 
технологии производства ал-
когольной продукции. И каж-
дый раз возникали споры от-
носительно разных положений 
техрегламента, которые стра-
ны не могли урегулировать го-
дами. Например, минфин ранее 

предлагал разрешить заменять 
зерном только 20% солода, то-
гда как по техрегламенту заме-
нять можно 50%. 

Исполнительный дирек-
тор Союза производителей ал-
когольной продукции Кайрат 
Жангозин говорит, что опреде-
лять 10% от этикетки было бы 
очень проблематично — непо-
нятно, от чего и как их рассчи-
тывать, например, на банке или 

на овальной этикетке. А требо-
вание в 3 мм — четкое и понят-
ное, его исполнение будет легко 
контролировать. Эта надпись 
тоже будет заметна, заверяет 
эксперт.

Вероятно, по новым требо-
ваниям размер предупрежда-
ющей надписи будет меньше, 
чем сейчас предусмотрено в ре-
гламенте (если не брать во вни-
мание нестандартные бутыл-
ки), считает руководитель Цен-
тра разработки национальной 
алкогольной политики Павел 
Шапкин. Другое дело, что и тот, 
и другой варианты вряд ли по-
могут бороться с потреблением 
алкоголя, считает он. 

«Устрашающие картинки на 
сигаретах давно не пугают ку-
рильщиков. Поэтому размеру 
надписи на бутылках о вреде 
алкоголя не стоит уделять та-
кого внимания. Особенно учи-
тывая, что сейчас обсуждается 
возможность разрешить рекла-
му российского вина и продажу 
пива на стадионах», — говорит 
Шапкин.  

Татьяна Карабут

С
пециалисты Роскачества 
в ходе проверки этого по-
пулярного блюда в торго-

вых точках (как в крупных сетях, 
так и в палатках) нашли в подав-
ляющем большинстве образцов 
кишечную палочку, листерии и 
золотистый стафилококк. Имен-
но из-за стафилококка в шаур-
ме в 2023 году умерла девушка 
в Курске.

Продукция для исследования 
закупалась в сетевых магази-
нах, на маркетплейсах, рынках, 
в сетях шаурмичных (шаверм) 
в Москве (19 торговых марок) и 
Санкт-Петербурге (10 торговых 
марок), рассказали «РГ» в Роска-
честве. Выводы неутешительны: 
из всей исследованной продук-
ции только одна оказалась без-
опасной, в остальных были вы-
явлены те или иные нарушения, 
в том числе опасные бактерии. 

Так, в шаурме 15 торговых 
марок обнаружена кишечная 
палочка. Это говорит о плохом 
санитарном состоянии произ-
водства, фекальном загрязне-
нии, либо о нарушениях условий 
перевозки и хранения, поясняет 
врач-инфекционист Анастасия 
Новикова. Употребление такой 

шаурмы может вызвать отравле-
ние. В группе риска прежде всего 
люди с ослабленным иммунни-
тетом и маленькие дети. 

В продукции двух торговых 
марок («Ашан» и Chef Doner) 
обнаружены листерии. Кроме 
того, в шаурме от «Ашана» об-
наружен золотистый стафило-
кокк. Употребление продукции, 
в которой есть листерии или ста-
филококк, может вызывать пи-
щевую токсокоинфекцию или 
листериоз. Шаурма со стафило-
кокком может быть смертель-
но опасной. Осенью 2023 года в 
Курске после употребления ша-
урмы, в которой был стафило-
кокк, умерла девушка. Смерть 
наступила от инфекционно-ток-
сического шока. 

«Вероятно, фактором пере-
дачи стафилококка может быть 
испорченный соус. Однако еще 
больше вероятности, что ин-
фекция перекочевала в шаурму 
от страдающего этим заболева-
нием работника пункта пита-
ния», — предполагает Новикова. 

Председатель Союза потре-
бителей России Петр Шелищ 
считает, что одна из главных 
причин такой ситуации — мо-
раторий на проверки бизне-
са. Хотя раньше к качеству про-

верок Роспотребнадзора были 
претензии — для ведения систе-
матической работы им не хва-
тало ресурсов. Но этот инстру-
мент контроля хотя бы был, а 
сейчас «все обнулено», пояс-
няет Шелищ. Роспотребнадзор 
не может наказывать без про-
верок, а у Роскачества нет на то 

полномочий, да и исследования 
их очень выборочны. 

Получается, риски быть ма-
териально наказанными для 
бизнеса «несопоставимо малы в 
сравнении с выгодой от упроще-
ния процедуры соблюдения обя-
зательных санитарных требова-
ний», говорит эксперт.  

КОММЕНТАРИЙ

Старайтесь не перекусывать на ходу пищей из ларьков. Особенно это 

касается мясных блюд (шаурмы, сосисок и т.д.), советует ведущий га-

строэнтеролог клиники «Ниармедик» на Маросейке Евгения Атькова. 

«Санитарно-гигиенические нормы в палатках часто не соблюдаются, не-

редко там нет достаточного количества воды и туалета, и это означает 

повышенный риск передачи инфекции с грязными руками продавца, не-

качественно обработанным мясом», — поясняет она.

Покупайте мясо и другие легко портящиеся продукты только в магази-

нах с холодильниками. Когда готовите дома, не ешьте сырые яйца 

(например, кремы из взбитого белка), не допускайте соприкосновения 

сырых продуктов (мясо, овощи, фрукты, яйца, морепродукты) и тех, ко-

торые не будут подвергаться термической обработке (колбаса, масло, 

сыр, хлеб, творог). И, конечно, никогда не покупайте продукты, не про-

верив их срок годности, особенно скоропортящиеся.

В случае отравления (если возникает тошнота, диарея) на день откажи-

тесь от еды, затем постепенно восстанавливайте режим питания. Начать 

нужно с рисовой каши на воде, некрепкого чая с сухарями. При потере 

жидкости (рвота, диарея) важно больше пить воды или некрепкого чая. 

Наладить работу ЖКТ обычно хорошо помогают препараты со смекти-

том (смекта, неосмектин). Но если диарея не останавливается, если воз-

никает рвота и поднимается температура, нужно обратиться к врачу.

Подготовила Ирина Невинная

ОФИЦИАЛЬНО

Владимир Путин получал информацию с мест природных аномалий и да-

вал указания по борьбе со стихией в Оренбуржье и предотвращению тя-

желых последствий от паводков в соседних регионах. Как рассказал 

пресс-секретарь главы государства Дмитрий Песков, президент заслу-

шал доклады главы МЧС Александра Куренкова, губернатора Оренбург-

ской области Дениса Паслера о текущей ситуации и ходе эвакуации лю-

дей из зоны подтопления. Поговорил с главами Курганской и Тюменской 

областей Вадимом Шумковым и Александром Моором. Глава государ-

ства отметил, что нужно обсуждать с населением необходимость  зара-

нее собирать необходимые вещи в случае аномального подъема воды и 

дал поручение министру внутренних дел Владимиру Колокольцеву обес-

печить сохранность имущества тех, кто уже покинул дома из-за паводка.

Подготовила Галина Мисливская

МЧС
Глава МЧС России Александр Куренков сообщил, что половодье в стра-

не складывается по неблагоприятному сценарию сразу в нескольких 

регионах. Но наиболее тяжелая ситуация — в Оренбургской области.

Министр вчера утром прибыл в Орск и лично оценил масштабы бед-

ствия. 

«Сейчас наибольшее беспокойство вызывают населенные пункты на 

востоке и в центральной части области. Здесь своевременно усилена 

группировка сил», — сообщил Александр Куренков после объезда по-

страдавших от паводка районов Орска.

По итогам инспекционного объезда министр доложил президенту РФ 

Владимиру Путину о развитии ситуации с затоплением в Оренбургской 

области вокруг Орска. А  на заседании правительственной комисии ми-

нистр также озвучил все самые свежие данные по затоплениям.

«В 87 населенных пунктах и 17 садовых товариществах остаются под-

топленными более 6 тысяч жилых домов, 9 тысяч приусадебных 

участков и 40 низководных мостов. Эвакуировано более 8 тысяч чело-

век, из которых 885 — дети», — сообщил Александр Куренков.

Александр Куренков распорядился своевременно доводить до населе-

ния всю необходимую информацию о пунктах временного размеще-

ния, выплатах, предоставлении кредитных и ипотечных каникул.  

Гидрологи пока не дают обнадеживающих прогнозов. Обстановка слож-

ная, ожидаются осадки на всей территории Оренбургской области и 

дальнейшее развитие паводка в 23 субъектах РФ

Подготовил Тимофей Борисов

Резонанс

Басманный суд Москвы в пятницу арестовал 11-го фигуран-

та дела о теракте в «Крокусе» — Мухаммада Зоира Ша-

рипзоду. На кадрах, снятых пресс-службой районного 

суда, видно, как в стеклянный аквариум заводят полусогну-

того задержанного в наручниках за спиной. Но даже после 

того, как конвой снимает наручники и выходит из клетки, 

мужчина остается стоять с руками за спиной.

«Судом избрана мера пресечения в виде заключения под 

стражу в отношении Шарипзоды Мухаммада Зоира, уро-

женца Республики Таджикистан, до 22 мая 2024 года», — со-

общили корреспонденту «РГ» в пресс-службе суда. 

Там пояснили, что еще одному участнику подготовки терак-

та в «Крокус Сити Холле» предъявлено обвинение по пунк-

ту «б» части 3 статьи 205 УК РФ. В СК не стали раскрывать 

подробности того, чем конкретно помогал террористам 

Шарипзода, но, скорее всего, речь идет о переводе им де-

нег. На этой неделе ожидается избрание меры пресечения 

еще, как минимум, трем задержанным ФСБ пособникам 

террористов в «Крокусе». 

Ранее секретарь Совбеза РФ Николай Патрушев с трибуны 

ШОС заявил, что посольство Украины в Душанбе вербует 

наемников для участия в боевых действиях против России. 

В минувшую субботу  таджикский МИД вдруг заявил, что 

«данное утверждение российского должностного лица не 

имеет под собой никаких оснований». При этом в качестве 

контраргумента прозвучало лишь то, что Душанбе «прини-

мает необходимые меры» для недопущения со стороны ди-

пломатов действий, несовместимых с их статусом.

Подготовил Иван Егоров

1

— Госрегулирование оборота 
алкоголя: все новости по теме 
читайте на сайте
rg.ru/sujet/2316

А К Ц Е Н Т

Сначала под предупредительную надпись 
о вреде алкоголя хотели отдать 20% 
этикетки. Были даже идеи сопроводить 
ее устрашающими картинками

— Паводки в России: 
за ситуацией следите на сайте
rg.ru/sujet/4056
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

КОШЕЛЕК Верховный суд РФ признал недействительным ипотечный договор, 
заключенный в обход одного из cупругов

Без жены не считается 
Наталья Козлова

П
олезное разъяснение сде-
лал Верховный суд РФ, 
когда встал на сторону 

жены, которая возмутилась до-
говором, подписанным мужем у 
нее за спиной. 

Эта судебная история нача-
лась с того, что женщина слу-
чайно узнала об ипотечном кре-
дите своего мужа. И случилось 
это спустя девять лет после его 
оформления. По мнению возму-
щенной гражданки, муж взял 
его незаконно, подделав под-
пись супруги в нотариальном 
согласии. 

Местные суды, которые 
разбирались в этом деле, разо-
шлись во мнении, считать ли 
эту сделку недействительной. 
ВС велел пересмотреть дело. 

Спор заметил портал Пра-
во ru. 

А начало всех неприятно-
стей можно отсчитывать с того 
момента, когда гражданин зало-
жил в банке по кредитным обя-
зательствам дом и участок. Про-
шло 9 лет и на недвижимость 
было обращено взыскание, по-
скольку у гражданина образо-
вался долг перед банком. Это 
стало полной неожиданностью 
для супруги должника. 

Женщина пошла в суд. Про-
сила признать сделку недей-
ствительной. Про договор, по 
ее словам, она ничего не знала. 
И подись в нотариальном согла-
сии на оформление кредита она 
не ставила. Это подтвердила по-
черковедческая экспертиза.

Районный суд встал на сторо-
ну жены. Он сослался на статью 

35 Семейного кодекса, по кото-
рой для сделки требуется нота-
риальное согласие одного из су-
пругов. Суд пришел к выводу о 
недействительности сделки, по-
скольку мужчина распорядил-
ся общим имуществом без со-
гласия жены, которая о нару-
шении своих прав узнала через 
несколько лет.

Верховный суд республики 
отменил это решение и отказал 
супруге в иске. Суд заявил, что 
банку было неизвестно о том, 
что подпись в нотариальном со-
гласии поддельная и этот довод 
не может служить основанием 
для отмены сделки. Суд сослал-
ся на статью 253 ГК. Там сказа-
но — чтобы оспорить сделку по 
распоряжению общим имуще-
ством, на которую не было пол-
номочий, надо доказать, что 

другая сторона в сделке, требу-
ющей нотариального удостове-
рения, знала или должна была 
знать об отсутствии такого со-
гласия. Этот вывод поддержал и 
кассационный суд .

Супруга пожаловалась в 
Верховный суд РФ. Там пришли 
к выводу, что апелляционная и 
кассационная инстанции нару-
шили нормы материального и 
процессуального права. 

ВС сказал, что редакция Се-
мейного кодекса, действовав-
шая на момент возникновения 
спорных отношений, обязыва-
ла супругов получать нотари-
ально удостоверенное согласие 
на распоряжение общим иму-
ществом. Эти нормы местные 
суды не взяли во внимание.

Применять следовало не 
общую норму статьи 253 ГК, а 

специальную. «Статья 35 Се-
мейного кодекса не обязыва-
ет доказывать, что другая сто-
рона в сделке, требующей но-
тариального удостоверения 
<...>, знала или должна была 
знать об отсутствии такого со-
гласия», — говорится в опреде-
лении ВС.

ВС направил дело на новое 
рассмотрение в апелляцию. Там 
должны обратить внимание на 
доводы жены.  

Определение Верховного суда 
РФ № 20-КГ21-4-К5.

СПРОС 

Молодежь 
стала 
чаще копить 
с помощью 
страховки

ВЫБРАЛИ 
ЖИЗНЬ
Евгения Носкова

Накопительным страхованием 
жизни (НСЖ) стали интересо-
ваться более молодые клиен-
ты, рассказали «РГ» участники 
рынка. Основная цель покупки 
таких полисов — формирование 
капитала на будущее.

В СК «Росгосстрах Жизнь» 
в 2023 году НСЖ оформляли 
преимущественно клиенты в 
возрасте 30—49 лет, их доля вы-
росла до 56%. В «Совкомбанк 
Страхование Жизни» чаще 
всего договоры оформляли 
мужчины в возрастной кате-
гории 35—45 лет. При этом на 
261% выросло число догово-
ров, оформляемых мужчинами 
в возрасте 18—25 лет, и на 256% 
увеличилось число договоров в 
той же возрастной категории у 
женщин.

«Мы наблюдаем тенденцию 
«омоложения» среднего воз-
раста клиентов в основном в 
онлайн-продажах. В физиче-
ских каналах доля клиентов 
40+ по-прежнему занимает бо-
лее 60%», — рассказала управ-
ляющий директор дивизиона 
«Инвестиции и накопления» 
Сбербанка Ольга Монахова.

Доля клиентов до 40 лет, 
приобретающих програм-
мы накопительного страхова-
ния жизни в «АльфаСтрахова-
ние-Жизнь», устойчиво сохра-
няется на уровне 30—32% за по-
следние несколько лет. Особым 
вниманием сегодня, добавили в 
компании, пользуются детские 
программы. Среди новых воз-
можностей — развивающие сер-
висы для детей.

«Средний возраст клиен-
тов при заключении догово-
ра НСЖ составляет 45 лет, при 
этом пик востребованности 
накопительных программ при-
ходится на аудиторию 36—45 
лет, это 30% от всех договоров 
НСЖ, — рассказал генеральный 
директор «Капитал Лайф Стра-
хование Жизни» Евгений Гуре-
вич. — Договоры НСЖ, в кото-
рых застрахованным является 
ребенок, заключают более мо-
лодые клиенты, их средний воз-
раст составляет 40 лет».

Чем раньше клиент приоб-
ретет страховку, тем она вы-
годнее с точки зрения тарифа, 
который фиксируется на весь 
срок договора, объясняет ру-
ководитель управления по раз-
витию страховых продуктов 
и сервисов СК «Росгосстрах 
Жизнь» Гульнара Орлова. Кли-
ентам трудоспособного возрас-
та, по ее словам, страховка осо-
бенно актуальна, т.к. у них есть 
о ком заботиться: это и малень-
кие дети, и пожилые родители, 
которые зависят от них финан-
сово. «У многих клиентов есть 
кредитные обязательства, ко-
торые тоже нужно защищать 
и не перекладывать на плечи 
близких в случае непредвиден-
ных ситуаций», — добавила она.

На фоне высокой ключе-
вой ставки у населения вырос 
интерес к накоплению и пре-
умножению, отметил вице-пре-
зидент Всероссийского союза 
страховщиков Глеб Яковлев. 
Популярнее становятся про-
граммы с фиксированной до-
ходностью. Также растет спрос 
на договоры с дополнительны-
ми сервисами, направленными 
на заботу о здоровье, и на дого-
воры со сроком пять, десять лет 
и более. Увеличился средний 
чек по договорам, особенно с 
единовременным взносом.

По статистике «Капитал 
Лайф Страхование Жизни», 
больше всего клиентов по НСЖ 
(44%) копят на образование и 
поддержку детей. Еще 26% фор-
мируют «финансовую подуш-
ку» безопасности, 25% страхо-
вателей планируют получить 
денежные средства после до-
стижения пенсионного возрас-
та, 13% копят на лечение.

«В 2024 году НСЖ будет рас-
ти более низками темпами, чем 
в 2023 году, — полагает старший 
директор по рейтингам страхо-
вых и инвестиционных компа-
ний агентства «Эксперт РА» 
Ольга Басова. — Это связано с 
тем, что текущие высокие став-
ки по депозитам будут привле-
кать часть клиентов НСЖ, у ко-
торых были краткосрочные до-
говоры».  

Водителей 
перевели в базу

Это позволит контро-
лировать в том числе 
ошибки, которые ка-

ким-то образом в полис забра-
лись. Например, неправильный 
знак или буква в VIN-номере ма-
шины или в правах. 

После открытия личного ка-
бинета можно будет вниматель-
но изучить историю страхова-
ния. И, возможно, исправить не-
правильно назначенный КБМ 
— коэффициент бонус-малус. То 
есть за безаварийное управле-
ние машиной. Но еще раз напо-
мним, что история страхования 
появится не раньше, чем в систе-
ме НСИС появятся личные ка-
бинеты.

Стоит напомнить, что с 1 ап-
реля в базу данных были залиты 
полисы ОСАГО. Но далеко не все. 
Можно, конечно, поискать свой. 
Для этого надо войти на сайт 
«Госуслуги», авторизоваться на 
нем, затем выбрать рубрику «До-
кументы», в ней войти в рубрику 
«Транспорт». Затем в этой руб-
рике отмотать до подразделения 
«ОСАГО». И либо вам предоста-
вят ваши полисы, либо — нет. По-

следнее тоже может быть. У меня 
не нашлось ни одного, несмотря 
на несколько застрахованных ав-
томобилей на мое имя. 

Понятно, что это мелкие неу-
дачи на пути к большой цели: 
созданию истории страхования 
каждого пользователя страховых 
услуг. Чтобы те, кто страховался 
по ОСАГО, официально получа-
ли на руки в электронном виде 
всю историю. Когда и сколько 
платил, когда попадал в ДТП… И 
это все бесплатно. По электрон-
ному запросу. 

С Госуслугами пока есть 
проблемы. Однако в НСИС обе-
щают их решить. При этом глав-
ным фактором исправления бу-

дет заведение личного кабинета 
на этом сервисе. Увы, сейчас это 
невозможно, но будет возмож-
но в ближайшие месяцы. Что это 
даст страхователю?

На портале «Госуслуги» и на 
сайте НСИС, пройдя процеду-
ру идентификации, пользова-
тель информационной системы 
(тот, о ком содержится инфор-
мация в договорах страхова-
ния) может получить доступ к 
своим договорам вне зависимо-
сти от их количества и названий 
страховщиков. Например, ОСА-
ГО застраховано в одной компа-
нии, а каско в другой. Начинает 
оператор работать с четырех ви-
дов страхования — ОСАГО, кас-

ко, добровольное страхование 
гражданской ответственности и 
страхование жилья граждан. Для 
потребителя страховых услуг 
появится возможность контро-
лировать свой портфель дого-
воров страхования, сроки окон-
чания договоров страхования, 
мониторить стадию урегулиро-
вания страховых случаев, полу-
чать предложения по другим ви-
дам страхования. 

Для страховщиков появится 
система мониторинга и предот-
вращения страхового мошенни-
чества, скоринга потенциальных 
покупателей страховых услуг, а 
также возможность использо-
вать агрегированные массивы 
данных для своей модели оцен-
ки рисков, тарифов и прочего. До 
1 октября 2024 года оператором 
АИС ОСАГО будет оставаться 
Российский союз автострахов-
щиков, а после 1 октября АИС 
ОСАГО, которая собирала ин-
формацию только по ОСАГО, во-
обще перестанет существовать 
как отдельная система и станет 
составной частью АИС «Страхо-
вание». 

С 1 апреля 2024 года объем 
данных собирается в большем 
объеме, его получателем являет-
ся НСИС. С этой точки зрения 
технические изменения косну-
лись сопряжения информаци-
онных систем страховщиков и 
НСИС. Увеличение объема со-
бираемой информации нужно 
по причине того, что АИС «Стра-
хование» несет более широкий 
функционал в сравнении с АИС 
ОСАГО. 

Но вот по страхованию жилья 
его владельцы не смогут полу-
чить свою историю. Дело в том, 
что до сих пор она не накаплива-
лась. Даже базы такой единой не 
было. И только с 1 апреля такая 
база данных начала собираться. 
Так что с автострахованием все 
будет проще.  

Всю историю страхования своих 
автомобилей с 2014 года можно 
будет узнать на одном портале.

А К Ц Е Н Т

Для страхователя появится возмож-
ность контролировать свой портфель 
договоров, а также мониторить стадию 
урегулирования страховых случаев

На фоне высокой 
ключевой ставки 
у населения 
вырос интерес 
к накоплениям

НЕОБХОДИМО СРОЧНО 
ПРИНИМАТЬ ЗАКОН 
О ЗАЩИТЕ 
МИНОРИТАРИЕВ
Недавно произошло событие, которое может встрево-
жить частных инвесторов на отечественном фондовом 
рынке. Оно связано с Соликамским магниевым заво-
дом (СМЗ).

Дело тянется с 2021 года, когда Генпрокуратура по-
дала иск о незаконной приватизации завода в 1990-
х и об изъятии в пользу государства акций основных 
владельцев завода. Основание для иска примерно то 
же, что недавно было использовано в отношении Че-
лябинского электрометаллургического комбината: в 
1990-х приватизация была проведена без санкции пра-
вительства РФ, а по решению региональных властей. 
СМЗ был запущен в 1936 году и производит весь объем 
соединений редкоземельных элементов в России, он 
крупнейший поставщик магния, ниобия и тантала. Это 
сырье используется в том числе в оборонной промыш-
ленности, машино-
строении и атомной 
энергетике (сейчас 
СМЗ принадлежит 
«Росатому»). Реше-
ние о приватизации 
СМЗ в 1992 году 
принял Комитет по 
управлению иму-
ществом Пермской 
области, но Генпро-
куратура в 2021 
году установила, 
что решение долж-
но было принимать 
правительство РФ.

Дело осложня-
ется тем, что СМЗ 
был публичной 
компанией, ее ак-
ции обращались на 
Мосбирже. Миноритариям принадлежало 10,5%, на 
момент остановки торгов в ноябре 2022 года они оце-
нивались в 300 млн руб. и были распределены между 
2266 миноритариями. Недавно прокуратура поста-
новила изъять и эти акции в доход государства. Сто-
ронний наблюдатель тут воскликнет: как же так, ведь 
акции приобретены на бирже — значит, приобретатель 
добросовестный! Кстати, не все акции были приобре-
тены на бирже: есть люди, которые, будучи работника-
ми предприятия, получили их еще в ходе самой прива-
тизации с учетом стажа работы. Но прокуратура в от-
ношении обеих категорий миноритариев говорит, что 
ни те, ни другие не могут считаться добросовестными 
приобретателями.

Юристы спорят. Одни говорят, что на основании 
Гражданского кодекса (статья 302.3) требования об 
изъятии не распространятся на ценные бумаги, в том 
числе акции, если они принадлежат добросовестно-
му приобретателю. Но позиция Пермской прокура-
туры на этот счет проста: «Владеющие акциями АО 
«Соликамский магниевый завод» не являются добро-
совестными приобретателями независимо от спосо-
ба приобретения ценных бумаг, поскольку указанное 
имущество выбыло от РФ помимо ее воли». Прокура-
тура тоже ссылается на статью 302 ГК, но на пункт 1, 
где говорится, что имущество, выбывшее из владения 
помимо воли собственника, может быть истребовано 
даже от добросовестного возмездного приобретателя, 
а в пункте 2 сказано, что если имущество приобретено 
в том числе и безвозмездно от лица, которое не имело 
права его отчуждать, то собственник вправе истребо-
вать имущество во всех случаях.

Так можно дойти до того, что работники, получив-
шие акции в ходе незаконной приватизации, могут 
стать ее соучастниками. Пока не стали, но в случае с 
теми, кто приобрел акции позже на бирже, стоит по-
смотреть все же на статью 149.3 все того же ГК РФ, ко-
торая прямо запрещает истребовать акции, приобре-
тенные на организованных торгах. 

На это же обра-
тила внимание гла-
ва ЦБ Эльвира На-
биуллина, выразив 
обеспокоенность 
прецедентами изъя-
тия ранее приобре-
тенных на органи-
зованных торгах ак-
ций у миноритари-
ев. Эти инвесторы 
уж точно не могли 
участвовать в при-
ватизационных схемах и исходили из того, что раз ак-
ции допущены до торгов, то тут «все чисто». Также вла-
дельцы «жалких» 10% акций никак не могут влиять на 
работу предприятия и принимаемые его руководством 
и владельцами решения. Но совсем уж странной на 
этом фоне выглядит полная безнаказанность тех, кто 
принимал 25—30 лет назад признаваемые теперь «неза-
конными» решения о приватизации. Почему с них — как 
с гуся вода, а отвечают рублем совсем другие люди?

Казалось бы, какое кому дело пусть даже до пары ты-
сяч акционеров, которым «просто не повезло»? Хотя и 
на приличные 300 млн руб. (в случае с СМЗ). А такое, 
что если под удар теоретически может попасть любое 
предприятие, которое сочтут «незаконно приватизи-
рованным» 30 лет назад, то какой сигнал это дает фон-
довому рынку? А какой сигнал уже не «физикам», а 
крупным инвесторам, которые решат вложиться в то 
или иное предприятие в качестве миноритариев? А с 
какими чувствами будут приобретать активы, которые 
после деприватизации (на основе незаконной привати-
зации в 90-х), повторно выставляют на продажу новым 
владельцам? Какие те будут закладывать горизонты ин-
вестирования и развития, держа в голове угрозу, что и 
их «приватизацию» тоже могут признать незаконной? 
И это на фоне планов минфина резко увеличить доходы 
от новой приватизации. И это на фоне поручения пре-
зидента удвоить капитализацию фондового рынка к 
2030 году, то есть до 110—120 трлн руб., по сравнению с 
нынешней его капитализацией в 58 трлн.

Что делать? Срочно принимать закон о защите ми-
норитариев, прежде всего приобретших акции на тор-
гах, от любых изъятий в случае деприватизации. Там в 
том числе должна быть предусмотрена полная компен-
сация вложенных средств. Если не из средств преж-
него, «незаконного владельца» (в случае если его не 
нашли или он банкрот), то из средств владельца буду-
щего, тогда эта компенсация должна входить в цену 
покупки актива в случае его новой приватизации как 
переход долгов по наследству.  

Странной выгля-
дит полная безна-
казанность тех, 
кто принимал 
25 лет назад при-
знаваемые теперь 
«незаконными» 
решения 
о приватизации

Миноритариев 
нужно защитить 
от любых изъятий 
в случае 
деприватизации

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/6740

Георгий Бовт,
политолог
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— Кому в семье принадлежит 
имущество, купленное 
родителями, — разъяснение 
Верховного суда читайте на 
сайте
rg.ru/art/2780518

— Узнайте также: Какие 
автомобили быстрее всего 
теряют в стоимости за год 
владения
rg.ru/art/2779813
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РЕЗОНАНС В Германии 
откроют пункты сбора 
призывников на военную 
службу

Готовят к войне

Василий Федорцев

Германия начнет подготовку к проведению всеобщего 
призыва на военную службу. В ходе реформы бундесве-
ра, объявленной министром обороны Борисом Писто-
риусом, в стране должны быть созданы все необходи-
мые для этого оргструктуры, которые будут занимать-
ся регистрацией и сбором призывников. По словам 
Писториуса, в случае возникновения напряженной си-
туации в сфере безопасности всеобщая воинская обя-
занность будет автоматически возвращена.

Главная цель 
затеянной Писто-
риусом реформы — 
сделать бундесвер 
«способным к вой-
не». В немецком ми-
нобороны не скры-
вают, что имеют в 
виду войну с Рос-
сией. Помимо под-
готовки к призыву 
должна измениться 
и структура самой 
немецкой армии — 
она переориентиру-
ется с проведения ограниченных зарубежных опера-
ций на «оборону страны и Североатлантического аль-
янса», то есть ведение масштабных боевых действий. 
Поэтому возможность нарастить численность бундес-
вера в случае необходимости, или, как выразился Пи-
сториус, «масштабируемость» армии, должна стать 
одним из ключевых элементов реформы. В Германии, 
как и во многих других европейских странах, призыв 
не отменен полностью, а лишь приостановлен до мо-
мента наступления той самой напряженной ситуации 
или же прямого нападения на страну, что прописано в 
соответствующем пункте закона о всеобщей воинской 
обязанности. И в немецком минобороны сейчас утвер-
ждают, что структуры учета и сбора призывников бу-
дут создаваться в первую очередь ради соблюдения 
требований этого закона. Проще говоря, на всякий 
случай, а о самом призыве речи пока не идет.

Но, судя по всему, в том или ином виде воинский 
призыв в Германии возобновится раньше, чем насту-
пят прописанные в законе условия. Уже в этом меся-
це на стол Писториусу должен лечь подготовленный в 
его ведомстве документ с оценкой юридических и по-
литических условий для введения различных ограни-
ченных моделей воинской обязанности. Например, 
ежегодного призыва на службу небольшого числа наи-
более пригодных для этого граждан, как это делают в 
некоторых скандинавских странах. Бундесверу нужны 
новые рекруты, но добровольно идти на службу в ар-
мию немцы не особо желают.    

СКАНДАЛ Экс-звезду 
экоактивистов вновь 
задержали за участие 
в акции протеста в Гааге

Лишняя Грета

Юрий Когалов

Полиция Нидерландов задержала шведскую клима-
тическую активистку Грету Тунберг за участие в не-
санкционированной акции протеста в Гааге. Причем 
сделала это дважды. В первый раз стражи порядка вме-
шались, когда группа протестующих пыталась забло-
кировать движение на одной из основных трасс города 
в знак протеста против субсидирования ископаемого 
топлива. Часть активистов увели, в том числе Тунберг, 
но остальных это не остановило. Они уселись на пеше-
ходном переходе одной из оживленных улиц. А спустя 
некоторое время к ним снова присоединилась Тунберг. 
Правда, ненадолго. Полиция вновь ее задержала.

В подобных ситуациях Грета оказывалась частенько 
в последнее время. Только за последний год еще задер-
живали с десяток раз, правоохранителям даже прихо-
дилось уносить ее на руках, ее штрафовали за непови-
новение полиции. А ведь еще несколько лет назад Тун-
берг превозносили власти западных стран, приглашали 
выступить с высокой трибуны, ей ставили памятники, 
в ее честь называли животных. И это при том, что на тот 
момент Грета еще даже не закончила школу, она выпу-
стилась только в 2023 году. Правда, сложно сказать, ка-
кие знания она получила, если прогуливала уроки, на-
зывая это школьной забастовкой. Но она говорила то, 
что хотели от нее услышать западные элиты. Сыграв 
отведенную им роль, экоактивисты во главе с Тунберг 
превратились в помеху. Как оказалось, «зеленая энерге-
тика» не способна в одночасье обеспечить нужды запад-
ной промышленности, которой все еще нужны и газ, и 
нефть, и уголь, и металлы, добытые не экологически чи-
стыми способами. И слышать напоминания от Тунберг о 
ранее данных обещаниях отказаться от всего этого, ни-
кто на Западе сейчас не хочет.    

ГЕОПОЛИТИКА Новый глава Словакии выступил за нормализацию отношений 
с Россией

Пеллегрини выбрал мир
Александр Ленин

Н
овым президентом Сло-
вакии стал Петер Пелле-
грини, который во вто-

ром туре уверенно победил  
кандидата с прозападными вз-
глядами Ивана Корчока. Новый 
лидер страны заявил о жела-
нии нормализовать отношения 
с Россией и выступил против 
втягивания Братиславы в укра-
инский конфликт.

«Сделаю все для того, чтобы 
Словакия всегда была на стороне 
мира, а не войны», — отметил гла-
ва республики в ходе общения с 
журналистами после подведения 
итогов электорального процес-
са. В своей работе Пеллегрини 
рассчитывает на активную под-
держку «порядочных людей, ко-
торые живут и работают». Имен-
но благодаря таким избирателям 
он решился вступить в борьбу за 
президентское кресло.

Теперь Пеллегрини обеща-
ет своему народу, что Словакия 
будет проводить суверенную 
внешнюю политику, и оставаясь 
надежным членом Евросоюза и 
НАТО, станет ориентироваться 
прежде всего на интересы соб-
ственных граждан. «В этих ор-
ганизациях (ЕС и НАТО. — Прим. 
«РГ») мы должны действовать 
более независимо, нужно, чтобы 
наш голос слышали. Мы долж-
ны выступить против, если ка-
кие-то решения имеют негатив-
ное влияние на Словакию, на 
нашу экономику или живущих 
тут людей», — разъяснил он свою 
позицию.

Одновременно с этим Пе-
тер Пеллегрини выступает за 

восстановление конструктив-
ных отношений Братиславы с 
Москвой, интенсивность кото-
рых заметно снизилась после на-
чала боевых действий на Украи-
не. Новый глава словацкого госу-
дарства полагает, что антирос-
сийские санкции коллективного 

Запада неэффективны и отрица-
тельно сказываются на простых 
жителях Словакии. «Если кто-то 
думает, что ядерную державу, 
коей является Россия, можно по-
разить в военном плане без того, 
чтобы произошла катастрофа, 
то я так не думаю», — подчеркнул 

Петер Пеллегрини, обозначив 
свое намерение выстраивать 
курс на мирное сосуществова-
ние с Москвой.

Руководитель словацкой 
республики не поддерживает 
идею направления иностранных 
войск на Украину, а также не ви-
дит смысла в поставках воору-
жений киевскому режиму. Пел-
легрини неоднократно указы-
вал, что накачивание Киева ору-
жием спровоцирует только но-
вые человеческие жертвы. Кро-
ме того, он считает неправиль-
ным принимать украинское го-
сударство в НАТО.

Биография Петера Пеллегри-
ни заслуживает особого вни-
мания. Он родился 6 октября 
1975 года в Чехословакии. Не 
женат. По образованию эконо-
мист, проходил обучение в Уни-
верситете имени Матея Белы в 
Банска-Бистрице и Техническом 
университете в городе Кошице. 
До прихода в политику работал 
по специальности. Впервые был 
избран депутатом в 2006 году. За 
свою карьеру дважды руководил 
Национальным советом (пар-
ламентом) Словакии. В тече-
ние двух лет — с марта 2018 по 
март 2020 года — стоял во главе 
правительства страны. В сентя-
бре 2020 года основал левоцен-
тристскую партию «Голос — со-
циальная демократия». Являет-
ся близким соратником пришед-
шего в октябре 2023 года к вла-
сти премьера Словакии Роберта 
Фицо. Среди предков Пеллегри-
ни есть итальянцы. Интересно, 
что словацкий лидер наряду с 
английским, немецким и чеш-
ским на хорошем уровне владеет 
еще и русским языком.

С победой на выборах пре-
зидента Словакии поздравили 
премьер Венгрии Виктор Орбан 
и министр иностранных дел Пе-
тер Сийярто.

Орбан в соцсети назвал по-
беду Пеллегрини «ошеломляю-
щей» не только для народа Сло-
вакии, но и «для сторонников 
мира по всей Европе!».

А Сийярто добавил поздрав-
ление на словацком языке, под-
черкнув, что пришло «новое 
подкрепление отстаивающим 
суверенитет и выступающим за 
мир силам».  

К дипломатам с пистолетом
Ранее бывший вице-
президент уже отсидел 
в Эквадоре один срок 

за решеткой (2017—2022), но 
теперь был приговорен мест-
ным правосудием к новому тю-
ремному заключению по делу 
о коррупции. На днях в Мехи-
ко предоставили ему полити-
ческое убежище и запросили у 
Эквадора разрешение вывезти 
политика. Дополнительно си-
туацию обострили публичные 
высказывания Обрадора о про-
шлогоднем убийстве в Эква-
доре кандидата в президенты 
Фернандо Вильявисенсио. Пре-
зидент Мексики напомнил, что 
убитый критически отзывался 
о победившем в конечном итоге 
Даниэле Набоа. Власти Эквадо-
ра сначала объявили посла Мек-
сики Ракель Серур Смеке персо-
ной нон грата, а затем решили 
не церемониться и по ситуации 
с Гласом, грубейше нарушив 
Венскую конвенции о диплома-
тических сношениях, гаранти-
рующую неприкосновенность 
дипломатическим представи-
тельствам.

Одна группа эквадорских си-
ловиков ворвалась на террито-
рию дипмиссии на бронемаши-
нах, другая проникла через за-
бор. Несколько мексиканских 
дипломатов получили травмы и 
ранения. В администрации пре-
зидента Эквадора Даниэля Но-
боа по итогам операции отчита-
лись об аресте Гласа.

В Кито заявили, что таким 
образом «защищают нацио-
нальный суверенитет, не допус-
кая вмешательства во внутрен-
ние дела страны». «Нет безна-
казанности. Никакой преступ-
ник не может считаться пре-
следуемым по политическим 
мотивам», — считают в админи-
страции Нобоа.Инцидент вы-
звал широкий резонанс в Ла-
тинской Америке, большинство 
стран которой выразили соли-
дарность с Мексикой и осуди-
ли действия властей Эквадо-
ра. МИД Бразилии назвал это 
«явным нарушением Амери-
канской конвенции о диплома-
тическом убежище и Венской 
конвенции о дипломатических 
сношениях». Глава Венесуэлы 
Николас Мадуро считает дей-
ствия Кито «ранее не виданным 
в Латинской Америке варвар-
ским актом проамериканского 
правительства Эквадора, кото-
рое грубо нарушило междуна-
родное право». Действия Эк-
вадора раскритиковали власти 
Аргентины, Боливии, Гондура-
са, Колумбии, Кубы и Чили. А 
руководство Никарагуа при-

остановило дипломатические 
отношения с Эквадором.

А вот в Вашингтоне напря-
мую Эквадор критиковать не 
стали, ограничившись слова-
ми об «осуждении любых нару-
шений Венской конвенции» и 
призывом «уважать неприкос-
новенность дипломатических 
представительств».

Отчасти столь демонстра-
тивное пренебрежение между-
народным правом можно счи-
тать очередным проявлением 
неопытности 36-летнего Нобоа 
— самого молодого президента 
в истории Эквадора. Действо-
вать без оглядки на междуна-
родные обязательства страны 
ему не впервой. После прихода 

к власти он заявил о намерении 
передать США для дальнейшей 
отправки ВСУ имеющиеся у Эк-
вадора вооружения российско-
го и советского производства, 
хотя это запрещалось условия-
ми контрактов на их поставку 
в южноамериканскую страну. 
Для того, чтобы в Кито переду-
мали, Москве пришлось напо-
мнить Нобоа об экономических 
связях двух стран и значимости 
российского рынка для эква-
дорских экспортеров бананов.

Но примечательно и то, что 
беспрецедентное нарушение 
Венской конвенции произошло 
в тот период, когда многие экс-
перты говорят об эрозии меж-
дународных институтов и си-

стемы права. Авторитет ООН 
в последние годы все больше 
блекнет, а в самой Латинской 
Америке с эффективными меж-
дународными структурами тра-
диционно туго, несмотря на их 
формальное изобилие. Так, ге-
неральный секретарь Орга-
низации американских госу-
дарств (ОАГ) «выразил трево-
гу» в связи с инцидентом и при-
звал «урегулировать разно-
гласия мирными средствами», 
пообещав обсудить ситуацию 
с региональными представите-
лями. Осудили Эквадор и стра-
ны Боливарианского альянса 
для народов Америки (ALBA), 
и Сообщество стран Латинской 
Америки и Карибского бассей-
на (CELAC). Но эти слова едва 
ли приведут к действиям.

ОАГ давно и безнадежно счи-
тается в регионе рупором Ва-
шингтона. А создаваемые стра-
нами Латинской Америки соб-
ственные и независящие от 
США региональные структуры 
из-за внутренних разногласий 
крайне редко проявляли способ-
ность эффективно урегулиро-
вать местные конфликты.  

Новый президент Словакии Петер 
Пеллегрини рассчитывает наладить 
контакты с Москвой.

Беспрецедентное нарушение неприкосновенности дипмиссий: спецназ Эквадора ворвался в посольство Мексики в Кито.

А К Ц Е Н Т

Пеллегрини обещает, что Словакия 
будет проводить суверенную внешнюю 
политику, оставаясь при этом надежным 
членом Евросоюза и НАТО

А К Ц Е Н Т

Власти Эквадора грубо и напоказ нару-
шили Венскую конвенцию в тот период, 
когда эксперты говорят об эрозии меж-
дународных институтов и права

О ЧЕМ ГОВОРЯТ  

Ресторан 
в Италии дарит 
вино за отказ 
от смартфона

ТОЛЬКО ЕДА 

Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим 

Необычную акцию запустил ре-
сторан Al Condominio в Вероне. 
Заведение позиционирует себя 
как ориентированное на челове-
ка. Чтобы гости могли в полной 
мере насладиться общением 
друг с другом и вкусной едой, им 
предлагают бутылку вина в об-
мен на отказ от смартфонов во 
время трапезы. Авторы иници-
ативы объясняют, что им груст-
но наблюдать за тем, как пары 
приходят в ресторан лишь ради 
того, чтобы фотографировать 
блюда и общаются друг с другом 
исключительно через сообще-
ния. Они надеются, что нововве-
дение поможет людям отвлечь-
ся от гаджетов, наладить живое 
общение. Чтобы заполучить за-
ветный подарок, при входе в ре-
сторан гостям предлагают поме-
стить телефоны в специальные 
шкафчики. Затем персонал за-
печатывает шкафчики, а клю-
чи отдает гостям. Если во время 
приема посетитель не сможет 
сдержаться и достанет теле-
фон, он автоматически лишает-
ся шанса получить вино. Если 
же телефон пробудет в шкаф-
чике до конца трапезы, гостям 
полагается в качестве компли-
мента бутылка местного вина 
Valpolicella, которое, по мнению 
Хемингуэя, «душевное, как объ-
ятие друга». По словам владель-
цев заведения, инициатива уже 
получила отклик у гостей, осо-
бенно среди молодежи.    

Грета Тунберг превратилась для политиков Запада из символа 
«зеленой» повестки в злостного нарушителя закона.

Минобороны ФРГ 
стремится 
при необходимо-
сти быстро нара-
стить численность 
бундесвера

СПРАВКА «РГ»

Дипломаты и территории дипмиссий защищены Венской конвенцией. В 

ней говорится, что дипломаты, не являющиеся гражданами страны пре-

бывания, пользуются различными привилегиями и иммунитетом, а поме-

щения представительства неприкосновенны. «Власти государства пре-

бывания не могут вступать в эти помещения иначе как с согласия главы 

представительства», — сказано в 22-й статье конвенции. 

1829 год. Толпа фанатиков ворвалась в русское посольство в Тегеране и 

устроила резню. Среди погибших был глава представительства, писатель 

Александр Грибоедов.

1979 год. После Исламской революции в Иране прежний правитель 

страны шах Мохаммед Реза Пехлеви укрылся в США. Иранские студен-

ты ворвались на территорию посольства США в Тегеране и захватили на-

ходившихся там американцев в заложники. 

1999 год. Во время ударов НАТО по Белграду одна из ракет попала в зда-

ние посольства КНР. В результате взрыва погибли три человека, еще 20 

получили ранения. Пекин расценил эти действия как преступление, со-

вершенное НАТО. Еще 25 лет назад западные журналисты пришли к вы-

воду, что удар по посольству не был случайностью.

2012 год. Создание фильма, где высмеивался пророк Мухаммед, приве-

ло к нападениям на посольства западных стран на Ближнем Востоке. Во 

время атаки на американское консульство в Бенгази погиб посол США в 

Ливии. 2013 год. После того как президент Боливии Эво Моралес 

заявил, что предоставит убежище Сноудену, Франция, Италия, Испания 

и Португалия закрыли воздушное пространство для его самолета. 

Лайнер совершил вынужденную посадку в Вене, где власти Австрии про-

вели на борту обыск, несмотря на иммунитет, которым он обладал.

2024 год. Израиль нанес удар по зданию консульства Ирана в Дамаске, 

погибли два иранских генерала и пять офицеров.

Подготовил Юрий Когалов
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ГЕОПОЛИТИКА 

Встреча 
с чиновниками 
ЕС и США 
не дала 
гарантий 
Еревану

ПАШИНЯН 
СМОТРИТ 
НА ЗАКАТ
Александр Гасюк

В Брюсселе состоялась встреча 
представителей Армении, Евро-
союза и США, главной целью ко-
торой Ереван назвал «продол-
жение процесса сближения сто-
рон». Впрочем, по итогам пере-
говоров армянского премьера 
Николы Пашиняна, главы Евро-
комиссии Урсулы фон дер Ляй-
ен и госсекретаря США Энтони 
Блинкена сближение произошло 
исключительно на почве поли-
тических деклараций «о процве-
тающей, суверенной и демокра-
тической Армении» и заверений 
в поддержке реализуемых Па-
шиняном реформ. Что со всей 
очевидностью продемонстри-
ровало мероприятие: затеянная 
армянским руководством опас-
ная геополитическая игра под 
названием «разворот на Запад 
и форсированное развитие свя-
зей с США и ЕС» не способна 
обеспечить Еревану гарантий 
безопасности. То есть того, в чем 
сегодня больше всего нуждается 
армянский народ.

Кроме общих слов в сухом 
остатке от переговоров Паши-
няна, фон дер Ляйен и Блинкена 
остались обещания Брюсселя и 
Вашингтона предоставить Ар-
мении финансовую поддержку. 
При этом США ограничились 
мизерной суммой в 65 мил-
лионов долларов, которую Бе-
лый дом «планирует выделить 
на развитие» южнокавказской 
страны. Европейцы оказались 
более щедрыми и посулили Ере-
вану аж 270 миллионов евро в 
ближайшие четыре года. Эти 
средства выделяются в виде 
грантов под реализацию про-
граммы «Устойчивость и рост 
Армении на 2024—2027 годы», 
которая направлена «на под-
держку диверсификации тор-
говли».

Смысл весьма скромных фи-
нансовых инвестиций запад-
ников доходчиво разъяснило 
околобрюссельское издание 
Politico.eu: «Евросоюз согла-
сился на важный план помощи 
Армении по выходу из орбиты 
России». А также процитирова-
ло похвальбы в адрес Еревана со 
стороны фон дер Ляйен, заявив-
шей, что «принятые Армени-
ей меры против обхода наших 
антироссийских санкций … де-
монстрируют все большее сов-
падение интересов и ценностей 
ЕС и Армении».

Нет сомнений, что за закры-
тыми дверями в ходе брюссель-
ской встречи Пашиняна также 
нахваливали за «заморозку» 
участия Армении в ОДКБ, при-
глашение американских воен-
нослужащих для тренировок 
армянских военных и за требо-
вание Еревана о выводе россий-
ских пограничников из страны. 
Если это действительно то, за 
чем в Брюссель приезжал Паши-
нян, у многих и прежде всего в 
самой Армении возникают зако-
номерные вопросы. Например, 
каким образом финансовые по-
сулы и похвальбы западников 
решают стоящие в полный рост 
перед Арменией вопросы без-
опасности? И как на практике 
ЕС и США, активно втягиваю-
щие армянскую сторону в воен-
ное сотрудничество, могут га-
рантировать суверенитет рес-
публики, сталкивающийся с се-
рьезными вызовами со стороны 
соседей? В частности, со сторо-
ны Азербайджана, который пуб-
лично предупредил о том, что 
попытки Запада «превратить 
Армению в вооруженный фор-
пост на Южном Кавказе в буду-
щем приведут к очень большим 
негативным последствиям». 
Москва призвала Ереван не дать 
Западу обмануть себя и пове-
сти Армению по ложному пути.  
В МИД России рассматривают 
прошедшую встречу Армении, 
ЕС и США в Брюсселе «как оче-
редную попытку коллективного 
Запада втянуть Южный Кавказ 
в геополитическое противосто-
яние».  

СПЕЦКОМАНДИРОВКА Корреспондент «РГ» проехал по Грузии, чтобы выяснить, 
как сегодня выглядит «грузинская мечта»

Почетно быть 
русским туристом
Евгений Шестаков,
Тбилиси — Телави — Боржоми — 

Кутаиси —Батуми

Д
о парламентских вы-
боров в Грузии еще 
полгода, но пропи-
танный грядущи-
ми политическими 
страстями Тбили-
си, словно прохудив-
шаяся шаверма, уже 
сочится эмоциями 

и оценками относительно бу-
дущего. Быть аполитичными и 
сдержанными — это не про тби-
лисцев. Свое суждение иметь по 
поводу предстоящего голосова-
ния и всех мировых проблем — 
тут в порядке вещей. Впрочем, 
пока ничто не говорит о жду-
щем страну осеннем политиче-
ском марафоне. Мне объясня-
ют — реальная агитация с пла-
катами, митингами, палатками 
и спорами до хрипоты начнет-
ся существенно позже — ближе 
к концу лета. И выйдет на пик 
после сбора винограда — это 
произойдет в начале октября. 
К этому времени грузины, раз-
горяченные спиртным и шаш-
лыком — такова традиция в ви-
нодельческих районах, во вре-
мя сбора винограда обязатель-
но пить вино и готовить мясо, 
много мяса, окончательно «со-
зреют» для того, чтобы сделать 
выбор на следующую парла-
ментскую пятилетку. И пока ты-
сячи грузовиков, до краев за-
полненных свежесобранным 
виноградом, будут развозить 
его по дорогам, залитым сте-
кающей из кузовов патокой, на 
винодельни, давя слетающихся 
в немыслимом количестве на 
сладкий пир пчел, жители рес-
публики смогут проголосовать.

А строят дороги китайцы
Вечером в Тбилиси перед 

парламентом Грузии пустын-
но. Ни пикетов, ни плакатов, ни 
протестов. Несколько молодых 
людей с грузинскими флагами 
что-то оживленно разгляды-
вают в смартфоне на скамейке 
напротив здания. Но тут явно не 
о политике. Перед парламентом 
два флагштока. На одном гру-
зинский стяг. На соседнем, мет-
рах в 30 — флаг Евросоюза. Меж-
ду флагштоками ходит охран-
ник. Туда-сюда. То движется в 
сторону национального флага, 
замрет на минуту возле него и 
разворачивается в обратную 
сторону — к флагу европейско-
му. Но и там надолго не задер-
живается. Вот так и Грузия ко-
леблется, болезненно решая, к 
какому берегу прибиться.

В городе Гори возле местного 
представительства Евросоюза 
припаркованы с десяток новень-
ких «Ленд Роверов» с надписью, 
обозначающих их принадлеж-
ность к Старому Свету. Здесь 
они, словно символ «грузинской 
мечты» — у местных жителей в 
подавляющем большинстве ма-
шины попроще и потрепанней. 
Даже замеченный мною евро-
пейский танк, перевозимый в 
сопровождении местной поли-
ции, выглядел привлекатель-
но, словно пудель — победитель 
на собачьей выставке, он был 
вылизан вплоть до гусениц и 
сверкал отполированными бо-
ками на солнце. Но число удачно 
прилипших к европейским кор-
мушкам и неправительствен-
ным фондам грузин за предела-
ми Тбилиси не столь велико. Мне 
рассказывали, что многие жи-
тели республики уехали в Ста-
рый Свет на заработки — в самой 
Грузии работы мало, а зарпла-
ты низкие. Европейские свобо-
ды привели значительную часть 
грузин на путь гастарбайтеров, 
благо безвизовый режим со мно-
гими странами допускает тако-

го рода перемещения. Впрочем, 
пока Европа маняще распушает 
перед Грузией перья из обеща-
ний, автобан через горные пере-
валы из Боржоми строят китай-
цы. Вдоль будущей дороги снуют 
грузовики, без устали работа-
ют, непостижимым образом за-
виснув на склонах, экскаваторы. 
А вдоль трассы растянуты плака-
ты с надписями на грузинском и 
китайском языках.

О провокаторах 
и релокантах

Садишься в такси в Тбили-
си. Скажешь водителю «гамар-
джоба» (приветствие), услы-
шишь в ответ благодарное «га-
марджоба». Скажешь «добрый 
день» — в ответ молчание. Сна-
чала думал — не понимают. Но 
уже в ходе поездок выяснилось, 
что большинство таксистов 
русский знает. И поговорить на 
нем о жизни не прочь. Но мне 
объяснили — в Тбилиси много 
украинских беженцев и рус-
ских-релокантов. Ведут те себя 
нагло, требовательно — могут 
устроить скандал или провока-
цию. Поэтому сразу переходить 
на русский таксисты не спешат, 
пока не убедятся в безопасно-
сти этого шага. За пределами 
грузинской столицы подобной 
ситуации уже не наблюдалось.

Столовая при одном из из-
вестных заводов в Тбилиси. 
Меню на грузинском написа-
но на большой доске. Никакого 
перевода. «Поможете?» — робко 
спрашиваю худощавого пожило-
го администратора на русском. 

«Конечно!» — расплывается тот 
в улыбке. Тут же из глубины кух-
ни к нему на помощь спешат еще 
несколько человек. Мне подроб-
но в несколько голосов объясня-
ют, что стоит заказать, советуют, 
переживают, чтобы я все понял.

В кутаисской гостинице по-
жилая грузинка-администра-
тор, узнав, что я из Москвы, не-
медленно сообщила, что она 
долго жила в российской столи-
це около метро «Ленинский про-
спект» и стала подробно выспра-
шивать, что там сегодня. Гру-
зин-таксист, который вез меня в 
тбилисский аэропорт, как выяс-
нилось, долгое время жил в Хим-
ках и мечтает туда вернуться. 
Но пока никак не складывается. 
А помогавший мне с организаци-
ей поездки по Грузии водитель 
Тимур провел школьные годы в 
районе Таганки, где у его роди-
телей была квартира. Едва ли 
не все мои собеседники, узнав, 
что я приехал из России, с гор-
достью сообщали, что у них в на-
шей стране живут родственни-
ки, друзья. Потом с грустью го-
ворили, что давно их не видели, 
хотя, конечно, хотели бы. На мой 
вопрос: а что, собственно, меша-
ет им приехать, заметно смуща-
лись. Хотя ответ и так был поня-
тен — политическая ситуация и 
отсутствие денег — сегодня путе-
шествие из Грузии в Россию удо-
вольствие не дешевое.

Нас били при Саакашвили
Трудно найти в Грузии поли-

тическую фигуру, к которой от-
носились бы столь же неодно-

значно, как к бывшему прези-
денту Грузии Михаилу Саака-
швили. Если обобщить звучав-
шие о нем точки зрения, то вы-
глядит это примерно так. В свой 
первый пятилетний срок Саака-
швили много строил и продви-
гал имидж Грузии за рубежом, 
во второй — стал диктатором, 
при котором политических оп-
понентов жестоко избивали на 
митингах и в тюрьмах за инако-
мыслие. Так что желающих про-
стить Саакашвили прошлое и 
выпустить его из тюрьмы среди 
моих собеседников не нашлось. 
Впрочем, постройки в Грузии 
времен Саакашвили действи-
тельно достойны упоминания 
— в основном это администра-
тивные здания, облицованные 
стеклом, внешне напоминаю-
щие улиток или черепах. Поче-
му именно такие странные ар-
хитектурные формы пригляну-
лись экс-главе государства, мне 
объяснить не смогли — видимо, 
дело было в особенностях его 
психики.

Еще одним сомнительным 
«достижением» Саакашвили 
стала ликвидация в школах рус-
ского языка и его замена на ан-
глийский. Поэтому в местных 
гест-хаусах легко столкнуться 
с тем, что владеющие мини-оте-
лями представители старшего 
поколения свободно общают-
ся на языке Пушкина, а их дети 

— только на английском. Сейчас 
ситуация постепенно выправ-
ляется. И если раньше русский 
разрешалось изучать только в 
частных школах, то теперь он 
уже может быть вторым (хотя 
чаще третьим языком) после 
грузинского и английского. По-
тому что в Грузии все лучше по-
нимают и говорят об этом вслух 
— туристы из России и есть та 
самая синица в руках, благода-
ря которой местный бизнес мо-
жет процветать. Если, конечно, 
этому не будут препятствовать 
рвущиеся к власти грузинские 
политики-популисты. И, конеч-
но, сохранившиеся ментальные 
страхи самих грузин перед мо-
гучим российским соседом. Как 
обиженно заметил один из моих 
тбилисских собеседников, «вас 
(туристов из России) столько 
прошлым летом в Грузию при-
ехало, что нам (местным жите-
лям) до работы было никак не 
добраться».  

Украинец — говори 
на русском

На предстоящих в октябре 
выборах тема отношений меж-
ду официальным Киевом и Тби-
лиси может стать одной из цен-
тральных — Европа постарается. 
Но разговоры оппозиционных 
правящей партии «Грузинская 
мечта» политиков о необхо-
димости поддерживать Киев и 

присоединиться к антироссий-
ским санкциям пока вдребезги 
разбиваются о «быт». Грузины 
с возмущением наблюдают, как 
русскоязычные и украинские 
релоканты открывают в стра-
не свой бизнес, подчас неле-
гальный, отнимают у местных 
рабочие места, хотят, чтобы с 
ними говорили только на рус-
ском языке. А поскольку в Гру-
зии украинский язык вообще не 
знают и учить его никто не со-
бирается, то грузины требуют 
от понаехавших из незалежной, 
чтобы те обслуживали либо на 
грузинском, либо на русском. 
Третьего не дано. Поскольку 
английский, прямо скажем, не 
стал в Грузии популярным язы-
ком общения, тем более это-
го не произошло за пределами 
Тбилиси.

Так что вывешенные над не-
которыми жилыми зданиями и 
гостиницами украинские флаги 
больше дань политической моде 
— чтобы ни иностранцы, ни про-
украинские провокаторы, ка-
ковых в Грузии тоже немало, не 
приставали с вопросами. Хотя, 
конечно, есть в стране и идей-
ные сторонники Украины, име-
ющие друзей, родственников, 
воюющих в «Грузинском легио-
не». Такие за время поездки мне 
тоже встречались. Тем более об-
работка жителей Грузии со сто-
роны как Киева, так и Евросою-
за идет полным ходом. Основ-
ная цель убедить грузин, как 
все плохо в России. Мне расска-
зали, что в местных соцсетях, 
например, написали, что у жи-
телей России, возвращающихся 
на родину из-за границы, участ-
ковые отнимают загранпаспор-
та на хранение. И подобных не-
былиц о нашей стране в Грузии 
распространяют множество. 
Они ориентированы на моло-
дое, не знающее русский язык 
поколение, которое не способно 
самостоятельно проверять ин-
формацию, анализировать. По-
коление верящее, что на Западе 
любят Грузию бескорыстно, не 
требуя ничего взамен. А все ска-
занное западными политиками 
— бесспорная истина. Выглядит 
такой подход наивным, но в от-
ношении молодежи работает. В 

Грузии есть даже своя Википе-
дия, альтернативная россий-
ской. В ней, конечно же, изло-
жена альтернативная история, 
состоящая из обид, нанесен-
ных Тбилиси со стороны Моск-
вы, начиная от царицы Тамары 
и даже раньше.

Но вот парадокс — стоило мне 
заговорить о том, как у нас в 
России по инициативе прези-
дента выплачивают без прово-
лочек материнский капитал, 
мешают пропаганде нетради-
ционных отношений и разви-
вают институт семьи, как мои 
грузинские собеседники совер-
шенно искренне начинали хва-
лить Владимира Путина.  И с со-
жалением констатировали, что 
у них ничего подобного нет.

Витязь на распутье
Предстоящие в октябре вы-

боры имеют для Грузии судьбо-
носное значение. Если партия 
«Грузинская мечта» сохранит 
большинство в парламенте, по-
явится шанс на расширение рос-
сийско-грузинского диплома-
тического диалога с учетом су-
ществующих геополитических 
реалий. Это, конечно, не полно-
ценные дипотношения (сегодня 
интересы России в Грузии пред-
ставляет российская секция 
при швейцарском посольстве), 
но вместе с тем речь не пойдет 
о полном разрушении всех свя-
зей между Москвой и Тбилиси, 
к чему призывает оппозиция. 
Сохранение нынешней полити-
ческой власти будет означать 
продолжение «прогрузинско-
го» национально ориентирован-
ного курса руководства респуб-
лики. Проевропейские лозунги, 
разумеется, никуда не исчезнут 
— мечты о жизни в Грузии, как в 
Европе, по-прежнему сохраня-
ют популярность в постсаака-
швилевском поколении.

И все же быть российским 
туристом (подчеркиваю, имен-
но туристом, а не релокантом) 
в Грузии безопасно и даже по-
четно, особенно за пределами 
Тбилиси. На рынке в Кутаиси, 
узнав, что я из Москвы, хозя-
ин торговой точки немедленно 
достал стаканчики, чтобы уго-
стить дорогого гостя собствен-
ным вином. Отказаться было 
невозможно. И с таким добро-
желательным отношением я 
сталкивался повсюду во время 
поездки от Сигнахи до Батуми. 
Может, конечно, мне просто по-
везло…

В столице Грузии одна из 
улиц, расположенных по дороге 
в аэропорт, несмотря на слож-
ные времена, сохранила назва-
ние «Московской». А в большом 
торговом центре по соседству 
с площадью Свободы на пер-
вом этаже дает спектакли театр 
Грибоедова. Но влияние Запада 
также чувствуется. В вышеупо-
мянутом торговом центре есть 
большой фуд-корт. Для того что-
бы помыть перед едой руки, его 
посетителям нужно оплатить 
вход в туалет. Принимают толь-
ко карты. Все очень прибыль-
но (для торгового центра), по-
европейски.

«В Тбилиси я могу подойти 
к полицейскому и вслух, гром-
ко обвинить его в коррупции, 
в других преступлениях. И мне 
ничего не будет. Главное, не при-
менять нецензурную лексику и 
не говорить о личном», — объяс-
няет мне один из местных жи-
телей азы грузинской полити-
ческой кухни. Он убежден, что 
также можно поступать в Евро-
пе и эта «свобода» объединяет 
Грузию и Евросоюз. Доказывать 
ему, что в отношении европей-
ских правоохранителей подоб-
ный эксперимент может закон-
читься тюрьмой или, что хуже, 
сломанными ребрами, практи-
чески бесполезно. Ведь мой со-
беседник читал о таких евро-
пейских свободах в местных 
соцсетях — а они, как он уверял 
меня, в свободной Грузии не 
врут.  

Перед парламентом два флагштока. На одном грузинский стяг. На соседнем, метрах в 30, — флаг Евросоюза. Между флагштоками ходит охранник. Туда-сюда, нигде не задерживаясь. 
Вот так и Грузия колеблется, болезненно решая, к какому берегу прибиться.

А К Ц Е Н Т

Грузины с возмущением наблюдают, 
как русскоязычные и украинские 
релоканты открывают в стране 
свой бизнес, подчас нелегальный 

А К Ц Е Н Т

Обработка жителей Грузии со стороны 
как Киева, так и Евросоюза идет полным 
ходом. Основная цель убедить грузин, 
как все плохо в России 
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В апрельском репертуаре Тбилисского русского драматического театра 
имени А.С. Грибоедова есть и Гоголь, и Островский, и Чехов.
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Древнейшее строение горного монастыря Некреси датируется VI веком. 
По преданию, это место посещал Александр Пушкин, когда приезжал в Грузию.
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Это место Лермонтов так описал в «Мцыри»: «Там, где, сливаяся, шумят, обнявшись, будто две сестры, струи Арагвы 
и Куры, был монастырь».  По легенде в 1837 году именно здесь, в монастыре Джвари, Лермонтов встретил старого 
монаха, который рассказал ему историю, ставшую основой поэмы.

В Брюсселе 
Пашиняна, несом-
ненно, нахвалива-
ли за антироссий-
скую политику

— Куда ведет Армению Никол 
Пашинян — аналитический 
материал читайте на сайте
rg.ru/art/2776040



8 Регион
region.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
8 апреля 2024
понедельник № 76 ( 9318 )

Регион
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРОЕКТ Идея строительства моста между Сахалином 
и материком получила шанс на реализацию

Остров притяжения
Марина Туркушева, 
«Российская газета», 
Сахалинская область

С 
мечтой о строитель-
стве перехода — мо-
ста либо тоннеля, 
соединяющего ма-
терик и Сахалин, 
выросло на остро-
вах не одно поко-
ление. И вот после 
того как глава госу-

дарства поддержал предложе-
ние губернатора островного 
региона вернуться к рассмот-
рению этого вопроса, сахалин-
цы воспряли духом: значит, 
мосту быть. А с его появлени-
ем существенно упростится их 
жизнь. 

По мнению вахтовика Бо-
риса Токова, до сих пор приез-
жающие на остров рабочие ис-
пытывают сложности с пере-
движением на личном транс-
порте. 

— Несколько лет назад я ку-
пил машину во Владивостоке. 
За доставку ее на остров запла-
тил кругленькую сумму. По 
окончании вахты мне удобнее 
возвращаться домой на сво-
ей машине, и я снова плачу за 
это. Так часть заработанных де-
нег уходит на переправу. Если 
построят мост, это было бы 
здорово!

Президент союза «Торгово-
промышленная палата Саха-
линской области» Галина Дзю-
ба считает, что связующий с 
материком мост для региона 
имеет не только экономиче-
ское, но и социальное значе-
ние. Это напрямую скажется на 
качестве жизни островитян. 

— Такие проекты способ-
ствуют созданию новых рабо-
чих мест и, соответственно, 
дадут новый импульс для раз-
вития малого и среднего пред-
принимательства, — рассказала 
Галина Дзюба.

— Транспортное сообще-
ние с материком и в целом ло-
гистика — одна из самых акту-
альных проблем не только для 
действующих предпринима-
телей, но и для будущих ин-
весторов, да и для всех наших 
земляков, так как это отразит-
ся на себестоимости произ-
водства на островах и на цене 
завозимой продукции, — ком-
ментирует бизнес-омбудсме-

на Сахалинской области Ан-
дрей Коваленко. 

По ожиданиям сахалинской 
предпенсионерки Анастасии 
Казанцевой, когда построят 
мост, сразу снизятся цены на 
продукты и прочие товары, в 

том числе строительные мате-
риалы. «Вы видели цены в мага-
зинах? Сейчас у нас как? Чуть 
непогода, так паромное сооб-
щение останавливается». 

Строительство перехода 
через пролив Невельского об-

суждается не первый год. Над 
техническим заданием тру-
дились проектные институ-
ты от Хабаровска до Москвы. 
Рассматривалось два вариан-
та перехода — мост и тоннель. 
Мнения специалистов разо-

шлись. Одни утверждали, что 
мосты для нас строить при-
вычнее, чем тоннели, и бы-
стрее. Другие склонялись к 
тоннелю, так как это деше-
вле. В условиях сейсмичности 
тоннели в отличие от мостов 
меньше подвержены разруше-
нию, так как они деформиру-
ются вместе с грунтом. Из двух 
вариантов перехода — мост и 
тоннель — наработок по перво-
му оказалось больше. 

— В будущем мы рассчиты-
ваем, что у нас появится мост. 
В области начала развиваться 
промышленность, появляет-
ся дополнительная грузовая 
база, — подчеркнул губернатор 
Сахалинской области Валерий 
Лимаренко. 

Важный фактор, который 
сыграл в пользу этого реше-
ния, — переход островной же-
лезной дороги на общероссий-
ский стандарт. Напомним, ши-
рина колеи на острове была 
японской — 1067 миллиметров, 
пять лет назад завершилась 
перешивка на современные 
1520 миллиметров. Таким об-
разом, Сахалинская железная 
дорога может быть включена в 
общую российскую сеть. Дело 
за малым — построить мост на 
остров и проложить железно-
дорожную линию протяжен-
ностью 580 километров, чтобы 
связать станцию Селихин на 
БАМе и Ныш на Сахалинской 
магистрали.

— Без подхода от станции Се-
лихин до мыса Лазарев мост не 
построить, — подчеркнул губер-
натор Хабаровского края Ми-
хаил Дегтярев. — Это даст но-
вый импульс развитию и Хаба-
ровского края, и Сахалинской 
области, и   других регионов.

В РЖД строительство линии 
Селихин — Ныш увязывают с 
проектом развития Восточно-
го полигона сети железных 
дорог.

П о  п р е д в а р и т е л ь н ы м 
подсчетам, на возведение мо-
ста потребуется 300 милли-
ардов рублей. В 2022 году на-
шелся потенциальный инве-
стор, который изъявил жела-
ние стать концессионером и 
вложить в мост на Сахалин 
эту сумму. На строительство 
подходов к мостовому перехо-
ду уйдет примерно столько же 
средств.  

А К Ц Е Н Т

По предварительным подсчетам, на возведение моста 
потребуется 300 миллиардов рублей. 
И еще столько же на строительство к нему подходов 

ГОСУСЛУГИ  
Посетителей 
МФЦ начнут 
обслуживать 
по биометрии 
до конца года

ПАСПОРТ 
НЕ НУЖЕН
Нина Егоршева, 
Екатерина Свинова

В Липецкой, Ленинградской и 
Челябинской областях до конца 
2024 года планируют запустить 
проект по предоставлению услуг 
в МФЦ по биометрии без предъ-
явления паспорта.

Как рассказали «РГ» в аппа-
рате вице-премьера — руково-
дителя аппарата правительства 
Дмитрия Григоренко, для под-
тверждения личности посетите-
лю будет достаточно посмотреть 
в камеру, установленную на ав-
томатизированном рабочем ме-
сте сотрудника МФЦ.

«После идентификации у 
оператора МФЦ сформируется 
предварительно заполненное 
заявление на оказание услуги. 
Это позволит существенно по-
высить скорость обслуживания 
посетителей», — говорится в со-
общении.

Отмечается, что обслужи-
вание по биометрии, в том чис-
ле в отделениях МФЦ, станет 
альтернативой уже привычно-
му предъявлению паспорта, но 
не заменой ему. У россиян бу-
дет выбор, как именно получать 
услуги. «Отказывать в обслужи-
вании тем, кто решил не сдавать 
биометрию, запрещено зако-
ном», — подчеркнули в аппарате 
вице-премьера — руководителя 
аппарата правительства Дмит-
рия Григоренко.

В свою очередь, в минэко-
номразвития «РГ» рассказа-
ли, что положительно оцени-
вают применение биометрии 
в разных отраслях и прора-
батывают ее использование в 
офисах «Мои документы» при 
предоставлении госуслуг. «По 
поручению заместителя пред-
седателя правительства Дмит-
рия Григоренко и при поддерж-
ке Минэкономразвития России 
были разработаны проекты до-
рожных карт пилотного «био-
метрического» проекта в трех 
регионах — Челябинской, Ли-
пецкой и Ленинградской обла-
стях. Работа в этом направле-
нии продолжается», — заключи-
ли в ведомстве.  
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ТРАНСПОРТ В «Москва-Сити» объединили метро, 
МЦД и МЦД-4

Вокзал на высоте 

РАКУРС  Московский трамвай отметил 
свое 125-летие

Полна «Коробочка»  
Любовь Проценко

Б
олее удобной стала пере-
садка с  метро,  МЦК и 
МЦД-4 в Московском меж-

дународном деловом центре 
«Москва-Сити». Все эти виды 
общественного транспорта те-
перь объединены в два транс-
портных узла. В частности, «Де-
ловой центр» связал станции 
Филевской линии (прежде она 
называлась «Выставочной»), 
Солнцевской и Большой коль-
цевой линии метро. А «Моск-
ва-Сити» — станции метро, МЦК 
и МЦД-4. Это название транс-
портный узел получил с пуском 
северного вестибюля городско-
го вокзала станции МЦД-4, ко-
торая до недавних пор называ-
лась «Тестовской».

Расположен он между стан-
циями «Кутузовская» и «Бело-
русская» — на новой ветви меж-
ду Калужским и Белорусским 
направлениями железной доро-
ги. Открывая новый вестибюль, 
мэр Москвы Сергей Собянин 
сказал:

— Мы запускаем вторую оче-
редь этого вокзала, который 
позволит на 40 процентов уве-

личить количество пассажи-
ров и даст возможность соеди-
нения Пресненского района, 
разделенного сейчас на жилые 
массивы и деловую часть. Пас-
сажиропоток здесь вырастет с 
2,4 тысячи до 3,3 тысячи чело-
век в сутки.

Особенность «Москва-Си-
ти» состоит в том, что это одна 
из самых «высоких» станций 
в городе: эстакада, на которой 
она расположена, находится в 
16 метрах над землей. С завер-
шением строительства север-
ного вестибюля и пешеходной 
галереи, которая обеспечила 
выход к жилой застройке, путь, 
например, от ЖК на Шелепи-
хинской набережной до ММДЦ 
«Москва-Сити» сократился в 
восемь раз — с 40 до 5 минут.

Появление этого городского 
вокзала значительно улучшило 
и транспортную доступность 
непосредственно как самого де-
лового центра «Москва-Сити», 
так и «Большого Сити» — при-
легающих территорий на обеих 
берегах Москвы-реки. В общей 
сложности в зоне его притяже-
ния проживает более 570 тысяч 
жителей районов Пресненский, 

Хорошевский, Дорогомилово, 
Хорошёво-Мнёвники и Филёв-
ский парк. Все эти районы ак-
тивно развиваются, поэтому, 
по оценке экспертов, к 2030 
году их население вырастет до 
640 тысяч жителей.

Значительно упростил но-
вый вокзал поездки в «Москва-
Сити» и для жителей западной 
и восточной частей Москвы и 
ближнего Подмосковья. Теперь 
они могут доехать без переса-
док, воспользовавшись четвер-
тым диаметром наземного мет-
ро. Напомню, МЦД-4 связало 
подмосковные станции Апре-
левку и Железнодорожную в но-
ябре прошлого года. Железно-
дорожный диаметр объединил 
разрозненные Калужское и Ни-
жегородское направления Мо-
сковской железной дороги, со-
здав сквозной маршрут с запада 
на восток через семь централь-
ных железнодорожных вокза-
лов столицы. Он улучшил транс-
портное обслуживание жителей 
20 районов Москвы.  Евгений Давутов 

С
вой 125-летний юбилей 
московский трамвай от-
метил необычным па-

радом. Ретровагоны, которые 
москвичи по традиции видят 
раз в году, прокатились в ми-
нувшую субботу по неожи-
данному маршруту — от транс-
портного депо им. И.В. Руса-
кова до улицы Лесной. Такой 
путь был выбран не случайно — 
именно здесь более 150 лет на-
зад было создано депо для ко-
нок, со временем преобразо-
ванное в трамвайное, а уже в 
советское время — в троллей-
бусное. Трамваи же по Лесной 
пошли лишь в 90-е годы про-
шлого века. 

В необычной колонне кати-
ли дореволюционный трамвай 
типа Ф, то есть «Фонарный» с 
деревянным кузовом, следом — 
чуть помоложе, угловатая «ко-
робочка»… Глядя на этих ве-
теранов, невольно вспомина-
лись строчки из песни Булата 
Окуджавы о московском трам-
вае: « Раскрасавец 20-х годов, 
позабывший про старость и 
раны, он и нынче, представьте, 
готов нам служить неустанно»... 

На площади Тверской Заставы я 
познакомился с двумя друзья-
ми — Александром Ольховским 
из Санкт-Петербурга и моск-
вичом Георгием Шахбазяном. 
Оба выпускники Московско-
го автомеханического инсти-
тута, трамваи для них — не про-
сто средство передвижения, а 
огромный пласт нашей культу-
ры, истории и страны, и их лич-
ной жизни. 

«Студентами мы учились 
проектировать, и то, что увиде-
ли сегодня, было и нашими ди-
пломными работами, — вспоми-
нает Георгий Шахбазян. — Трам-
вай — комфортабельный транс-
порт во все времена, его глав-
ное достоинство — отсутствие 
пробок на дороге. Помню, как 
в молодости мы заходили в ва-
гон, опускали в кассу трехкопе-
ечную монету, а открутив билет, 
внимательно изучали его ше-
стизначный номер. Если сумма 
первых трех цифр была равна 
сумме последних трех, значит, 
билет попался счастливый, его 
нужно скатать и съесть, и тогда 
любое желание должно было ис-
полниться». 

«Я много ездил по стране, — 
вспоминает и Александр Оль-

ховский. — Помню деревянные 
трамваи в Орджоникидзе — ны-
нешнем Владикавказе с их ла-
вочками вдоль и поручнями, 
которые висели бубликом. В 
стройотряде работал на строи-
тельстве КАМАЗа. Наш ремонт-
но-строительный завод был вы-
несен далеко за Набережные 
Челны. И вот едем мы по полю, 
среди высокой травы, и вдруг 
навстречу — трамвай… Удиви-
тельное ощущение, но оказа-
лось, это было лучшим сред-
ством доставки на завод». 

С гордостью друзья оцени-
ли, что в нашей стране в маши-
ностроении сохранилась своя 
конструкторская школа. Рань-
ше перед производителями 
трамваев стояла одна задача: 
чтобы долго ходили, были ре-
монтопригодными. Сейчас же 
и Александру, и Георгию очень 
нравятся современные мо-
сковские трамваи: низкополь-
ные, с платформой для колясоч-
ников, USB-розетками.  

ТОРГОВЛЯ  В магазинах 
одежды столицы 
открывают бистро 

Выпьете кофе? 

Ангелина Зеленькова 

В магазинах модной одежды города открываются ко-
фейни. Владельцев новых заведений в торговых цен-
трах нисколько не смущает, что по соседству есть 
фуд-корты с большим выбором бистро и ресторанов. 
Они заманивают не только новой коллекцией сезон-
ных вещей, но и фирменными лимонадами, капучино 
и маффинами. 

Вместо традиционного вопроса продавца-
консультанта: «Что подсказать?» — в магазине оде-
жды на втором этаже торгового центра «Метрополис» 
спрашивают: «Хотите выпить кофе?» Зону кафе с дву-
мя столиками поставили недалеко от кассы. Кроме ко-
фемашины за стойкой есть небольшая мойка, холо-
дильник, микроволновка и полки со свежей выпечкой. 
Посетители реагируют позитивно, чаще всего задер-
живаются у стойки мужчины, которые сопровожда-
ют своих дам на шопинге. Многие берут кофе с собой 
и идут дальше гулять по торговому центру. «Кафе и 
«кофе для пап» — просто находка для мам, которые веч-
но не успевают рассмотреть и примерить обновки», 
— поделилась с корреспондентом «РГ» москвичка Ксе-
ния Исакова. 

Бары, небольшие закусочные в общественном ме-
сте — не новый вид заведений, а приятное дополнение 
к сервису, — пояснил президент Федерации рестора-
торов и отельеров России Игорь Бухаров. — Подобным 
образом заведения из разных сфер стараются органи-
зовать комфортное пространство, чтобы люди могли 
хорошо провести время на их территории и потратить 
немного больше денег, чем за стандартные товары или 
услуги. К примеру, бистро, где можно посидеть и вы-
пить кофе, есть в книжных магазинах и библиотеках. 

В дорогих магазинах одежды, в том же ЦУМе или 
ГУМе, клиентам давно предлагают чашечку кофе, шам-
панское и конфеты, но, по словам Бухарова, такие ма-
газины все-таки не преследуют цели заработать на 
этом предложении в отличие от небольшого бутика. 
Цены на кофе и чай, кстати, в магазинах как и в обыч-
ном бистро: эспрессо — 190 рублей, капучино - от 200 
до 330 рублей.   

ОБРАЗОВАНИЕ  Фестиваль 
московских колледжей 
пройдет на 52 площадках

От «Атома» 
до «Депо»

Ирина Огилько

Более чем в половине школ города начались канику-
лы. Чтобы девятиклассники с пользой провели время, 
в столице открылся фестиваль московских колледжей. 
Он вышел за рамки учебных кабинетов и охватил са-
мые популярные городские площадки.

Фестиваль призван познакомить девятиклассников 
более чем с 160 профессиями, которые можно получить 
в 52 колледжах столицы. Узнать подробности об этих 
специальностях на фестивале можно не из скучных лек-
ций, а в процессе спектаклей, кулинарных поединков, 
мастер-классов, киберсоревнований. Сегодня, в частно-
сти, пройдет диджитал-фест «Войти в Айти». Под его 
проведение отдали часть павильона «Атом» на ВДНХ. 
В течение дня школьники смогут освоить азы програм-
мирования, создать элементы компьютерной игры, 
научиться работать 
с нейросетями.

Киностудия им. 
Максима Горького 
ждет завтра, 9 ап-
реля, на фестивале 
«Колледж.doc». Ди-
ректор Московского 
техникума креатив-
ных индустрий им. 
Л.Б. Красина Лиана 
Табатадзе расска-
зала, что Москва 
как креативный город очень заинтересована в молодых 
кадрах. «В столице развиваются творческие индустрии, 
охватывающие самые разные сферы: дизайн, полигра-
фия, мода, ювелирное дело, урбанистика, искусство. 
Сюрпризом для школьников станут говорящие плака-
ты и художник-робот, выполнены они студентами наше-
го колледжа», — поделилась Табатадзе. А еще студенты 
представят свои короткометражные фильмы о привле-
кательных специальностях киноиндустрии. Школяры 
смогут примерить на себе роли фотографа, актера, юве-
лира. Придут на фестиваль и работодатели, например, 
директор кинопарка Москино Артем Чеглов.

Фразу: «Я на ноготочки» услышать можно будет 11 
апреля в концертном зале «Планета КВН». Здесь прой-
дет бьюти-фест «Мастера красоты», организованный в 
партнерстве с известными сетями салонов. Основным 
действом станет бьюти-спектакль. Лучшие студенче-
ские команды из семи колледжей представят образы, 
почерпнув вдохновение на улицах столицы. Например, 
деловая коллекция проиллюстрирует жизнь в «Москва-
Сити», музыкальная — атмосферу Большого театра.

Завершит фестиваль 14 апреля «Колледж гастро-
фест». Все колледжи, готовящие поваров, представят 
свои команды в «Депо. Три вокзала». А еще там же мож-
но посетить мастер-класс «Лучшего кондитера Москвы» 
Олега Ильина, послушать лекцию о эволюции вкусовой 
системы человека.   

Дополнить шопинг чашкой ароматного кофе — что может быть 
приятнее? 

Фестиваль 
познакомит девя-
тиклассников 
со 160 
профессиями 

Что сразу делают москвичи, встретив мэра в общественном транспорте? Конечно же, селфи. 

Полюбоваться ретротрамваями при-
шли многие горожане. 

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560

— Как это было — фото смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560
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— Расписание всех локаций фестиваля можно найти 
на сайте 
festspo.mcrpo.ru.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СМУТНЫЕ ОЖИДАНИЯ
4 апреля в историческом здании ма-

нежа Нижегородского Кремля пред-

ставили самый амбициозный и доро-

гой российский игровой проект — 

компьютерную игру «Смута». Эк-

сперты отмечают масштабность за-

думки, проблемы с реализацией и за-

вышенные ожидания пользовате-

лей.

Это, вероятно, была самая предста-

вительная и масштабная презента-

ция российской компьютерной 

игры. Местом анонса Нижний Нов-

город стал не случайно. Он сыграл 

важнейшую роль в событиях Смут-

ного времени. Здесь было собрано 

Второе ополчение, которое 4 ноя-

бря 1612 года под предводительст-

вом Кузьмы Минина и Дмитрия По-

жарского штурмом взяло Китай-го-

род, освободив Москву от польских-

литовских интервентов.

 «Смута» — однопользовательская, 

компьютерная, приключенческая 

игра в жанре action/RPG, в которой 

можно погрузиться в атмосферу 

смутного времени, побывать в Мо-

скве, Нижнем Новгороде, Ярослав-

ле и стать непосредственным участ-

ником тех драматических событий. 

Играя за боярина Юрия Милослав-

ского, пользователи примут участие 

в сборе Нижегородского ополчения, 

в битве за Москву и других историче-

ских событиях. В игре разветвлен-

ная система заданий и диалогов с 

возможностью выполнения миссий 

разными способами. Они смогут 

влиять на характер прохождения 

ряда квестов путем смены внешнего 

вида главного героя. В бою можно 

использовать аутентичное холод-

ное и огнестрельное оружие, а про-

тивники, как уверяют создатели 

игры, близки к реально существо-

вавшим в тот период времени. За 

бой отвечает система искусственно-

го интеллекта неигровых персона-

жей, работающая по индивидуаль-

ной и групповой логике.

«Смута» получилась действи-

тельно масштабной — 40 часов 

геймплея и около 300 часов 

катсцен («катсцена» — зара-

нее снятый, зачастую с жи-

выми актерами ролик, рас-

крывающий сюжетный ход). «По 

словам руководителя игрового про-

екта «Смута» Алексея Копцева, в 

игре будет 40 уникальных моделей 

персонажей, 45 единиц оружия, 3 

000 строк диалогов и более ста иг-

ровых заданий. Он также отметил 

историческую аутентичность игры: 

«По сути получился исторический 

интерактивный фильм, иммерсив-

ный продукт, в который можно по-

грузиться и изнутри ощутить ат-

мосферу Смутного времени. Над 

игрой работали 5 исторических 

консультантов, в том числе по 

вопросам оружия, доспехов, 

быта Средневековой Руси».

Новый игровые ролики, кото-

рые были показаны на презента-

ции, выглядели впечатляюще, и 

их оценили не только высокопо-

ставленные гости, но и эксперты.

«Мне очень понравилось то, что уда-

лось увидеть сегодня в рамках пре-

зентации. Порадовало буквально 

все: плавная графика, красивые 

исторические костюмы и лока-

ции с большой степенью соот-

ветствия эпохе, очень хорошие звук, 

музыка и диалоги», — говорит дирек-

тор Межконтинентальной кибер-

спортивной лиги, преподаватель ка-

федры киберспорта Университета 

«Синергия» Александр Горбаченко.

Те, кто ознакомился с игрой и провел 

в ней хотя бы несколько часов, 

оставляют более пессимистичные 

комментарии. «Смута» — это музей-

ная пешая экскурсия», — отмечает 

пользователь SeriesX. 

«По дизайну и сюжету все супер. Оз-

вучка подкачала, но это не суть, у 

меня как у разработчика игр вызыва-

ет вопросы техническая часть гей-

мплея», — не соглашается Ilia. «Самая 

серьезная ошибка — проверка со-

стояний. В одном из игровых эпизо-

дов посадку на лошадь удалось запу-

стить в момент диалога, это детская 

ошибка. Есть проблемы с анимацией 

забираний и системой клаймбов, 

возникают вопросы и по боевке», — 

поясняет он. 

И создатели игры, и госинвесторы, а 

финансировало разработку игры 

АНО «Институт развития интерне-

та» (ИРИ), вложив в проект 500 млн 

рублей, подчеркивают не только иг-

ровые достоинства «Смуты», но и ее 

образовательную ценность. Так, по 

словам заместителя генерального 

директора ИРИ Андрея Воронкова, 

мерилом успеха игры будут не сколь-

ко коммерческие показатели, сколь-

ко охват аудитории.

«Для Института развития интернета 

— это первый проект такого уровня и 

сложности. Считаю, что «Смута» 

имеет огромный потенциал, так как 

создается на стыке нескольких ме-

диа, благодаря чему имеет возмож-

ность выйти за пределы аудитории, 

которая играет в игры. Мы посчита-

ли, сколько раз посмотрели сообще-

ния о «Смуте» в социальных сетях за 

прошедший год, — это более 48 млн 

просмотров и более 1 млн лайков. 

Игра еще до своего релиза вовлекла 

в коммуникацию треть аудитории 

Рунета и половину аудитории соцсе-

тей».

Воронков также отметил, что 500 

млн — это не только финансирование 

создания конкретной игры, но и, по 

сути, инвестиция во всю отечествен-

ную игровую индустрию, в людей, ко-

торые там работают, в технологии, в 

организацию разработки.

Пожалуй, главной проблемой «Сму-

ты» сегодня стали завышенные ожи-

дания аудитории, которой игру пода-

вали, например сравнивая с «Ведь-

маком-3», один только бюджет кото-

рой примерно в 6 раз больше. И ко-

торая считается одной из величай-

ших игр, созданных на сегодняшний 

день.

«Впервые ступив на поверхность 

Луны, американский астронавт Нил 

Армстронг произнес — это малень-

кий шажок для человека, но огром-

ный шаг для человечества. То же са-

мое можно сказать и про эту игру. 

Хотя на фоне масштабных зарубеж-

ных видеоигровых проектов класса 

AAA она, вероятно, смотрится пока 

довольно скромно, но для россий-

ского геймдева «Смута» является от-

личным примером для подражания, 

а также большим заделом на буду-

щее», — полагает Александр Горба-

ченко.  

ИГРЫ

Завышенные ожидания от «Смуты» привели к разочарованию геймеров.

ВИНОВАТ ШТРИХ 
Хакеры стараются делать свои схе-

мы более изощренными: они обра-

щаются к социальной инженерии, 

сообщая своей жертве, что ее родст-

венник якобы попал в ДТП, или зара-

жают устройства через обществен-

ный Wi-Fi. Сейчас появилась еще 

одна тенденция — злоумышленники 

стали часто «нападать» на пользова-

телей с помощью QR-кодов.

Популярность такой схемы среди 

киберпреступников обусловлена 

повсеместным использованием QR-

кодов в повседневной жизни, кото-

рое началось еще в пандемию 

COVID-19. Новое развитие QR-коды 

получили после ухода с российского 

рынка зарубежных платежных си-

стем, рассказал руководитель про-

дуктового направления ИТ-компа-

нии Innostage Евгений Федоров.

Определенную роль сыграло и по-

всеместное размещение QR-кодов 

для быстрой идентификации в ше-

ринговых сервисах, например, при 

аренде самокатов, и ростом попу-

лярности способа оплаты через си-

стему быстрых платежей (СБП), счи-

тает стратегический директор по IT, 

продуктам и сервисам компании 

PRO32 Руслан Сулейманов.

«Появился даже отдельный термин 

«квишинг» для такого рода атак — 

производная от слов QR-код и фи-

шинг», — добавил он. 

С подобными проблемами сталки-

ваются жители и других стран. К при-

меру, в прошлом году в США мошен-

ники разослали сотрудникам круп-

ной энергетической компании пись-

ма, которые были похожи на сооб-

щения от сервиса Microsoft 365. В 

них было предложение сменить па-

роль от аккаунтов на более безопа-

сный. Сделать это нужно было в те-

чение 2—3 дней — так мошенники до-

бавляли срочности своей просьбе. 

К письмам прилагался QR-код, веду-

щий на портал, который имитировал 

официальный сайт Microsoft. После 

того как жертвы вводили новые па-

роли, злоумышленники крали их 

профили. 

При этом, как выяснили специали-

сты компании Cofense, занимаю-

щейся вопросами сетевой безопа-

сности, подобные атаки выявить 

сложно, поскольку защитное про-

граммное обеспечение (ПО), в том 

числе антивирусы, не могут скани-

ровать QR-коды в формате PDF или 

PNG. Кроме того, злоумышленники 

шифруют ссылку при помощи алго-

ритма base64, что еще больше запу-

тывает пользователей.

«Хакеры могут использовать QR-ко-

ды для перенаправления пользова-

телей на вредоносные сайты или для 

загрузки вредоносного ПО», — объя-

снил Федоров.

Так, например, злоумышленник со-

здает QR-код, после сканирования 

которого на устройстве пользовате-

ля начинается автоматическая за-

грузка вредоносного приложения 

или открывается веб-страница, кото-

рая устанавливает вредоносный 

код. 

«Потенциальные риски с точки зре-

ния кибербезопасности для пользо-

вателя заключаются в том, что изна-

чально зашитая в QR-код ссылка не 

видна и не каждый обращает внима-

ние на ссылку при переходе. Этим 

могут пользоваться злоумышленни-

ки. При этом, используя поддельные 

QR-коды, они могут охватить потен-

циальных жертв как онлайн, так и оф-

лайн», — подчеркнула старший кон-

тент-аналитик «Лаборатории Кас-

перского» Ольга Свистунова.

Зачастую основным вектором атаки 

является не получение доступа к чу-

жому устройству, а кража информа-

ции. Как правило, при переходе на 

фишинговую версию известного 

сайта пользователю будет предло-

жено ввести важную информацию: к 

примеру, учетные данные или дан-

ные карты. Кроме того, объектами 

атак часто становятся руководители 

и сотрудники, обладающие повы-

шенными привилегиями в организа-

ции. В результате они могут дать зло-

умышленникам доступ к системе и 

даже получить троянскую програм-

му, сказал Сулейманов. 

«Проблема еще заключается в том, 

что QR-код, например, в письме, — 

это графическое изображение, и 

очень часто он пропускается антиви-

русными фильтрами как безопасное 

содержимое, что усложняет защиту 

от такого рода атак», — отметил эк-

сперт. 

Для того чтобы защититься от подоб-

ных атак, Федоров в первую очередь 

порекомендовал всегда проверять 

источник QR-кода и не сканировать 

тот, который был найден в открытом 

доступе или получен от незнакомых 

людей. В этом помогут приложения 

для сканирования QR-кодов со 

встроенной функцией безопасности  

— они предупреждают пользователя, 

если код, например, ведет на подо-

зрительный сайт.

Кроме того, эксперт призвал не да-

вать QR-кодам автоматически от-

крывать ссылки в браузере. Вместо 

этого следует установить настройки 

устройства так, чтобы приложение 

показывало URL-адрес перед тем, 

как открыть его.

При этом мошенники не всегда за-

шивают в QR-код прямую ссылку на 

фишинговый ресурс — они могут ис-

пользовать сервисы коротких ссы-

лок для усложнения процесса иден-

тификации конечного ресурса, куда 

ведет ссылка. Соответственно, если 

при сканировании QR-кода появля-

ется странный короткий адрес, луч-

ше отказаться от перехода по нему, 

посоветовал Сулейманов.

«Чтобы не попасться на уловки злоу-

мышленников, мы рекомендуем кри-

тически относиться к любой инфор-

мации и перепроверять ее», — под-

черкнула Свистунова.   

СКАМЕЙКА ЗАПАСНЫХ
Стремительное развитие техноло-

гий, в особенности искусственного 

интеллекта (ИИ), делает роботов все 

более сообразительными. К приме-

ру, машина под названием H1 китай-

ской компании Unitree Robotics по-

била мировой рекорд для полнораз-

мерного робота-гуманоида, научив-

шись передвигаться по плоской по-

верхности со скоростью 3,3 м/с. 

Телосложение робота похоже на че-

ловеческое: он имеет те же суставы 

— коленные, тазобедренные, голено-

стопные, плечевые и локтевые. За 

счет этого H1 может не только бы-

стро ходить, но и танцевать, высоко 

прыгать, подниматься и спускаться 

по лестнице, пишет New Atlas. 

Существуют и более продвинутые 

версии, способные выполнять рабо-

ту человека. Один из них — робот-гу-

маноид Alter 3, который разработали 

корпорация Mixi и Университет Оса-

ки. В основе движений машины ле-

жит центральный генератор паттер-

нов, функционирующий подобно че-

ловеческому спинному мозгу. Это 

позволило ей в 2020 году дирижиро-

вать оркестром в Национальном теа-

тре Токио. Еще один пример — робот 

София, созданная гонконгской 

Hanson Robotics. Специальная тех-

нология компьютерного зрения об-

рабатывает данные с камер в ее гла-

зах, после чего предоставляет ей ви-

зуальную информацию об окружаю-

щей обстановке. Благодаря этому в 

2019 году Софии удалось написать 

картину, проданную за 700 тысяч 

долларов. 

Технологические компании актив-

но работают и над продуктами, ко-

торые должны облегчить физиче-

ский труд человека. В частности, 

Boston Dynamics представила анд-

роида, способного помимо обычно-

го бега и приседаний пробивать бе-

тонные панели с помощью специ-

ального оборудования и применять 

пожарный шланг. В дальнейшем ро-

бота планируется использовать на 

заводах, в спасательных операциях 

и на стройках.

Россия тоже не отстает от общеми-

ровой тенденции: здесь, в частности,  

по заказу МЧС был разработан ан-

тропомофрный робот-спасатель 

FEDOR управление которым проис-

ходит дистанционно. Его оснасти-

ли речевой системой, которая 

позволила ему распознавать 

речь и выдавать ответы. В 

2019 году робот даже посе-

тил космос на корабле 

«Союз МС-14», где тести-

ровались его возможно-

сти в ремонте и обслу-

живании станции. Одна-

ко пользу FEDOR может при-

носить и на Земле: модель, к приме-

ру, научили пользоваться отверткой 

и электрической дрелью. 

Еще один пример отечественной 

разработки - это Robo-C-2, который 

способен воспроизводить более 

600 вариантов микромимики чело-

века. Кроме того, его руки способны 

выдержать нагрузку до одного ки-

лограмма. 

По физическим параметрам боль-

шая часть роботов уже сейчас 

превосходит человека: например, 

на промышленном производстве 

робототехнические манипулято-

ры собирают различные объекты 

и проводят сварочные работы луч-

ше людей. Что касается их когни-

тивных способностей, то здесь 

другая ситуация: как правило, анд-

роиды действуют строго по задан-

ной программе, а воспринимать 

то, что не прописано в коде, они 

не могут. Это связано с тем, что 

современные системы управ-

ления еще не смогли обеспе-

чить полную адаптивность ро-

ботов к окружающей среде, 

сказал руководитель научной 

группы «Нейросимвольная ин-

теграция» Института AIRI и ве-

дущий научный сотрудник ФИЦ 

ИУ РАН Александр Панов. 

«По своей сути робот — всего 

лишь механическая оболочка, и 

установить на нее интеллектуаль-

ную систему управления — дело тех-

ники. Когнитивные возможности 

продолжат развиваться вместе с си-

стемами ИИ. Когда и если появится 

AGI, то есть сильный ИИ, можно бу-

дет говорить о том, что машины как 

минимум не уступают людям. Сегод-

ня многие склонны делать громкие 

заявления, но пока что разговоры 

про AGI —это разговор о будущем», — 

полагает эксперт. 

Вместе с тем создатели програм-

много обеспечения для робототех-

ники стараются увеличить время ав-

тономности машин — от этого зави-

сит, как долго робот сможет само-

стоятельно выполнять задачи без 

участия человека. 

«В ближайшие 5—7 лет гуманоид-

ные роботы не превзойдут челове-

ка по всем показателям. Современ-

ные роботы действительно могут 

многое, но их способности ограни-

чиваются простыми алгоритмиче-

ски программируемыми действия-

ми», — считает руководитель Школы 

робототехники  Skillbox Полина Па-

ринова. 

По ее словам, начинать беспокоить-

ся о том, что «ботом окажется кто-то 

из вашего окружения», можно толь-

ко в том случае, если машины смогут 

полностью копировать повседнев-

ные действия человека, а инженеры 

запрограммируют их так, что ничего 

не будет выдавать ИИ. 

«Несмотря на то что роботы уже сей-

час прекрасно справляются с рядом 

профессий — доставщиков, дворец-

ких, консультантов и даже помощни-

ков в сфере ухода за маломобильны-

ми людьми, — представить их незави-

симое от человека существование 

невозможно. Обучение, совершен-

ствование и поддержание роботов в 

рабочем состоянии требует актив-

ного присутствия человека», — под-

черкнула она. 

Однако многих волнует, смогут ли 

машины заменить людей повсемест-

но. По словам Панова, в первую оче-

редь это произойдет там, где ориен-

тируются на прикладные задачи и не 

нужна специальная подготовка.  

МАЙНИНГ КРУТИТСЯ 
Отсутствие правового регулирова-

ния майнинга как вида хозяйствен-

ной деятельности тормозит разви-

тие отрасли и делает ее менее про-

зрачной. Об этом говорили экспер-

ты на заседании рабочей группы под 

руководством замглавы комитета 

Госдумы по информполитике, пред-

седателя РОЦИТ Антона Горелкина. 

Законопроект о майнинге лежит в 

Госдуме уже более года. В результа-

те, полагает Горелкин, майнинг и 

майнеры продолжают находиться в 

серой зоне, они никак не защищены, 

а сотни миллионов и миллиарды руб-

лей находятся вне налогообложе-

ния. Кроме того, «инвесторы не хо-

тят вкладываться в майнинговые и 

криптовалютные проекты, статус ко-

торых находится в серой зоне». 

Объем рынка майнинга в России — 

2,5 гигаватта потребляемой мощно-

сти, 1,7 гигаватта из которых — это 

промышленные майнеры, привел 

статистику глава Ассоциации про-

мышленного майнинга Сергей Без-

делов. «В случае принятия взвешен-

ного регулирования объем рынка 

может быть увеличен до 5,5 гигават-

та, общая сумма налогов — порядка 

50 млрд рублей ежегодно после 

2025 года», — отметил он. 

Еще одна проблема, указывает 

Игорь Рунец, гендиректор компа-

нии «Битривер», заключается в том, 

что де-факто сегодня нет не только 

майнинга как вида хозяйственной 

деятельности, но и отрасли как тако-

вой. В результате озвученные 2,5 ги-

гаватта вынуждены работать «по хо-

стинговой модели». Это приводит к 

тому, что регуляторы видят только 

дата-центры, но не видят отрасль в 

целом. Еще один негативный эф-

фект заключается в том, что «в отсут-

ствие отрасли значительная часть 

оборудования ввозится в страну 

фактически контрабанд ным путем».

Осложняет ситуацию и то, что прави-

ла работы электроэнергетики были 

составлены в те времена, когда 5 ме-

гаватт потреблял полноценный го-

родской квартал или промышленное 

производство, которое строилось 

несколько лет. «Сегодня, с точки зре-

ния нашей отрасли, 5 мегаватт — это 

то, что может быть построено в тече-

ние месяца»,— говорит Рунец. 

Потребность в обелении рынка рас-

тет с каждым годом, уверен и.о. ди-

ректора департамента финансовой 

политики минфина Алексей Яков-

лев. «Оценка в 50 мрлд рублей нало-

говых поступлений в год — одна из 

оценок, которая существует. В отсут-

ствие понятийного аппарата — кто 

такие майнеры — сегодня мы не ви-

дим, как сегрегировать майнеров от 

других видов деятельности. Кроме 

того, нам важно обезопасить рынок 

и граждан от деструктивного влия-

ния и разного рода мошенничества. 

Если же говорить про использова-

ние нашей инфраструктуры, то здесь 

нам кажется правильным создание 

экспериментально-правового режи-

ма, в рамках которого будут опреде-

лены организации, которые возьмут 

на себя функции определенного 

контроля, через которые будет осу-

ществляться взаимодействие с пра-

воохранительными и налоговыми 

органами и другими заинтересован-

ными сторонами. Надеюсь, что уже в 

эту сессию сможем выйти с вариан-

том законопроекта, который будет 

принят», — сообщил Яковлев.

Представитель ФНС отметил, что на 

сегодня из-за отсутствия законода-

тельной базы налоги на криптова-

лютном рынке не декларируются. 

«Основной объем информации мож-

но получать только из международ-

ных бирж, с которыми обмен данны-

ми на сегодня затруднен. Мы высту-

паем за скорейшее регулирование 

отрасли», — заявил заместитель на-

чальника контрольного управления 

ФНС Константин Новоселов.

Очень большое беспокойство у ре-

гуляторов вызывает проблема на-

зываемого перекрестного субси-

дирования потребления. По словам 

начальника отдела тарифного регу-

лирования электросетевого ком-

плекса и формирования баланса 

Федеральной антимонопольной 

службы (ФАС) Максима Пальянова, 

подобные действия недобросо-

вестных майнеров приводят к тому, 

что прочие потребители платят в 

рамках перекрестного субсидиро-

вания порядка 300 млрд рублей 

в год.

«Почему все едут в Иркутскую об-

ласть? Потому что там низкий тариф. 

А, например, в Ярославскую область 

они не едут, потому что там уже дей-

ствуют принятые правительством 

постановления — они призваны 

скорректировать ситуацию. У нас 

действуют дифференцированные 

тарифы по объемам потребления в 

53 субъектах. В следующем году, 

скорее всего, это будут все субъек-

ты. И если в той же Ярославской об-

ласти вы потребляете свыше 12 ты-

сяч кВт/час в месяц даже по тарифам 

для населения, то в рамках диффе-

ренцированных тарифов ваш тариф 

будет 10 рублей. Это абсолютно ре-

альная вещь. И если вы серый или бе-

лый майнер, то будете платить 10 

рублей, и условия выравнивают-

ся», — заявил Пальянов. 

В минцифры не возражают против 

закона о майнинге и поддерживают 

его, сообщил врио директора депар-

тамента обеспечения кибербезопа-

сности минцифры Евгений Хасин. 

Ведомство разрабатывает поправки 

в закон «О связи», в рамках которых 

планируется изменение классифи-

кации ЦОДов по категориям A, B и C. 

Ко второму чтению законопроекта 

планируется добавить классифика-

цию еще и по видам деятельности: 

ЦОДы для ИИ, майнинга, иных видов 

вычислений. «В зависимости от при-

своения ЦОДу того или иного клас-

сификатора к нему будут применять-

ся различные методы регулирова-

ния, а ЦОДы смогут претендовать на 

различные преференции в области 

получения доступа к услугам, гаран-

тиям и т.д», — заявил Хасин.  

БЕЗОПАСНОСТЬ ТРЕНДРАКУРС

QR-коды стали новой мишенью злоумышленников.

Сегодня понятия «майнинг» не существует в российском законодательстве.
Ученые не верят, что в ближайшие 
годы роботы превзойдут человека.

Разменяли четвертый

Полосу подготовили: Юлия Гуреева, Олег Капранов, Дмитрий Бевза
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В начале 2022 года была 
очень популярна блоки-
ровка доступа к нашим 

сайтам из-за пределов России, 
и наоборот. Как это сказалось 
на связности сети и ресурсов и 
какова ситуация сегодня? 

АНДРЕЙ ВОРОБЬЕВ: Блокировка за-
рубежных сайтов, не выполня-
ющих требования российского 
законодательства, действитель-
но имеет место. Что касается за-
прета доступа к российским ре-
сурсам, то он применяется толь-
ко на Украине, а также в странах 
Восточной Европы, но в отно-
шении ряда российских СМИ. В 
целом ни те, ни другие меры не 
повлияли на связность сети, од-
нако в прошлые годы отдельные 
мероприятия, например, по-
пытка блокировки облака AWS 
несколько лет назад, вызывали 
неожиданные проблемы в рабо-
те российских сайтов и прило-
жений. Сейчас эти «болевые 
точки» известны, и регулятор 
учитывает их при принятии ре-
шений об ограничении доступа. 
Кроме того, за последний год 
большинство российских ком-
паний перешло на использова-
ние локальных облачных серви-
сов, что также повысило надеж-

ность работы их информацион-
ных ресурсов.

Как сегодня выстроено взаи-
модействие нашего сегмента 
сети и глобального сообщест-
ва? Есть ли коммуникация, 
совместные активности? 

АНДРЕЙ ВОРОБЬЕВ: Коммуникация с 
мировым интернет-сообщест-
вом и организациями, отвечаю-
щими за управление интерне-
том, и не прекращалась. Мы ак-
тивно участвуем в работе меж-
дународных организаций и со-
обществ и рассказываем о рос-
сийских проектах на междуна-
родных конференциях.  С нача-
ла 2024 года наши эксперты 
приняли участие в конферен-
ции Азиатско-Тихоокеанской 
ассоциации доменов верхнего 
уровня в Индии и ряде других 
мероприятий.

Рунет потрясла авария в на-
чале года из-за проблем с 
DNSSEC. Какие управленче-
ские и технические выводы 
были сделаны из этой исто-
рии?

АНДРЕЙ ВОРОБЬЕВ: Никого, кроме 
СМИ, эта авария не потрясла, 
тем более что вся она, от появ-

ления первых признаков про-
блем до полной ликвидации по-
следствий, заняла чуть более 
полутора часов. Однако Рунет 
должен работать без перебоев, и 
мы приняли все меры, чтобы по-
добный инцидент не повторил-
ся. Изменена процедура обнов-
ления ключей DNSSEC и добав-
лены дополнительные уровни 
проверки правильности их фун-
кционирования.

Как изменилась структура и 
инфраструктура Рунета за 
последние несколько лет? 
Стала ли она сложнее? И ста-
ла ли она прозрачнее для нас?

АНДРЕЙ ВОРОБЬЕВ: Инфраструктура 
изменилась, став в первую оче-
редь надежнее. Введена в строй 
национальная система домен-
ных имен (НСДИ), которая ду-
блирует корневые серверы DNS 
и обеспечивает работу россий-
ского сегмента сети в случае от-
ключения от основного интер-
нета. Появились национальные 
удостоверяющие центры, выда-
ющие независимые от западных 
SSL-сертификаты. Изменилась 
маршрутизация трафика на 
уровне операторов — теперь 
большая часть данных между 

удаленными регионами идет по 
российским каналам, а не «во-
круг света», как раньше.

Все больше людей в последние 
годы пользуются VPN. Как 
этот тип трафика влияет 
на загруженность инфра-
структуры сети?

АНДРЕЙ ВОРОБЬЕВ:  По большому 
счету VPN никак не влияет на 
загрузку сети. В теории его ис-
пользование удваивает тра-
фик, который сначала направ-
ляется на VPN-сервер, а затем к 
целевому сайту, однако на пра-
ктике доля такого трафика в об-
щем объеме, даже с учетом 
«даркнета», не превышает не-
скольких процентов, а сами 
VPN-серверы размещены в об-
лаках, имеющих гигантскую 
полосу подключения. Некото-
рые сложности возникают при 
попытках заблокировать VPN-
подключения: это вызывает 

рост нагрузки на оборудование 
операторов и в результате об-
щее падение пропускной спо-
собности.

Как изменится интернет в 
ближайшие годы? Станет ли 
он более сегментарным?

АНДРЕЙ ВОРОБЬЕВ: Да, вероятнее 
всего, фрагментация интернета 
усилится. Интернет уже стал 
критически важной средой для 
любого развитого государства, 
которое вынуждено защищать 
не только доступ к Сети, но и 
свои экономические интересы, 
культуру и образ жизни внутри 
нее. При этом рост политиче-
ских противоречий между 
странами не позволяет вырабо-
тать общие стандарты поведе-
ния и бизнеса в Сети и обеспе-
чить следование им всеми на-
ходящимися в киберпростран-
стве. В результате практически 
все страны вынуждены защи-

щать собственное понимание 
интернета.

Рунету 30 лет — в какой точ-
ке он сегодня находится? Это 
рост, спад, стагнация? И ка-
кие перспективы? За счет 
чего мы можем развиваться?

АНДРЕЙ ВОРОБЬЕВ: Именно в Рунете 
сейчас происходит бурный рост, 
связанный с реинтеграцией мно-
жества проектов, ранее направ-
ленных на западный рынок, а 
также импортозамещением. Об-
щемировой интернет также рас-
тет, но меньшими темпами. Веро-
ятно, что рост российского сег-
мента Сети в числе реализуемых 
проектов и обороте электронной 
коммерции продолжится как ми-
нимум в течение еще нескольких 
лет, так как ниш, возникших с 
уходом западных компаний, еще 
множество. Но развитие Рунета 
зависит и будет зависеть от об-
щего состояния экономики, а 
также мер, стимулирующих ин-
вестиции в IT-отрасль. В целом 
рост доменного пространства 
как лакмусовая бумага отражает 
общее развитие интернет-эконо-
мики, и мы ожидаем продолже-
ния позитивной динамики роста 
национальных доменных зон.  

А К Ц Е Н Т

Интернет будет становиться все более 
фрагментарным
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ОБЩЕСТВО В Москве прошел I съезд Союза семей России

Дело семейное

ЭКОЛОГИЯ Леса в России стали здоровее

Болезни по полено

Владимир Емельяненко 

В 
Москве прошел I съезд Со-
юза семей России. Форум 
назвал главными целями 

Года семьи — поддержку много-
детных семей,  семей участни-
ков СВО, семей, воспитываю-
щих детей с инвалидностью, 
семей, оказавшихся в трудной 
жизненной ситуации, и особен-
но семей, живущих в обстрели-
ваемых регионах  страны. 

«Необходимо объединять 
усилия государства, бизнеса, 
благотворительных и обще-
ственных организаций, чтобы 
поддержка этих групп семей 
была всесторонней, — заявил 
председатель Союза семей Рос-
сии Владислав Гриб. — Так наш 
союз на практике поможет  раз-
витию института семьи. Од-
новременно наши сквозные 
задачи — совершенствова-
ние законодательства о семье 
и укрепление традиционных 
российских духовно-нрав-
ственных ценностей».

Также значимость съезда 
Союза семей России еще и в 

том, что он объединил самые 
разные семейные обществен-
ные организации, например, 
«Матери России» и «Союз от-
цов». 

«Семья — особое общество, 
все наши ценности родом от-
туда, — говорит легендарный 
хоккеист, член Комитета Госду-
мы по физической культуре 
и спорту Владислав Третьяк, 
— поэтому то, как мы будем 
справляться с воспитанием на-
ших детей и внуков, — тест. Мы 
не справимся, справится «чу-
жой дядя». Как? Это мы виде-
ли в 90-е, когда не было дет-
ских площадок, закрывались 
спортшколы, катки, а стадио-

ны превращали в базары. Те-
перь возрождаются  спорт и 
физкультура, возвращаются 
ГТО и «Зарница», а также спор-
тивные соревнования, кото-
рые были в Советском Союзе, 
— «Кожаный мяч» и «Золотая 
шайба». Это лишь начало бо-
лее широкого возрождения — 
физическое здоровье помогает 
у молодых людей воспитывать 
здоровую нравственность и па-
триотизм, что человека дела-
ет личностью. Поэтому важно, 
чтобы инициативы, принятые 
на съезде, послужили укрепле-
нию института семьи».  

В выступлениях многих спи-
керов форума поднимался во-

прос о поддержке молодой се-
мьи. Проблема в том, что мо-
лодые семьи все чаще отклады-
вают рождение первенца ради 
успешной учебы и карьеры. 
Заместитель министра науки 
и высшего образования Ольга 
Петрова призвала организо-
вать работу вузов так, чтобы 
молодые мамы имели возмож-
ность совмещать учебу и мате-
ринство. 

А детский омбудсмен Рес-
публики Татарстан Ирина Во-
лынец сообщила, что в парла-
мент внесена инициатива Сою-
за семей России добавлять ма-
тери троих и более детей годы в 
трудовой стаж.

Глава Союза семей России 
Владислав Гриб, подводя ито-
ги на первом съезда организа-
ции, подчеркнул: «Мы в начале 
пути. Много инициатив, много 
дел впереди, но мы собрались 
не разговоры говорить. Каж-
дый год в рамках своей работы 
мы будем обнародовать пуб-
личные отчеты и готовить ана-
литический доклад о семейной 
политике».    

Светлана Задера

Р
оссийские леса стали бо-
лее устойчивыми к вре-
дителям и болезням, в 35 

регионах сократилась площадь 
лесов, где требуется проведе-
ние сплошных санитарных ру-
бок. Эксперты отмечают, что 
раньше санитарные рубки еще 
были прикрытием для заготов-
ки качественной древесины на 
участках, где рубки запрещены 
или ограничены. Сейчас благо-
даря повышению контроля та-
ких случаев становится все 
меньше.

Санитарные рубки нужны 
для расчистки леса от больных, 
ослабленных и поврежденных 
непогодой деревьев, а также для 
того, чтобы остановить распро-
странения болезней и вреди-
телей. 

По данным Рослесинфорга, 
площадь сплошных санитарных 
рубок в прошлом году уменьши-
лась почти на 15% относительно 
2022 года с 40,6 тыс. га до 34,7 
тыс. га. 

Как отмечают в ведомстве, 
это прежде всего указывает на 
хорошее состояние здоровья 
российских лесов: они более 
устойчивы к вспышкам насе-
комых-вредителей и болезней, 
лучше восстанавливаются после 
пожаров, меньше подвергаются 
подтоплению грунтовыми вода-
ми и воздействию сильных вет-
ров и ураганов. С 2014 года пло-
щадь погибших лесных насажде-
ний снизилась на 86%, добавили 
в Рослесинфорге. 

«Часто санитарные рубки 
ассоциируются с чем-то неза-
конным. Это дилетантская точ-
ка зрения. К методам и специа-
листам, которые обследуют лес, 
предъявляются серьезные тре-
бования. В случае, если сани-
тарная вырубка прошла в здоро-
вом лесу, для лиц, причастных к 
согласованию санитарных ме-
роприятий, применяется се-
рьезная ответственность. После 
рубки идет посадка новых дере-
вьев. Обе процедуры — санитар-
ные рубки и последующее лесо-
восстановление — являются обя-

зательными. Санитарные рубки 
предотвращают новые трагедии 
— высохший или обгоревший лес 
и вырастающая там трава в слу-
чае возгорания вспыхнут мгно-
венно», — рассказали «Россий-
ской газете» в Рослесинфорге. 

Как отметил кандидат био-
логических наук, руководитель 
проектов системы «Лесной эта-
лон» Михаил Карпачевский, до 
недавнего времени из-за несо-
вершенства правового регули-
рования и плохого правопри-
менения в некоторых регионах 
санитарные рубки использова-

лись лесозаготовителями для за-
готовки качественной деловой 
древесины на участках, где руб-
ки в ином случае запрещены или 
ограничены. 

«Поэтому доля назначаемых 
необоснованных и незаконных 
санитарных рубок зашкалива-
ла. Нельзя сказать, что проблему 
удалось полностью решить, но 
в настоящий момент ее острота 
снизилась. Это и стало одной из 
причин снижения объема сани-
тарных рубок в среднесрочной 
перспективе», — рассказал он. 

По данным Рослесинфорга, 
площадь лесов, где нужно про-
водить сплошные санитарные 
рубки, снизилась в 35 регионах 
страны. 

Больше всего такие работы 
востребованы в Центральной 
России и Сибири, где зафиксиро-
вано снижение площадей сплош-
ных санитарных рубок на 32% и 
23% соответственно. 

Объем заготовленной древе-
сины в ходе проведения таких 
рубок как следствие стал ниже — 
он уменьшился на 19,6% — с 7,2 
до 5,8 млн кубометров, а объем 
ликвидной древесины, который 
приходится на заготовку сплош-
ными санитарными рубками, со-
ставляет всего 3% объема учтен-
ной заготовки древесины. 

Поврежденный лес выстав-
ляется на биржевые торги.  

ОРБИТА Первая женщина-космонавт Беларуси вернулась на Землю 

Трава у дома
Наталия Ячменникова 

П
р я м а я  т р а н с л я -
ция возвращения 
с орбиты между-
народного экипа-
жа. В спускаемом 
аппарате «Союза 
МС-24» россиянин 
Олег Новицкий, бе-
лоруска Марина Ва-

силевская и американка Лорал 
О’Хара. Голос диктора: меньше 
3 км до Земли. Слышно попис-
кивание радиомаяка. Все штат-
но. И вот приземление! 

Первым из капсулы «доста-
ют» командира — Новицкого. 
Потом Лорал, за ней — Марина. 
Кто-то шутит: Олег «как муд-
рый зубр» — спокоен и выдер-
жан. Практически сразу у него в 
руках оказался телефон. А еще — 
большая фотография дочек. Ва-
силевская и О’Хара, несмотря 
на перенесенные перегрузки, 
буквально сияли... 

Напомним: россиянин и бе-
лоруска прилетели на МКС 23 
марта, вместе с ними — амери-
канка Трейси Дайсон. Олег Но-
вицкий и Марина Василевская 
провели на орбите 14 суток, Ло-
рал О’Хара — 204 (ее как раз сме-
нила Дайсон). Для российского 
космонавта это был уже четвер-
тый полет, и в общей сложности 
теперь в его звездном багаже 
545 суток, отработанных в неве-
сомости.  А вот новички — Васи-
левская и О’Хара открыли счет 
в своих космических карьерах. 

Марина Василевская стала 
не просто участницей косми-
ческого полета — первой жен-

щиной-космонавтом Беларуси. 
Можно представить, что испы-
тывает сейчас она, ее родные и 
близкие, коллеги. Вся Беларусь! 

Отличалась ли чем-то подго-
товка Марины Василевской и ее 
дублера Анастасии Ленковой? 

— По объему требований 
и функционала — ничем. Под-

готовка была типовая. Даже 
немного легче, поскольку ни-
каких языковых проблем. Де-
вушки быстро схватывали тех-
нические термины, техниче-
ские аспекты систем. Однако 
такая подготовка всегда отли-
чается в части научной про-
граммы. А у белорусской сторо-

ны своя научная программа, — 
рассказал  кореспонденту «РГ» 
начальник Центра подготовки 
космонавтов им. Ю.А. Гагарина 
Максим Харламов.

Марина полностью выпол-
нила все запланированные экс-
перименты. Перед полетом она 
делилась, что ей нужно прове-

сти детальную фото- и видео-
съемку Земли, выполнить ряд 
работ в области медицины, био-
логии, физиологии. Она прове-
ряла технологии, интересные 
белорусским ученым, которые 

невозможно полноценно проте-
стировать на Земле. 

Уже через несколько часов 
после посадки Василевскую и 
Новицкого встречали в Звезд-
ном городке. Уникальным собы-
тием назвал состоявшийся полет 
в космос представительницы Бе-
ларуси госсекретарь Союзного 
государства Дмитрий Мезенцев. 
Теперь экипажу предстоит прой-
ти реабилитационные меро-
приятия, серию медицинских и 
научных исследований в ЦПК.   

Марина Василевская сразу после 
приземления. Обо всем говорит 
улыбка: настроение  отличное!  

— Искусственный интеллект 
будет выявлять незаконные 
рубки и вести лесной реестр — 
подробности читайте на сайте
rg.ru/art/2774760

А К Ц Е Н Т

Физическое здоровье помогает у моло-
дых людей воспитывать здоровую нрав-
ственность и патриотизм, что человека 
делает личностью 

КРАСОТА НЕ СПАСЕТ МИР
В Большом театре Михаил Лавровский восстановил 
великий балет своего отца Леонида Лавровского «Ро-
мео и Джульетта» на музыку Сергея Прокофьева.

Нет, ну правда: красота мир не спасет. Ни в пря-
мом, ни даже в метафорическом смысле. Повто-
ряем эту фразу Достоевского с каким-то неясно 
откуда взявшимся оптимизмом: мол, все еще будет 
хорошо, потому что красота… А не спасет! В деле 
спасения мира какие-то иные законы действуют, а 
красота она не для спасения мира создается, для че-
го-то иного.

Для меня апофеоз красоты в искусстве — это балет. 
Великий балет Сергея Прокофьева периодически воз-
никает на сцене Большого. Над его редакцией рабо-
тал Юрий Григорович. Балет ставил знаменитый теат-
ральный режиссер Деклан Доннеллан вместе с хорео-
графом Раду Поклитару. И вот Михаил Лавровский вы-
полняет, как мне кажется, свой сыновний долг, восста-
навливая самый знаменитый балет своего отца. 

Но что интерес-
но… Важно, чтобы в 
балете сохранялся 
дух шекспировской 
эпохи, чтобы читал-
ся с детства знако-
мый сюжет, чтобы 
танцовщики не про-
сто двигались в такт 
музыке, а танцева-
ли людей, харак-
теры? Наверное… 
Но для меня всегда 
главным было во-
площение этой аб-
солютной красоты. 
Когда все: декора-
ции (художник П. Вильямс, художник по возобнов-
лению декораций С. Грачев), костюмы (Т. Ногинова — 
ярко, броско, со вкусом), свет (Д. Исмагилов, как все-
гда, на высоте), музыка и, разумеется, артисты, и сам 
танец сливается в некий единый праздник красоты.

Сев в зале, я уже знал, что дело добром не кончит-
ся, знал, кого убьют… Не за этим следил… Собствен-
но, я не то чтобы за чем-то следил, я погрузился в 
столь редкую по нынешним временам стихию красо-
ты и плавал в ней, как отпускник в море, получая удо-
вольствие от тепла, красоты и нежности.

Михаил Лавровский так выстроил балет, что его ге-
рои стали воплощением мужского и женского начал. 
Балет — искусство настолько условное, что он всегда 
притча. 

В день, когда я смотрел спектакль, Е. Крысанова по-
лучила звание народной артистки России. Более чем 
справедливо. Очевидно, что это не просто хорошая, 
выдающаяся балерина. Специалисты пускай разбира-
ют технику и прочие, не имеющие отношение к красо-
те профессиональные вещи. Крысанова поразительно 
воплощает в танце женскую нежность и незащищен-
ность. С самого начала на ней словно лежит некая пе-
чать обреченности, много ли вы знаете женщин, на ко-
торых такая печать не лежит? История ее Джульетты — 
это история борьбы человека с роком. Борьбы, в кото-
рой невозможно победить.

И рядом блистательный танцовщик В. Лантратов — 
воплощенная мужественность и сила. Юношеская 
энергия плещет через край. Парень, готовый снести 
любые препятствия на пути к своей возлюбленной. 
Но — рок. Все тот же, неумолимый. И опускаются плечи, 
и вдруг становится мягкой жесткая походка, и смерть 
протягивает свои руки и предлагает опереться.

Может ли красота быть бессмысленной? Я думаю: 
да. Но в природе, а не в искусстве. Скажем, закат на 
море: красота есть, а смысл? А вот в искусстве, уж не 
знаю почему, любая бессмысленная красота сразу ста-
новится пошлой. Потому и добивается балетмейстер 
Михаил Лавровский от своих танцовщиков понима-
ния смысла того, что они делают, сути происходящего. 
Поэтому так осо-
знан любой танец. 
Поэтому и красив.

Балет может 
превратить в кра-
соту что угод-
но, даже смерть. 
Смерть Меркуцио 
(блестящая работа 
Д. Захарова) — одна 
из самых красивых 
сцен в спектакле. 

Я никогда не по-
нимал, по каким 
критериям оцени-
вать работу дирижера. Собственно, у меня, как у не-
специалиста, этот критерий один: красиво — некра-
сиво. Прокофьев гений (кто не в курсе), его музыка 
великая. Оркестру, которым управляет Антон Гриша-
нин, эту красоту удается донести. В каких-то местах 
у меня замирало сердце: как человек мог такое напи-
сать? Поразительно!

В последнее время среди положительных оценок 
любого театрального действа все чаще звучит такое: 
жизненно. Прям как при советской власти. Я люблю 
балет, в частности, за то, что он абсолютно не жизнен-
ный. Жизненного мне и в жизни хватает выше крыши, 
что называется.

Михаил Лавровский создал балет, как эталон кра-
соты, в котором прекрасны все составляющие. Нас 
как бы вырывают из обыденности, чтобы мы не поза-
были, что в мире есть прекрасное. 

В этом густонаселенном спектакле нет проваль-
ных партий. Все артисты работают мощно и, я бы ска-
зал, с удовольствием. Постоянная смена прекрасных 
декораций, умный свет, волшебная музыка… В ре-
зультате возникает то, чего нам так не хватает в жиз-
ни и что мы с такой страстью ищем — гармония. 

Что такое красота, кроме того, что она, как сказал 
поэт, «огонь, мерцающий в сосуде»? Мне кажется, 
красота — это такое пространство жизни, в котором 
человеку легко вспоминается, что он человек, что он 
создание Божие и что жить ему надо соответственно. 
Красота — это не просто эстетическое впечатление, но 
мир, воздействующий на наши души. Будь это красо-
та заката, любви или балета. 

…Мы вышли в промозглую, серую Москву, словно 
вступили на поле битвы весны и зимы. Мрачновато. 
Холодновато. Ветрено. Ни тебе гармонии, ни красоты.

А в душе у нас было радостно. И спокойно.
Да, красота не спасет мир. Но душу отдельного че-

ловека вполне себе спасти может. Дать отдохновение, 
спокойствие, радость.

А потому спасибо Михаилу Лавровскому, Антону 
Гришанину, замечательным танцовщикам и всем, кто 
создавал этим вечером красоту.  

Продолжение темы — с.11

Все: декорации, 
костюмы, свет, 
музыка, артисты
и сам танец 
сливается 
в единый 
праздник красоты

Нас вырывают 
из обыденности, 
чтобы мы 
не позабыли, 
что в мире есть 
прекрасное

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер

ВКЛ

В соответствии с Законом Российской Федерации 
от 26 июня 1992 года № 3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей Рос-
сийской Федерации объявляет об открытии вакантных дол-
жностей:

—  шести судей Первого кассационного суда общей 
юрисдикции;

—  четырех судей Шестого кассационного суда общей 
юрисдикции;

—  заместителя Председателя Верховного Суда Респуб-
лики Башкортостан;

—  судьи Арбитражного суда Поволжского округа;
—  двух судей Арбитражного суда Северо-Западного 

округа;
—  судьи Арбитражного суда Центрального округа;
—  судьи Двенадцатого арбитражного апелляционного 

суда;
—  судьи Тринадцатого арбитражного апелляционного 

суда;
—  судьи Двадцать первого арбитражного апелляцион-

ного суда;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Рес-

публики Башкортостан;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Сара-

товкой области.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) 
по адресу: 125993, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4,  
каб. № 105. 

Последний день приема документов — 6 мая 2024 года. 
 Заявления  и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению  не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ  
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Информационное сообщение о проведении торгов 
по продаже принадлежащих ООО «Газпром добыча 

Оренбург» акций АО «УНГП» 
Продавец: ООО «Газпром добыча Оренбург», тел.: 8 (3532) 

731-387, e-mail: sale@gdo.gazprom.ru
Организатор торгов и порядок подачи заявок: ООО ЭТП 

ГПБ, https://etp.gpb.ru
Контактные телефоны: 8-800-100-66-22, 8 (495) 276-00-51 

(доб. 473)
Дата начала приема заявок: 01.04.2024 в 12.00 (время МСК)
Дата и время окончания приема заявок: 25.04.2024 

до 18.00 (время МСК)
Дата проведения торгов: 27.04.2024 в 11.00 (время МСК)
Форма проведения торгов: публичное предложение в элек-

тронной форме на электронной торговой площадке ООО ЭТП ГПБ
Предмет продажи: 133 930 обыкновенных именных ак-

ций АО «УНГП», принадлежащих ООО «Газпром добыча Орен-
бург», что составляет 37,7267605633803 % уставного капитала 
АО «УНГП» (далее — Ценные бумаги)

Начальная (стартовая) цена: 970 000 000 руб., НДС не об-
лагается

Минимальная цена (цена отсечения): 873 000 000 руб. НДС 
не облагается

Шаг понижения/повышения цены: 9 700 000 руб., НДС 
не облагается

Размер задатка: 48 500 000 руб., НДС не облагается
Наличие обременений Ценных бумаг: отсутствуют
Сведения об АО «УНГП» (далее — Общество):
Основной вид деятельности Общества: 06.10.1 Добыча сы-

рой нефти. Место нахождения Общества: Оренбургская об-
ласть, г. Оренбург

Уставный капитал Общества: 35 500 000 рублей разделен 
на 355 000 обыкновенных бездокументарных именных акций но-
минальной стоимостью 100 (сто) рублей каждая (государствен-
ный регистрационный номер выпуска 1-01-00514-Р, дата государ-
ственной регистрации выпуска 21.12.1998).

Порядок проведения торгов: в соответствии с документацией 
в электронной форме и регламентом ЭТП ГПБ: https:// etp. gpb. ru. 
Ознакомиться с общедоступными материалами можно так-
же на сайте Общества по адресу www.urngp.ru и на сайте 
ПАО «Газпром» http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «Газпром трансгаз Екатеринбург» 
извещает о проведении торгов (публичного предложения) 

в электронной форме
Собственник: ООО «Газпром трансгаз Екатеринбург». 
Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru
Тел.: 8 (343) 359-71-11, 8 (343) 359-72-23, 8-800-100-66-22
Дата и время начала приема заявок: 29.03.2024 

с 12.00 (МСК).
Дата и время окончания приема заявок: 07.05.2024 

до 18.00 (МСК).
Дата проведения торгов: 08.05.2024 в 12.00 (МСК).
Предмет торгов:  Земельный участок площадью 

41 800 кв. м.
Адрес: Московская обл., Ленинский р-н, с/о Картинский, 

в р-не дер. Ащерино.
Начальная цена: 215 730 000,00 руб., НДС не облагается.
Минимальная цена: 161 797 500,00 руб., НДС не облагается.
Порядок подачи заявок: в соответствии с документацией в элек-

тронной форме и Регламентом ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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«Роскосмос» утвердил эскизный 

проект Российской орбитальной 

станции. Она призвана стать базой 

пилотируемой космонавтики на-

шей страны после завершения ра-

боты МКС. Одной из ключевых 

особенностей будущей станции 

стала открытая модульная архи-

тектура. В основе конструкции — 

узловой модуль с шестью стыко-

вочными портами, к которым 

присоединяются другие модули. 

Если любой из них исчерпает свой 

ресурс, то его можно свести с 

орбиты и заменить. При грамотной 

логистике срок службы станции 

можно продлевать десятилетиями.

Другой важный момент — поляр-

ная орбита, по которой станция 

будет летать вокруг Земли. Это 

даст обзор всей земной поверхно-

сти, в том числе стратегически 

важного для России Северного 

морского пути.

Новая станция сможет работать в 

режиме посещения. Развертыва-

ние на орбите планируется с 2027 

по 2032 год. 
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Площадь лесов, где нужно проводить 
сплошные санитарные рубки, снизилась 
в 35 регионах страны
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ПАМЯТЬ Как Рафаэль Клейнер приучал эстраду к глубине мысли и слова

Вот я перед вами стою. Я один
Елена Яковлева

У
мер великий чтец Рафа-
эль Клейнер. Он читал 
со сцены «Апологию Со-

крата» Платона, лекции Мера-
ба Мамардашвили, он не боял-
ся приводить на эстраду глу-
бину человеческой мысли. Мы 
вспоминаем уникального чтеца 
с  историком  Владимиром Лу-
киным.

Как вы познакомились с Рафа-
элем Клейнером?

ВЛАДИМИР ЛУКИН: Рафаэль Алек-
сандрович, или Рафик, как мы 
его звали, возник в моей жиз-
ни в 1968 году. Волей обстоя-
тельств я попал в компанию,  
магнитом которой был выдаю-
щийся поэт Давид Самойлов. 
Мы периодически собирались 
в его загородном доме в Опа-
лихе. Там и появился молодой 
Рафаэль. Он был ярок, громок, 
выразителен и эмоционален в 
каждом слове и поступке. Дру-
жеские отношения с Рафаэлем 
сложились сразу и навсегда. 
Встречи с годами стали не столь 
частыми, но дело не в этом. Дело 
в его месте в моем сердце (и, 
надо думать, наоборот). Он на 
два года моложе меня. 

Он служил в Театре на Та-
ганке, но главным для него 
оставалось чтение со сцены. 
Что его в этом вдохновляло? 

ВЛАДИМИР ЛУКИН: Поиски опти-
мальной формы  самореали-
зации — дело таинственное. Но 
Рафаэль был патриотом миро-
вой культуры, явленной в рус-
ском слове и поэзии. Он в слож-
ных и противоречивых обсто-
ятельствах стремился помочь 
сохранить и дотянуть до своих 

соотечественников нить рос-
сийской культуры, основанной  
на богатстве мировой цивили-
зации. «Греки сбондили Еле-
ну по волнам, ну, а мне — соле-
ной пеной по губам», — говорил 
Мандельштам. Рафаэль за соле-
ной пеной с младых ногтей ощу-
тил необъятную глубину мор-
ской волны культуры слова и 
мысли и изо всех своих сил ста-
рался донести до всех его слы-
шащих, «что прошедшее есть, 
что грядущего ночь не пуста», 
говоря словами Блока. 

 Я его услышала первый раз 
в начале 80-х на сцене Ро-
стовской филармонии и за-
помнила на всю жизнь. Он 
рассказывал о  восприятии 
людьми чтецкого искусства.

ВЛАДИМИР ЛУКИН: В нашем «опали-
ховском» лицее сложилось два 
пласта взаимообмена: внеш-
ний — шуточный, и подспуд-
ный — поисково-смысловой. Пу-
тешествия Рафаэля, действи-
тельные и вымышленные, жи-
тейские и романтические, — всё 
это было поверхностью. За этим 
скрывался каторжный труд че-
ловека, взвалившего на себя ка-
жущееся нам непосильным бре-
мя запоминания трудных тек-
стов. Мы восхищались велико-
лепным артистом, лучшим в 
своем жанре, который способен 
донести до не всегда готовых 
к этому слушателей не только 
поверхность, но и второй, тре-
тий пласты услышанного. Мы 
иногда  снобистски посмеива-
лись над его стремлением про-
светить и приобщить к вечным 
ценностям культуры тех, кого 
сейчас принято называть «глу-
бинным народом». Я вспоми-
наю, как однажды рассказал 

ему о моем собственном казусе 
«просвещения» широких масс. 
Однажды по окончании лекции 
в одном из отдаленных уголков 
страны я  спросил аудиторию, 
есть ли вопросы. С задних рядов 
поднялся пожилой человек и 

спросил: не освободился ли ста-
кан с водой, стоявший на моей 
трибуне. Когда утих взрыв об-
щего хохота, Рафаэль задумчи-
во сказал: ты ничего не понял. 
Этот старик тонко и вежливо 
оценил качество твоей лекции — 

у меня стаканов никто не про-
сил. Полвека спустя я думаю, 
что, возможно, истина была где-
то между наполовину полным и 
наполовину пустым стаканом. 
Но Рафик всю свою жизнь стре-
мился к тому, чтобы стакан не 
разбился.

Как у него возникла идея чи-
тать со сцены «Апологию Со-
крата» Платона и лекции 
Мамардашвили?

ВЛАДИМИР ЛУКИН: Его «философ-
ский сектор» увлеченности — 
в определенной степени моя 
«вина». Еще одним кругом мо-
его обитания в 60—80-е годы 
была среда тогда молодых, а 
ныне выдающихся философов. 
Ближайшим моим товарищем 
был Мераб Константинович 
Мамардашвили.  Его трактовка 
содержания философских идей 
Платона, Канта, Декарта, Пру-
ста, его интерпретация движе-
ния человеческой цивилизации 
и его облик Учителя, создающе-
го свой взгляд на мир и челове-
ка, были неотразимы.  Это по-
будило меня обратить внима-
ние Рафаэля на «феномен Ма-
мардашвили». Остальное — по-
двиг Рафаэля, его попытка по-
истине прометеевским усили-
ем соединить Учителя с учени-
ками. 

Как  Давид Самойлов помогал 
чтецу «режиссировать» свое 
чтение. Что это дало обоим?

ВЛАДИМИР ЛУКИН: Давид Самойлов 
был для Рафаэля вторым отцом. 
В работе Рафаэль чувствовал в 
Самойлове референта. Он «ра-
ботал на Самойлова», трудясь 
над темой, старался воспринять 
вердикт верховного судьи. Мне-
ние Самойлова об искусстве — 

это, как говорят математики, 
«необходимо и достаточно».

Рафаэль, на мой взгляд, луч-
ший из известных мне испол-
нителей поэзии Давида Самой-
лова. Даже Михаил Козаков, 
при всем своем актерском ма-
стерстве, уступал Рафаэлю. Он 
немного больше, чем нужно, 
«налегал на выражение» и за-
глушал музыку текста. В дихо-
томии «чтец-текст» важно не 
нарушить баланс. Может быть, 
потому что Рафаэль был лично  
привязан к Самойлову, он этот 
баланс чувствовал лучше дру-
гих. Лучше него это чувствовал 
только сам Самойлов.

Что вам нравилось в его чтец-
ких программах? 

ВЛАДИМИР ЛУКИН: Прежде всего две 
черты. Во-первых, всеобъемлю-
щая поглощенность артиста ра-
ботой. Есть такая формула: по-
нять — это значит стать равным. 
Рафаэль понимал текст.  Но он 
не был самонадеянным, чтобы 
возвышаться над текстом. Во-в-
торых, поражало стремление 
Рафаэля с начала выступления  
овладеть слушателями, подчи-
нить их своей энергетике, рит-
мике. «Иду на вы», как говорил 
князь Святослав Игоревич. И 
аудитория подчинялась.

Что он внес в культуру ? 
ВЛАДИМИР ЛУКИН: Многое и многих. 
Например, принес в культуру 
вас, вы его слушали и не забыли. 
Хотя наверняка читали испол-
нявшиеся им тексты и без него. 
Остались интонации, акценты, 
вспышки эмоций. Те, кто его 
слушали, так или иначе переда-
вали  воспринятое ими другим. 
Иными словами создавали, по-
лировали культурную среду.  

ПРЕМЬЕРА Большой театр оживил «Ромео и Джульетту» 
Прокофьева в постановке 1946 года

Честно влюбленные

Лейла Гучмазова

В
любленным верон-
цам с балетом повез-
ло. Вдохновленные 
ими советские ин-
теллигенты «из быв-
ших» — Сергей Рад-
л о в ,  А д р и а н  П и о -
т р о в с к и й ,  С ер ге й 
Прокофьев и позже 

Леонид Лавровский — затеяли 
шедевр еще в 1930-х, а ожив-
ленная ныне версия Большо-
го театра, известная как «Ро-
мео Лавровского», появилась в 
Москве в 1946-м. 

Именно с  этой версией 
Большой театр пробил «же-
лезный занавес» на лондонских 
гастролях десять лет спустя, 
и именно этот «Ромео…» стал 
лучшим образцом и символом 
драматического балета, опре-
делив двуполярный — сюжет-
ный и бессюжетный — балетный 
мир ХХ века. Его переставляли 
и переносили на разные сцены, 
на него равнялись. А в 1954-м 
он и вовсе шагнул из театров в 
массы, когда снятый по нему 
фильм-балет с Галиной Улано-
вой уместился в телевизор и 
стал культурным минимумом 
образованного человека. 

Меж тем в самом Большом 
театре его редактировали и ста-

вили заново, мотивируя пере-
мены зовом времени. Так по-
явились «Ромео и Джульетта» 
Деклана Доннеллана (2003), 
потом — Алексея Ратманско-
го (2017). При новом генди-
ректоре Валерии Гергиеве, чьи 
руки до балета пока не дошли, 
Большой замер в ожидании 
административных перемен, 
что вряд ли стимулирует худо-
жественный поиск. Меж тем в 
афише очевиден дефицит но-
вого репертуара, а придуман-
ный шефом балета Махаром 
Вазиевым не от хорошей жизни 
проект по выращивания моло-
дых хореографов еще не начал 
плодоносить, вырастить балет-
мейстеров за сезон объективно 
нельзя. Так театр обратился к 
наследию. Благо в Большом до 
сих пор работают свидетели и 

участники спектакля-легенды, 
включая сына балетмейстера, 
бывшего Ромео  — Михаила 
Лавровского, ставшего балет-
мейстером возобновления.

На сцене почти дословно 
воссоздана сценография гени-
ального Петра Вильямса (ху-
дожник возобновления Сергей 
Грачев): классическая перспек-
тива, средневековая каменная 
кладка, арки и лестницы, вы-
полняющие роль простодуш-
ного театрального 3D, — на них 
с задних рядов лучше видны 
дерущиеся и умирающие. Люд 
на веронской пьяцца без энту-
зиазма отыгрывает заданные 
темы. Три служанки живопис-
но спят, в одинаковых позах 
приткнувшись к столу. Две бро-
дяжки в красивых лохмотьях 
красиво слоняются. Юноши-

наперсники Монтекки и Капу-
летти неуверенно задираются 
и осмотрительно завязывают 
драку. С фехтованием под му-
зыку у них как будто неплохо, 
но внятное «сам себе не верю» 
присутствует в каждом жесте. 
Разве что роскошный бал с бо-
гатыми столами и пирующими 
и то, как мгновенно они исчеза-
ют, давая место стильному тан-
цу с подушками, — впечатляет 
до сих пор. 

Прописанный драмбалету 
фокус на главных героях раду-
ет частично. Трудно поверить, 
но правда: при дефиците ролей 
Большой заготовил пять пар 
солистов, прекрасных по-сво-
ему, а по слухам и вовсе двена-
дцать. Выбор на первый вечер 
хорош как минимум по посы-
лу: Елизавета Кокорева и Дани-
ил Потапцев прекрасно обуче-
ны и обаятельно юны, проколы 
можно списать на премьерный 
трепет. Знаменитый «бег Ула-
новой» новой Джульетте удал-
ся, отчаяние и любовь с перво-
го взгляда — не очень. Ромео с 
руками нараспашку был чест-
но влюблен, но верхнюю под-
держку держал как любовник 
неопытный. Из героев второго 
ряда обаял нежданно живой и 
харизматичный Парис — Клим 
Ефимов, пытавшийся удер-

жать руку Джульетты, да пора-
зила горем синьора Капулет-
ти — Анастасия Меськова. Еще 
из приятного — выход на ве-
ронскую площадь оркестрика с 
мандолинами, изящный досто-
верный привет из места и вре-
мени. 

И все же драмбалет играют 
детали, а в них вылезает давнее 
театральное «не верю». Убий-
ства Меркуцио и Тибальда, 
сцена-фреска траурной процес-
сии и примирения Монтекки и 
Капулетти над телами влюблен-
ных — все зрелищно и все идет 
своим чередом. Будто не было 
с середины прошлого века дю-
жины удачных новых версий и 
экранизаций. Будто у публики 
не избаловался взгляд лютым 
экшеном драк и массовых сцен, 
подтянутых компьютерными 
программами. Будто психоло-
гический театр, с надеждой гля-
девший на драмбалет, разоча-
ровался театром театровичем. 
Будто хотели, как у старших, но 
время вздыбилось, не позволив. 
Впрочем, в новом времени на-
рочитая архаичность в цене, со-
ветская тем более.  

Спектакль-легенду восстанавливал 
на сцене Большого Михаил 
Лавровский, сын автора постановки 
1946 года, сам танцевавший партию 
Ромео.  

Рафаэль Клейнер был патриотом мировой культуры, явленной в русском 
слове и поэзии.

А К Ц Е Н Т

Именно этот «Ромео…» стал лучшим 
образцом и символом драматического 
балета, определив двуполярный — 
сюжетный и бессюжетный — 
балетный мир ХХ века

Между тем

Песня «Полночный троллейбус» 

с этого альбома уже номинирова-

на на главную рок-премию стра-

ны «Чартова Дюжина».

МУЗЫКА 

Хабенский 
и «Ундервуд» 
заново спели 
хиты Окуджавы

ДЕЖУРНЫЕ 
ПО АПРЕЛЮ
Александр Алексеев

Актер, режиссер, художествен-
ный руководитель — директор 
МХТ имени Чехова Констан-
тин Хабенский и рок-группа 
«Ундервуд» выпустили новый 
альбом «Полночный трол-
лейбус». В него вошли 13 пе-
сен Булата Окуджавы в новых 
аранжировках. Уже с электри-
ческими инструментами и ак-
туальным для наших времен, 
но и бережным к духу 60—70-х 
годов звучанием. Фактически 
получилась цельная музыкаль-
но-литературная композиция. 
А «Полночный троллейбус» те-
перь легко представить как в 
формате будущего спектакля, 
так и концерта. 

Презентация «Проекта О» 
состоялась в московском клуб-
ном пространстве Noodome, 
позиционирующем себя как 
«интегратор прогрессивных 
идей и людей». Именно здесь 
«Ундервуд» и Хабенский и ре-
шили вначале, по их словам, 
«проверить» новый материал 
и «посмотреть, как он заживет 
в сценическом пространстве». 
Пели, иногда переходили на 
spoken word и напевное прочте-
ние стихов под музыку. Элек-
трогитары и синтезатор тоже 
пришлись кстати, впечатляя 
свежими эмоциями и новым 
саундом. Зрителям, среди кото-
рых оказались и давние поклон-
ники Окуджавы, и молодежь, 
очень понравилось.

А в эти выходные альбом 
«Полночный троллейбус» вы-
шел уже и на всех электронных 
площадках страны. Любимые 
песни нескольких поколений, 
которые были бы востребова-
ны и на CD, и на «виниле». Ведь 
в трек-листе диска есть и «На-
дежды маленький оркестрик», 
и «Я пишу исторический ро-
ман», и «Заезжий музыкант», и 
«Дежурный по апрелю».

Участники «Проекта О» объ-
яснили выход нового альбома 
так: «В 2024 году исполняется 
100 лет со дня рождения Булата 
Окуджавы. И мы решили это со-
бытие отметить. Работали над 
новой программой с лета про-
шлого года. Это — переосмыс-
ление творчества легендарного 
барда — мы постарались сохра-
нить авторский замысел, со-
единив классическую поэзию и 
новые аранжировки».  

А К Ц Е Н Т

Есть такая формула: понять — это значит 
стать равным. Рафаэль понимал текст. 
Но он не был самонадеянным, 
чтобы возвышаться над текстом

ФАКТЫ НА ПРЕСТОЛЕ
Завершила свою работу ярмарка интеллектуальной 
литературы non/fiction. Более 250 издательств предста-
вили свою продукцию на самом авторитетном книж-
ном форуме России.

Напомню, что с 2023 года ярмарка стала прово-
диться дважды в год, весной и зимой. И в этом есть ре-
зон. Так можно более точно сверять часы книгоизда-
ния за год. И — более уверенно говорить о его новых 
тенденциях.

Что ж, если говорить о тенденциях исходя из весенне-
го опыта, то они, похоже, очевидны. Это безусловная по-
беда документа над вымыслом. Нонфикшн над фикшн, 
нехудожественной прозы над художественной. Доста-
точно бегло взглянуть на топ-лист изданий, представлен-
ный на сайте ярмарки, и так же бегло просмотреть реко-
мендательные списки от газетных критиков и книжных 
блогеров, чтобы заметить, что «документ» в этом году, 
несомненно, одержал победу над «фантазиями».

Разумеется, это 
итоги не нынешнего, 
а предыдущего года, 
но я не думаю, что в 
этом году тенденция 
сильно изменится. 

Впрочем, до-
ждемся зимы...

Обозреть весь 
спектр нехудоже-
ственной прозы, 
представленной на 
ярмарке, в пределах 
моей колонки не-
мыслимо. Мне оста-
ется отослать чита-
телей к топ-листам, 
чтобы они посмотрели, какие из новинок в них повто-
ряются, — верный способ навигации в книжном море. 

Гораздо проще охватить взглядом новинки в обла-
сти вымышленной романистики.

Больше всех обсуждается новый роман Яны Вагнер 
«Тоннель», вышедший в АСТ в «Редакции Елены Шуби-
ной». Роман-триллер, роман-катастрофа, написанный 
автором уже нашумевшего «Вонгозеро», переделанно-
го в сериал под названием «Эпидемия». 

Однако критики считают, что «Тоннель» как раз об-
рушивает эти популярные среди киношников жанры и 
представляет собой скорее социальную антиутопию, 
то есть неутешительный прогноз на будущее. Пожа-
луй, с этим стоит согласиться, с той оговоркой, что и 
этот жанр уже стар как мир, родившись сто лет назад. 
А если вспомнить, сколько веков человечество ожида-
ет конца света...

К новым жанрам стоит отнести роман Аси Володи-
ной «Цикады», написанный по мотивам одноименно-
го сериала. 

В жанре «литература после кино» отечественные 
писатели себя еще не проявили. Я заметил, что, когда 
в разговоре с коллегами называешь ее роман, первый 
вопрос, который они задают: а как с правами? Каче-
ство текста, не говоря о его духовной и эстетической 
составляющей, похоже, мало кого интересует. А вот 
как с правами? А так можно? 

Ведь эдак добрая дюжина сметливых прозаиков 
бросится переписывать популярные киносериалы, на-
чиная с «Игры престолов» (у которого вообще-то из-
начально была литературная основа) и заканчивая ка-
ким-нибудь «Словом пацана». Любопытно, что доку-
ментальный роман Роберта Гараева «Криминальный 
Татарстан 1970-2010-х», вышедший в издательстве 
«Индивидуум» в 2020 году и послуживший основой 
нашумевшего сериала, не слишком громко прозву-
чал на ярмарке, хотя и был переиздан к ней по следам 
уже его сериального успеха. Дважды в одну воду войти 
сложно, но трижды уже совсем проблематично.

Судя по интервью, которое Володина дала нашей 
газете, жанр «литература после кино» не только воз-
можен, но и является «командной работой», то есть 
законным продолжением раскрутки популярных се-
риалов, что, в случае успеха романа Володиной, нас, 
возможно, и ожидает в ближайшее время. 

Не могу сказать, 
что эта тенденция 
меня радует, но 
неизвестно еще, что 
для литературы яв-
ляется худшим уни-
жением: писать про-
зу ПО сериалам или 
ПОД сериалы, что 
явно наблюдается 
среди современных 
писателей. Так или 
иначе, вектор наме-
тился, и посмотрим, 
к чему он ведет.

Безусловным хитом non/fiction стало издание 
неоконченного романа Габриэля Гарсиа Маркеса «Уви-
димся в августе» в переводе Дарьи Синицыной, вышед-
шего одновременно с его общемировым «прокатом». 
История создания и посмертной публикации этой кни-
ги напоминает сюжет с неоконченным романом Вла-
димира Набокова «Лаура и ее оригинал». Оба класси-
ка свои последние романы не дописали, оба завещали 
своим наследникам варианты рукописей уничтожить. 
(Почему они сами этого не сделали — уже праздный во-
прос.) В обоих случаях наследники не только завеща-
ния не выполнили, но и не спешили с изданием рома-
нов, придерживая сенсацию до лучших времен.

Роман Маркеса о женской измене. Героиня с «го-
ворящим» именем Анна Магдалена (Каренина и Маг-
далина в одном лице) впервые изменяет мужу, но не 
кончает с собой (впрочем, роман не имеет финала), а 
делает это системой, что, кстати, тоже не ново, если 
вспомнить «Госпожу Бовари». Думаю, у романа Мар-
кеса будет такая же судьба, как и у романа Набокова. 
Сенсация отшумит, а в копилку классиков капитала не 
добавит. 

Но Маркес есть Маркес, и прочитать роман его 
поклонникам, конечно, стоит. Или — не стоит, чтобы не 
разочароваться.  

Если говорить 
о тенденциях 
ярмарки 
non/fiction, 
это безусловная 
победа документа 
над вымыслом

Несомненным 
хитом ярмарки 
стало издание 
неоконченного 
романа Габриэля 
Гарсиа Маркеса

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

Павел Басинский,
писатель

ИГРА СЛОВ

Екатерина Владимировна 
Проничева
генеральный директор 

Владимиро-Суздальского 

музея-заповедника
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ШАХМАТЫ Непомнящий 
пока среди лидеров 
турнира претендентов

Дебют удался 

Анна Бекетова

Партии четвертого раунда турнира претендентов за-
вершились уже после подписания этого номера «РГ» в 
печать, но после трех туров российский гроссмейстер 
Ян Непомнящий держался в тройке лидеров вместе с 
Доммараджу Гукешем из Индии и Фабиано Каруаной 
из США. 

Непомнящий, который выиграл два предыдущих 
отбора в 2020 и 2022 годах и потом дважды сражался 
за шахматную корону с норвежцем Магнусом Карл-
сеном и китайцем Дин Лижэнем, пока идет без пора-
жений на соревно-
ваниях в Торонто 
с участием восьми 
сильнейших гросс-
мейстеров. 

В первом туре 
россиянин чер-
ными фигурами 
сыграл вничью с 
представителем 
Азербайджана 
Ниджатом Аба-
совым, затем бе-
лыми одержал по-
беду над предста-
вителем Франции 
Алирезой Фиру-
джей и разошелся миром с Доммараджу Гукешем. 
Накануне Ян также встречался с индийским шахма-
тистом Гуджрати Видитом. 

По итогам трех туров Непомнящий, Гукеш и Каруа-
на набрали по 2 очка, Видит и его соотечественник Ра-
мешбабу Прагнанандха — по 1,5 очка, американец Хи-
кару Накамура, Фируджа и Абасов — по 1.

В женском турнире после трех туров лидировала 
китаянка Тань Чжунъи (2,5 очка). Россиянка Алексан-
дра Горячкина занимала второе место (2 очка). На сче-
ту второй нашей шахматистки Екатерины Лагно, а так-
же представительниц Индии Хампи Конеру и Рамеш-
бабу Вайшали по 1,5 очка. Нургюл Салимова из Болга-
рии, украинка Анна Музычук и китаянка Лэй Тинцзе 
набрали по 1 очку.  

БОКС Муртазалиеву 
пояс IBF достался с боем 

Кулькай 
не был мешком

Анна Козина

Российский боксер Бахрам Муртазалиев завоевал ва-
кантный титул чемпиона мира по версии Междуна-
родной боксерской федерации (IBF) в первом среднем 
весе (до 69,9 кг). В 12-раундовом поединке, состояв-
шимся в Фалькензе, он победил немца эквадорского 
происхождения Джека Кулькая техническим нокаутом 
в 11-м раунде.

Но бой складывался неровно. На стороне россияни-
на не было безоговорочного преимущества, а его со-
перник, как оказалось, обладал стойким характером 
и железным подбородком. Итак, стартовые раунды 
остались за Муртазалиевым, который действовал бо-
лее активно и эффективно. Потом Кулькай перехватил 
инициативу. И хотя в размене на ближней дистанции 
Бахрам бил точнее и мощнее, на судейских карточках 
за счет скорости и качества вперед выходил оппонент. 
Однако и он выдохся к последним так называемым 
чемпионским раундам. В 11-м раунде Кулькай пропу-
стил несколько ударов и упал на настил ринга. Судья 
отсчитал 10 секунд 
и, несмотря на то, 
что Кулькай успел 
подняться, остано-
вил поединок. 

В итоге победа 
техническим нокау-
том и чемпионский 
титул достались 
Муртазалиеву. Дру-
гие пояса в первом 
среднем весе при-
надлежат Исраилу 
Мадримову из Узбе-
кистана (по версии 
WBA) и американцу Себастьяну Фундоре, который 
сенсационно обыграл сына легенды отечественного 
бокса Кости Цзю, представляющего Австралию Тима 
Цзю, отняв у него звание чемпиона WBO и добавив к 
нему вакантный пояс WBC.

Что касается пояса IBF, то он стал вакантным по-
сле того, как в ноябре 2023 года американец Джермелл 
Чарло в очередной раз отказался от поединка с Мурта-
залиевым. Россиянин завоевал статус обязательного 
претендента еще в 2019 году, однако объединительные 
бои и длительные простои позволяли Чарло отклады-
вать обязательную защиту. За это время Муртазалиев 
провел четыре поединка, но не выходил на ринг с дека-
бря 2022 года. У боссов IBF лопнуло терпение, и Чарло 
был лишен титула. На счету нового чемпиона, 31-лет-
него Муртазалиева, который по-прежнему не знает по-
ражений на профессиональном ринге, теперь 22 побе-
ды (16 нокаутом). 

Отметим также, что на данный момент четыре рос-
сиянина владеют чемпионскими титулами по пре-
стижным версиям. Помимо Муртазалиева это два по-
лутяжа Артур Бетербиев (пояса WBC, IBF и WBO в ве-
совой категории до 79,38 кг) и Дмитрий Бивол (WBA), 
которые готовятся к объединительному поединку, а 
также Евгений Тищенко, завоевавший пояс WBA в но-
вом для Всемирной боксерской ассоциации дивизионе 
бриджервейт — до 101,6 кг.  

ХОККЕЙ «Металлург» обыграл «Автомобилист» и повел в полуфинальной серии Кубка Гагарина

«Лисы» оказались хитрее
Илья Соболев

М
агнитогорский «Метал-
лург» обыграл в гостях 
екатеринбургский «Ав-

томобилист» со счетом 3:2 и 
вышел вперед в полуфинальном 
противостоянии Кубка Гагари-
на — 2-1. 

По ходу игры «Лисы» уси-
лиями шведа Робина Пресса и 
Дмитрия Силантьева дважды 
выходили вперед. Но хозяева 
изыскивали возможность оты-
граться. Помогли броски Сте-
пана Хрипунова и Данила Ро-
манцева. Причем последний от-
личился за 48 секунд до конца 
третьего периода.  В овертайме 
победу «Магнитке» принес аме-
риканец Люк Джонсон.

А вот в серии «Локомотив» 
(Ярославль) — «Трактор» (Челя-
бинск) все может решиться уже 
сегодня. Выиграв дважды на до-
машнем льду (5:2, 3:2 ОТ), «же-
лезнодорожники» продолжили 
побеждать и после переезда на 
Урал. Третий матч завершился с 
футбольным счетом 2:1 в поль-
зу гостей.

Пока получается так, что 
второй матч становится клю-
чевым в этом противостоянии. 
После неудачной первой игры 
«Трактор» смог навязать ре-
альную борьбу сопернику, два-
жды отыгрываясь по ходу встре-
чи, но не сдюжил в овертайме. И 
это, кажется, немного надломи-
ло челябинцев.

Хотя на  послематчевой 
пресс-конференции главный 
тренер «Трактора» Алексей За-
варухин бросался громкими 
обещаниями. «Серия переезжа-
ет в Челябинск, там будет совсем 
другой хоккей. При поддержке 
наших болельщиков будем иг-
рать немного по-другому».

По факту же «трактористы» 
в третьем матче показали едва 
ли не худшую свою игру в про-
тивостоянии. Только в концов-
ке, уже пропустив дважды после 
бросков Егора Аверина и Геор-
гия Иванова, хозяева попыта-
лись спастись и даже одну шай-
бу отыграли. За две с половиной 
минуты до сирены отличился 
Семен Дер-Аргучинцев. Но не 
более того.

После игры у Заварухина 
спросили по поводу его обе-
щания.

— Не получилось начало 
игры. Пропустили гол, — отве-
тил наставник уральской ко-
манды. — Первый и начало вто-
рого периода проспали, везде 

опаздывали, было мало агрес-
сии. Соперник к такому хоккею 
привык, им было проще. Хоро-
шо, что не бросили играть и за-
били в конце.

Разумеется, главный тренер 
«Трактора» уверял, что шан-
сы вытащить полуфинал еще 
остались.

— У нас есть четыре матча, 
чтобы победить и перевернуть 
эту серию. Будем готовиться к 
следующей игре, ничего не по-
теряно.

Правда, выиграть в проти-
востоянии, уступая по его ходу 
0-3, за всю историю Континен-
тальной хоккейной лиги удава-
лось лишь питерскому СКА в се-
зоне 2016/17.

Но дело даже не в историче-
ской редкости подобных кам-
бэков. Пока совершенно непо-
нятно, что именно «Трактор» 
может противопоставить отла-
женному механизму под назва-
нием «Локомотив». В четверть-
финале  руководство омского 
«Авангарда» прямо по ходу се-
рии решилось на отставку глав-
ного тренера, и этот ход сра-
ботал: «ястребы» дотянули до 
седьмого матча, в котором тем 
не менее все равно уступили.

«Трактору» идти на такие 
резкие шаги смысла нет. У че-
лябинцев есть объективные 

проблемы: еще в первом матче 
травму получил основной гол-
кипер команды Зак Фукале. Но 
дело не только в этом. Пока не 
работают основные игровые 
козыри уральской команды: 
скромно проводят серию ли-
деры, засбоила реализация 
большинства.

Впрочем, «Локомотив» труд-
ности соперника не интересуют. 
Главный тренер «железнодо-
рожников» Игорь Никитин пря-
мо об этом сказал на пресс-кон-
ференции. Его выступление во-
обще получилось довольно по-
казательным.

Алексей Заварухин обещал, 
что в Челябинске его команда 
покажет другой хоккей. Заме-
тили какие-то изменения?

ИГОРЬ НИКИТИН: Не могу коммен-
тировать, как там «Трактор». 
Мы концентрировались на сво-
ей игре. Ты не можешь контро-
лировать соперника, если не 
контролируешь себя. Если бы 
я был сверху, может, что-то и 
сказал бы, но на лавке слежу в 
основном за своими ребятами.

Соперник ни разу не удалил-
ся по ходу игры, а у вас было 
четыре удаления. Одно из них 
«Трактор» реализовал...

ИГОРЬ НИКИТИН: Мы люди, и атмо-
сфера на стадионе подразуме-

вала определенную нервоз-
ность. Здесь нужно, конечно, 
научиться справляться с этим. 
Недопустимо, конечно, давать 
столько шансов мастеровито-
му сопернику. Но парни молод-
цы. Спецбригады отлично сы-
грали.

Что нужно сделать 22-летне-
му Ярославу Лихачеву, чтобы 
пробиться в основу?

ИГОРЬ НИКИТИН: Вы его персональ-
ный болельщик? (Смеется.) 
У нас не стоит задача всех за-
играть. Нам противостоит се-
рьезная команда. Это полуфи-

нал Кубка Гагарина. Лихачев 
и Никита Кирьянов — перво-
годки, они никогда еще в плей
-офф не участвовали. Такие 
игры, как сегодня, — не вре-
мя для экспериментов. Он де-
лает достаточно, чтобы попа-
дать в состав, но сегодня в ко-
манде были сильнейшие игро-
ки. У Ярослава все нормально, 
мы верим в него, но всему свое 
время.  

ФУТБОЛ «Красно-белые» одержали волевую победу в принципиальном 
дерби над «Динамо»

«Спартак» исправляется
Артур Нанян

Н
акануне в столи-
це состоялся цен-
тральный матч 23-
го тура, в котором 
встречались прин-
ципиальные сопер-
ники — «Динамо» и 
«Спартак». Силь-
нее были «красно-

белые», одержавшие победу со 
счетом 2:1.

Старейшее дерби страны 
по традиции привлекло ги-
гантское внимание. Хотя если 
брать в расчет только турнир-
ную ситуацию, то победа во 
вчерашней игре была нужнее 
динамовцам. Все же «бело-го-
лубые» продолжают претендо-
вать на «золото», в то время как 
спартаковцы в лучшем случае 
финишируют в тройке.

В первом тайме преиму-
ществом владело больше «Ди-
намо». Хозяева открыли счет 
уже на пятой минуте благода-
ря точному удару с пенальти 
мексиканского полузащитни-
ка Луиса Чавеса. В оставшее-
ся до перерыва время подопеч-
ные чешского тренера Марце-
ла Лички могли еще не едино-
жды огорчить Александра Мак-
сименко, но «красно-белым» 
откровенно везло. Что касает-
ся «Спартака», то гости в атаке 
ничем не запомнились.

В начале второй полови-
ны активнее вновь были дина-
мовцы, но три очка в итоге на-
брали «красно-белые». Дубль 
оформил Александр Соболев, 
причем оба своих мяча фор-
вард забил после грубейших 
ошибок гокипера хозяев Иго-
ря Лещука, упускавшего мяч из 
рук после ударов Михаила Иг-
натова — 1:2. 

Синхронно выиграли на вы-
ходных лидеры первенства — 
«Зенит» и «Краснодар»: питер-
цы одолели дома калининград-
скую «Балтику» (1:0), а южане 
в сверхрезультативном матче 
обыграли в гостях «Пари НН» 
(4:3).

После небольшой пробук-
совки на старте весны зенитов-
цы потихоньку прибавляют. 
Да, команда Сергея Семака вы-
глядит не столь ярко, как в про-
шлом сезоне, но свои очки наби-
рает. При этом глупо отрицать, 
что «сине-бело-голубым» порой 
откровенно везет. Тем не менее 
питерцы продолжают биться за 
победу как в Кубке, так и в чем-
пионате.

Ответы на многие вопросы 
будут получены в конце этой не-
дели, когда «Зенит» встретится 
в гостях с «Краснодаром». Важ-
ный момент: в предстоящем мат-
че не примет участие лидер «си-
не-бело-голубых» бразилец Вен-
дел, схлопотавший дисквалифи-
кацию из-за перебора карточек. 
Смогут ли без Вендела действую-
щие чемпионы страны проявить 
себя — большой вопрос.

Что касается «Краснодара», 
то южане одержали первую по-
беду весной, одолев «Пари НН». 
При этом в стане «быков» дале-
ко не все были довольны игрой. 
В частности, голкипер Матвей 
Сафонов.

— Мы должны уничтожать со-
перника, ведя 2:0. Не понрави-
лось, что в какой-то момент хо-
зяева поверили в победу. «Крас-
нодар» многое позволял «Пари 
НН», ребята теряли мячи в про-
стых ситуациях. Такого не долж-
но быть, — считает Сафонов.

Как отметил рулевой красно-
дарцев Мурад Мусаев, его фут-
болисты иногда проседают пси-
хологически: «Самое главное — 
победа. Согласен, все было на 
тоненького. Могли повести до 
перерыва с разницей в четыре 
мяча, но вместо этого сбавили в 
активности, стали проигрывать 

единоборства, позволили со-
пернику вернуть интригу. Пока 
что мы только моментами по-
казываем нужный нам футбол, 
порой проседаем психологиче-
ски. Открыв счет, действуем в 
несвойственной для себя мане-
ре, и получаем проблемы. Будем 
разбираться».

Негодовали и представители 
клуба из Нижнего Новгорода. 
Им, в свою очередь, не понра-
вилось судейство Евгения Була-
нова. По мнению главного тре-
нера «Пари НН» Сергея Юра-
на, рефери должен был удалить 
хавбека гостей Александра Чер-
никова.

— Будем подавать жалобу. На 
Александрове было нарушение 
— наступ. У Черникова уже была 
желтая карточка, он должен был 
получить красную. Рядом боко-
вой стоял, главный, но ничего 
не произошло, — отметил Юран.

Яркие победы одержали сто-
личные ЦСКА и «Локомотив». 
Армейцы разгромили дома «Фа-
кел» (4:1), а «железнодорожни-
ки» уверенно обыграли в Гроз-
ном «Ахмат» со счетом 2:0.

Несмотря на набранные три 
очка, главный тренер ЦСКА Вла-
димир Федотов пожурил своих 

игроков за гол воронежцев, за-
битый ими в компенсированное 
время: «Нам достался непро-
стой соперник. Хотя мы владели 
преимуществом, гости бились 
самоотверженно. Всегда слож-
но противостоять командам, ко-
торые умеют защищаться. Если 
честно, немного поругались в 
раздевалке из-за гола «Факела». 
Нельзя на волнах успеха терять 
концентрацию, все должно оста-
ваться под контролем. Ребята не 
имеют права допускать подоб-
ные ошибки».

Ну а «Локомотив» достой-
но ответил критикам, которые 
нещадно критиковали москви-
чей из-за последних неудач. Так 
могло получиться, что на встре-
чу в Грозный «красно-зеленые» 
могли отправиться с новым тре-
нером. Однако руководство 
«железнодорожников» поддер-
жало Михаила Галактионова и 
отказалось отправлять его в от-
ставку, хотя сам специалист, по 
неофициальной информации, 
готов был уйти со своего поста.

Голы Антона Миранчука и 
Сергея Пиняева позволили вы-
дохнуть Галактионову и отно-
сительно спокойно готовиться 
к предстоящему матчу — на сво-

ем поле в дерби против ЦСКА. 
«Рады, что победили. Сейчас у 
нас не лучшие времена, и каж-
дые три очка на вес золота. 
Успех в игре с «Ахматом» рас-
крепостит нас и поможет в гря-
дущих встречах», — подчеркнул 
Антон Миранчук.  

А К Ц Е Н Т

Московская команда выиграла первый 
матч в этом году и продолжает биться 
за попадание в топ-3

В матче «Динамо» со «Спартаком» 
зрители увидели не только краси-
вые голы, но и борьбу. 

А К Ц Е Н Т

«Автомобилист» сумел перевести 
третий матч с «Магниткой» в овертайм, 
сравняв счет за 48 секунд до конца 
третьего периода

Ян Непомнящий выиграл два предыдущих турнира претенден-
тов и потом дважды сражался за шахматную корону.

На данный момент 
четыре россияни-
на владеют чемпи-
онскими титулами 
по престижным 
версиям 

Ян Непомнящий 
уже одержал 
одну победу — 
во втором туре 
над Алирезой 
Фируджей 
из Франции 

В уральском противостоянии 
«Автомобилиста» и «Магнитки» 
никто уступать не хочет.
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«Урал» — «Крылья Советов» — 1:2

Голы: Каштанов, 41 — пен. — Рах-

манович, 16, 79 — пен.

«Пари НН» — «Краснодар» — 3:4

Голы: Калинский, 34, Трошечкин, 

40, Кухарчук, 87 — Глущенков, 

8 — автогол, Кордоба, 13, 71, 

Сперцян, 79.

«Ростов» — «Сочи» — 2:2

Голы: Голенков, 1, Роналдо, 45+1 

— Кравцов, 6, Гуарирапа, 35.

ЦСКА — «Факел» — 4:1

Голы: Мусаев, 36, Обляков, 60, 

Файзуллаев, 75, Чалов, 90 — Че-

ров, 90+3.

«Динамо» — «Спартак» — 1:2

Голы: Чавес, 5 — пен. — Соболев, 

74, 87.  
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

8 апреля, понедельник, 
«Матч ТВ»
17.00. «Трактор» — «Локомотив». 

Прямая трансляция

Положение команд 
в Премьер-лиге

И В Н П М О 
«Зенит» 22 13 5 4 41–19 44

«Краснодар» 22 12 7 3 35–21 43

«Динамо» 22 10 8 4 35–29 38

ЦСКА 22 9 9 4 40–28 36

«Локомотив» 22 9 9 4 35–28 36

«Спартак» 22 10 5 7 29–27 35

«Кр. Советов» 22 9 5 7 27–26 32

«Рубин» 22 9 5 7 20–24 32

«Ростов» 22 8 7 7 34–33 31

«Пари НН» 22 8 4 10 20–23 28

«Факел» 22 6 8 8 19–24 26

«Ахмат» 22 5 5 12 20–29 20

«Урал» 22 5 5 12 20–35 20

«Оренбург» 22 4 8 9 21–29 20

«Балтика» 22 4 5 13 14–26 17

«Сочи» 22 3 6 13 23–37 15
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